
Профессор 
Алексей Канаев о том, 
почему наши суставы 
не всегда могут 
приспособиться к возрасту

ОБРАЗОВАНИЕ ЕГЭ изменят за два года

Не зубрить, а думать

В 
последние годы заметно 
увеличилось число роди-
телей, выбирающих для 

своих детей семейное образова-
ние, и свою роль в этом сыграли 
ковидные ограничения. Если до 
2020 года в таком формате учи-
лись десять тысяч человек, то 
сейчас под руководством пап и 
мам, желающих, чтобы их ребе-
нок как можно реже оказывался 
на улице, обучаются около 13 
тысяч детей. 

Дома спокойнее
К примеру, в Крыму за по-

следние четыре года число де-
тей, обучающихся дома, увели-
чилось в два раза — с 535 до 
1208. Мотивы родителей, вы-
бравших для них семейный фор-
мат, были разными. Кого-то не 
устраивали качество образова-
ния и психологический климат 
в классе. Кто-то хочет повысить 

эффективность обучения ре-
бенка за счет современных 
образовательных методик или 
акцентировать внимание на 
предметах, которые пригодятся 
для поступления в вуз и буду-
щей профессии.

— В школе мой сын Паша 
столкнулся с банальной жесто-
костью других ребят, и на се-
мейное обучение я перевела его 
именно поэтому, — рассказала 
жительница Судака Мария Ро-

гова. — А через некоторое время 
выяснилось, что он подготовлен 
лучше, чем дети, ежедневно об-
щавшиеся с педагогами. Дома я 
распределила время занятий 
так, чтобы усвоение материала 
для ребенка было максимально 
эффективным и комфортным. 
Но в сентябре 2020 года Павел 
все-таки вернулся в класс. Прав-
да, уже в другой школе.

В Ростовской области число 
«семейников» за последние 

пять лет выросло вдвое. По сло-
вам мамы пятиклассницы 
Юлии Гричаниченко, главное 
преимущество такого обучения 
— возможность дать детям более 
широкое и современное образо-
вание, да еще и делать это в ув-
лекательной форме. «Сейчас в 
интернете есть тысячи про-
грамм, видеороликов, уроков 
по всем темам школьной про-
граммы, — говорит она. — Это 
очень обогащает те же учебни-
ки».

В Ижевске, согласно данным 
отдела общего образования го-
родской администрации, в 
прошлом году в формате семей-
ного образования обучался 401 
ребенок. И, как говорит началь-
ник отдела Елена Иванова, при-
мерно столько же учеников-
«семейников» плюс-
минус десять человек 
бывает ежегодно.

Мария Агранович

Е
диный госэкзамен 
ждут серьезные пере-
мены. Рособрнадзор 
за два года — с 2022-го 
по 2024-й — планиру-
ет вносить изменения 
в модели ЕГЭ по всем 
учебным предметам. 
Почему? Дело в том, 

что в 2022 году школу будут за-
канчивать ребята, которые 
пришли в первый класс 10 лет 
назад, когда как раз и были при-
няты действующие сейчас 
школьные стандарты. Но, как 
отметил глава Рособрнадзора 
Анзор Музаев, революционных 
изменений вводить не предпо-
лагается.

— Все перемены будут поэ-
тапно проходить в течение бли-
жайших двух учебных лет, — ска-
зал руководитель Рособрнадзо-
ра. — Нам не нужен дополни-
тельный стресс родителей, уче-
ников, учителей. Экзамены те-
перь будут больше не про заучи-
вание формул и дат, а про уме-

ние применять знания на пра-
ктике.

По словам Музаева, в этом 
году в ведомство поступило ог-
ромное количество предложе-
ний. Например, родители пред-
ложили проводить ЕГЭ в двух 
форматах: компьютерном и 
письменном. Причем так, чтобы 
школьники могли сами выби-
рать формат, который им удо-
бен. Интересный акцент для ЕГЭ 
по иностранным языкам — отве-
чать в аудитории по одному. 

От педагогов — идея зафикси-
ровать количество экзаменов, 
на которых могут работать учи-
теля. Также есть просьбы увели-
чить продолжительность ЕГЭ по 
русскому языку, обеспечить 

сдающих экзамен психологиче-
ской помощью и изменить неко-
торые формулировки в задани-
ях по истории. Среди писем, по-
ступивших в Рособрнадзор, 
было и такое: при рассмотре-
нии апелляций о несогласии с 
результатами экзамена исклю-
чить возможность снижать ко-
личество ранее выставленных 
баллов.

На сайте Федерального ин-
ститута педагогических изме-
рений уже опубликованы демо-
версии ЕГЭ на 2022 год, где мно-
гое — по-новому. Рассказываем 
об основных новинках в самых 
популярных предметах.

Достаточно сильно поменял-
ся профильный ЕГЭ по матема-

тике. Напомним, профильную 
математику сдают только те ре-
бята, которые решили посту-
пать в вузы. Ее в этом году вы-
брали почти 393 тысячи чело-
век, большинство — выпускники 
текущего года. Средний тесто-
вый балл по предмету составил 
55,1, увеличившись по сравне-
нию с 2020 годом на 1,2 балла. 
31 тысяча выпускников получи-
ли от 81 до 100 баллов, а макси-
мальный результат в 100 баллов  
— 504 человека. Количество 
участников ЕГЭ, не преодолев-
ших минимальную границу в 27 
баллов, составило 7,6 процента, 
что меньше, чем в прошлом 
году.

Профильная математика 
требуется почти на половине 
всех специальностей: и будуще-
му биоинформатику, и психоло-
гу, и инженеру, и социологу...

— Так вот, здесь больше нет 
заданий для простого набора 
баллов, которые может решить 
даже ученик младшей школы, — 
говорят эксперты образова-
тельной компании Maximum 

Education, которые проанали-
зировали все изменения. — Те-
перь работа потребует более 
высокого уровня математиче-
ских знаний, которые формиру-
ются на уроках алгебры и геоме-
трии.

Появились и новые задания в 
части с короткими ответами, в 
части с развернутыми ответами 
тоже изменения — в баллах за 
некоторые ответы.

Базовая математика: экза-
мен поменяется незначительно. 
Скажем, одно задание теперь 
объединено с другим. Так уже 
делали в ОГЭ для девятиклас-
сников в прошлом году. Добав-
лено задание на работу с геоме-
трическими фигурами в реаль-
ной жизни. Появилось новое за-
дание с задачей на темп или про-
центы. Итог: количество зада-
ний практически не увеличи-
лось, а максимальный 
балл за выполнение 
всей работы — 21.

ЗНАНИЯ В стране растет число родителей, предпочитающих давать 
своим детям семейное образование
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МЕДИЦИНА

Не будет заданий для простого 
набора баллов, которые под силу 
ученику младшей школы.  

А К Ц Е Н Т

Родители предложили проводить ЕГЭ 
в двух форматах: компьютерном 
и письменном

А К Ц Е Н Т

Если до 2020 года в семейном формате 
обучались десять тысяч человек, 
то сейчас под руководством пап 
и мам обучаются около 13 тысяч детей

Австралийский доллар 53,6403
Азербайджанский манат 43,5471
Армянский драм** 15,0303
Белорусский рубль 29,3807
Болгарский лев 44,4578
Бразильский реал 14,0838

Венгерский форинт** 24,8211
Вон Республики Корея*** 63,2802
Гонконгский доллар* 94,9800
Датская крона 11,6938
Доллар США 73,9866
Евро 87,0304

Индийская рупия* 10,0253
Казахстанский тенге** 17,3048
Канадский доллар 58,3905
Киргизский сом** 87,3233
Китайский юань 11,4177
Молдавский лей* 41,8843

Новый туркменский манат 21,1693
Норвежская крона* 83,7758
Польский злотый 18,9904
Румынский лей 17,6314
СДР  105,1416
Сингапурский доллар 54,7562

Таджикский сомони* 64,8436
Турецкая лира* 88,2684
Узбекский сум**** 69,5314
Украинская гривна* 27,4816
Фунт стерлингов 101,3690
Чешская крона* 34,0419

Шведская крона* 84,9279
Швейцарский франк 80,6042
Южноафриканский рэнд* 49,6175
Японская иена** 67,1720

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.08.21

Яков Миркин:
Распределять 
между пенсионерами 
дивиденды 
Сбера

В Кабуле 
в результате ракетного 
удара США 
погибли семь 
человек

Московским треш-блогерам 
грозит до 7 лет 
тюрьмы 
за издевательства 
над инвалидом

Россия — чемпион мира  
по пляжному футболу 
после победы 
над сборной 
Японии   
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ТРУД Сколько денег 
школьники заработали 
за летние каникулы

Проверочная 
работа

Алексей Дуэль, Ольга Игнатова

За летние каникулы старшеклассник, который вместо 
отдыха решил заработать денег, смог получить от 30 до 
90 тысяч рублей. Конкретный доход зависит не столь-
ко от самого юного работника, сколько от региона, в 
котором он живет и выбранной им профессиональной 
области. Об этом рассказали «Российской газете» ве-
дущие сервисы по поиску работы.

Например, расклейщику объявлений в Петербурге 
этим летом готовы были платить от 44 тысяч рублей в 
месяц, свидетельствуют данные SuperJob. А специалист 
по продажам мог претендовать на 30 тысяч рублей в ме-
сяц. Сами юные труженики выставляют желаемый уро-
вень зарплаты в пределах от 10 до 30 тысяч рублей в ме-
сяц, уточнили в HeadHunter. 

Работа может оказаться для подростка нетрудным 
делом по сравнению с ее поиском. Большинство компа-
ний не рассматривают несовершеннолетних как потен-
циальных сотрудников, сообщили в Ассоциации част-
ных агентств занятости. При этом закон позволяет на-
чинать трудиться с 14 лет, реализовать это право не так 
просто: найм несовершеннолетних накладывает на ра-
ботодателя много обязанностей и ограниче-
ний. В результате проще нанять взрослого, 
пусть даже на более высокую зарплату.

ОТДЫХ Туроператоры 
к началу сентября начнут 
продажи туров в Египет 
с отправлением 
из регионов

Летят 
перелетные 
рейсы

Евгений Гайва 

Туроператоры срочно формируют туры в Египет с вы-
летами из регионов России прямыми рейсами. Прода-
жи откроют к началу сентября, рассказали «Россий-
ской газете» представители туриндустрии.

«Туры скоро появятся на сайте. Вылеты планиру-
ются в ближайшее время», — рассказала генеральный 
директор компании «Пегас Туристик» Анна Подгор-
ная. 

В компании TEZ Tour отметили, что формируют по-
летные программы, ожидая информации по перелетам 
от авиакомпаний. Туроператор предполагает предло-
жить туры на курорты Египта на рейсах S7 и «Ураль-
ских авиалиний» из Москвы, на рейсах S7 — из Екате-
ринбурга, Казани, Самары и Уфы. Представитель еще 
одного туроператора отметил, что, вероятнее 
всего, начнет продажи туров в первых числах 
сентября.

ДЕНЬГИ Суд взыскал 
с мужа «декретные» 
алименты в пользу жены

Супружеский 
долг

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России напомнила о праве жен-
щин в особых случаях требовать с мужей алименты на 
себя. Причем сделать это можно даже находясь в за-
конном браке. Помогать финансово надо не только 
бывшим, но и де-юре действующим женам.

В АЮР рассказали о важном судебном решении, 
принятом недавно судом в Белгородской области. Там 
суд обязал мужчину ежемесячно выплачивать своей 
жене 10,6 тысячи рублей, начиная с 1 июля текущего 
года. Ключевой момент: деньги предназначаются 
именно женщине, а не ребенку. На ребенка назначены 
отдельные алименты.

Некоторые мужчины опрометчиво полагают, что 
ничего не должны своим женам. Отдавать деньги де-
тям, пусть и со скрипом, они иногда готовы. Но мысль, 
что какую-то копейку потратит на себя супруга, при-
водит их в негодование и недоумение. Мол, почему я 
должен делить с ней свои кровные?

Увы (для таких мужчин): жены еще не изобрели спо-
соб питаться свежим воздухом и ключевой водой.  По-
тому в некоторых случаях закон разрешает им выста-
вить счет своим супругам. Например, Светлана Л., по-
давшая иск в Старооскольский городской суд 
Белгородской области, рассказала, что нахо-
дится в отпуске по уходу за ребенком.
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ПРОЕКТ Когда примут 
решения по постройке 
скоростных железных 
дорог 

Ставят 
на рельсы

Евгений Гайва

Решение по проекту строительства высокоскоростной 
магистрали (ВСМ) Москва — Нижний Новгород прави-
тельство должно принять в следующем году, заявил ви-
це-премьер Марат Хуснуллин.

Решение будет зависеть от возможностей финан-
сирования строительства, например, за счет средств 
Фонда национального благосостояния (ФНБ).

«Мое личное мнение: если бюджет или ФНБ позво-
лят, то, конечно, нужно строить ВСМ и на Питер, и на 
Нижний Новгород с последующим продлением до Ка-
зани и Екатеринбурга. Решение будет принято в 2022 
году, в зависимости от состояния ФНБ», — приводит 
РИА Новости слова вице-премьера.

ВСМ предполагает движение поездов со скоростью 
до 400 км в час. Это в разы быстрее по сравнению с су-
ществующими железными дорогами. Ускорение дает 
возможность повысить оборот грузов и мобильность 
людей. За счет строительства и эксплуатации ВСМ в 
экономике создаются новые рабочие места. Но для до-
стижения таких скоростей необходима не просто мо-
дернизация существующих путей, а строительство но-
вой инфраструктуры. В результате подобные проекты 
требуют финансирования в несколько триллионов ру-
блей. ВСМ распространены за рубежом, прежде всего в 
Европе и Китае. 

Возможность строительства ВСМ Москва — Ни-
жний Новгород рассматривается несколько лет. В ян-
варе 2019 года было одобрено строительство перво-
го участка от  Московской до Владимирской области. 
Проект также предполагал продление магистрали че-
рез Казань до Екатеринбурга. Но в 2020 году было объ-
явлено о  приостановке проекта из-за сомнений в его 
рентабельности. В августе 2021 года губернатор Ниже-
городской области Глеб Никитин на встрече с прези-
дентом России предложил вновь вернуться к идее стро-
ительства ВСМ. По словам Никитина, этот проект даст 
дополнительный ресурс для развития региона. 

Рассматриваются и другие направления строитель-
ства ВСМ. Например, от Москвы в южные регионы. 
Сейчас идет проектирование ВСМ Москва — Санкт-Пе-
тербург через Великий Новгород. Предположительно 
движение по новой магистрали могут запустить после 
2026 года. Расстояние в 680 километров поезда будут 
проходить чуть больше чем за два часа. По текущим 
оценкам, строительство ВСМ от Москвы до Санкт-Пе-
тербурга обойдется примерно в 2 трлн рублей.  

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Вывоз 
угля из Кузбасса на восток 
увеличат до 68 миллионов 
тонн в год

Весомое 
ускорение

Юлия Потапова, «Российская газета», Кемерово

Объемы вывоза угля из Кузбасса в восточном направ-
лении в 2024 году будут увеличены с 53 миллионов до 
68 миллионов тонн. Об этом сообщил первый замести-
тель председателя правительства РФ Андрей Белоусов.

Вопросы развития угольной промышленности в 
минувшую суббо-
ту обсудили в Кеме-
ровской области. 
Участники совеща-
ния, в числе кото-
рых были руково-
дители представ-
ленных в регионе 
угледобывающих 
компаний, деталь-
но рассмотрели, как 
выполняются пору-
чения президента 
России Владимира 
Путина по наращи-
ванию объемов вывоза каменного угля из Кузбасса. В 
частности, в рамках подписанного весной 2020 года 
соглашения между правительством добывающего ре-
гиона и ОАО «РЖД». Как отметил заместитель генди-
ректора компании Алексей Шило, доля отгрузки угля 
по железной дороге в Кузбассе превышает 60 процен-
тов. И именно Кузбасс обеспечивает более 67 процен-
тов общероссийского угольного экспорта. 

Если в 2020-м, когда вопросы вывоза угля из Куз-
басса обсуждались на шахте, Андрей Белоусов спу-
скался в забой, то на сей раз он познакомился с рабо-
той предприятия, которое ведет добычу открытым 
способом. Побывал в диспетчерской, откуда осуществ-
ляется контроль за работой всех машин, экскаваторов 
и буровых установок на разрезе, а также в медпункте, 
где горняки проходят обязательный контроль само-
чувствия перед выходом на смену. На встрече с рабочи-
ми тоже шла речь о перспективах развития углепрома. 
«В мире очень высока зависимость от угля. К примеру, 
в Индии 70 процентов тепловой энергетики — это твер-
дое топливо, а в Китае — 60 процентов. Придется конку-
рировать, и с этим вызовом Кузбасс справится», — по-
дытожил Андрей Белоусов.  

АРМИЯ В Казани Сергей Шойгу оценил производство бомбардировщиков Ту-160М 
и боевых вертолетов

«Белых лебедей» 
готовят к взлету 
Иван Петров, 
Олег Платонов, 
«Российская газета», Казань

М
инистр обороны России 
Сергей Шойгу побывал 
в Казани в рамках рабо-

чей поездки в войска Централь-
ного военного округа. Он про-
верил, как выполняется гособо-
ронзаказ авиастроительными 
предприятиями Татарстана и 
заложил строительство военно-
го госпиталя.  

Первым делом глава мино-
бороны посетил Казанский ави-
ационный завод (КАЗ). Здесь в 
2015 году вновь начали строить 
легендарных «Белых лебедей» — 
стратегические бомбардиров-
щики Ту-160.  

«То, о чем мы говорили 5 или 6 
лет назад, сделано. Это наша об-
щая победа», — отметил Шойгу. 

Во время осмотра цехов ми-
нистру доложили, что КАЗ опе-
ративно выполнил поручение 
президента России Владимира 
Путина — восстановили уста-
новки электронно-лучевой 
сварки. Это позволило произ-
водить сварку, отжиг основных 
силовых элементов конструк-
ции, без чего невозможно было 
бы возродить производство ра-
кетоносцев. И уже в декабре 
2020 года новый модернизиро-
ванный Ту-160М передали в цех 
окончательной сборки. 

Сергей Шойгу поднялся в ка-
бину обновленного самолета, 
где ему рассказали о боевом по-
тенциале стратегических бом-
бардировщиков. По сравнению 

с предшественниками он су-
щественно возрос.  Кроме того, 
новые экономичные двигатели 
НК-32-02 увеличили дальность 
полета бомбардировщика по-
чти на 1000 километров. 

Здесь же главе Минобороны 
России продемонстрировали 
полет глубоко модернизирован-
ного дальнего бомбардировщи-
ка-ракетоносца Ту-22М3М. Это 
второй опытный образец, вы-
пущенный КАЗом. Ранее на са-
молете проверили автоматиче-
ские системы управления, све-
тотехническое оборудование 
в ночное время суток и работу 
радиосвязи на разных частотах. 
Машина готова к передаче на 

дальнейшие испытания. Пока-
зали министру также выпуска-
емые здесь и уже ожидаемые в 
войсках беспилотники «Альти-
ус-РУ» и «Форпост». 

На днях замминистра обо-
роны РФ Алексей Криворучко 
сообщил, что на вооружение 
первый ударный беспилотник 
«Альтиус» поступит уже этой 
осенью.

Затем глава минобороны 
проверил исполнение гособо-
ронзаказа Казанским вертолет-
ным заводом. Он побывал в ка-
бине Ми-8МТВ-5М. Новая ма-
шина имеет ряд преимуществ 
по сравнению с предшествен-
никами. Например, на ней мож-

но выполнять ночные полеты с 
применением очков ночного ви-
дения. А все иностранные ком-
плектующие вертолета замене-
ны на отечественные. 

По итогам посещения авиа-
строительных предприятий в 
Казани Сергей Шойгу сообщил, 
что до конца текущего года бу-
дет принято решение о новом 
облике Воздушно-десантных 
войск (ВДВ). По его словам, во-
енное ведомство уже работает 
над проработкой этого вопроса. 

Военачальник отметил, что 
в связи с преобразованиями де-

сантникам понадобится боль-
шое количество вертолетов, в 
том числе Ми-8МТВ. «Ведь нам 
нужны вертолеты, которые мо-
гут летать в любую погоду. И, ду-
маю, тут будет — как по Ту-160 — 
подписан контракт на 10 лет», — 
уточнил министр.

В ходе визита Сергея Шойгу 
стало известно, что Казанский 
вертолетный завод поставит 
минобороны вертолеты Ми-8, 
Ми-38 и «Ансат».

На встрече с представителя-
ми региональных СМИ в Казани 
по итогам своего визита Сергей 
Шойгу высказался о самой акту-
альной ныне теме по безопасно-
сти — афганской угрозе. «Собы-
тия в Афганистане: все, что там 
сейчас происходит, дало нам по-
нять, что мы все делаем правиль-
но по части ОДКБ», — сказал он. 

Министр напомнил, что ког-
да начали развиваться негатив-
ные события в Афганистане, 
страны ОДКБ начали совмест-
ные учения. По его словам, Рос-
сия провела совместные манев-
ры с Таджикистаном и Узбекис-
таном на границе с Афганиста-
ном. Кроме того, были проведе-
ны учения, где участниками вы-
ступили 3 страны ОДКБ — Тад-
жикистан, Узбекистан и Россия.

«Ситуация в Афганистане 
чревата переходом боевиков 
в страны ОДКБ, также угрозу 
представляет наркотрафик. А 
нам, конечно бы, не хотелось, 
чтобы на наши территории, тер-
ритории стран ОДКБ все это пе-
решло и переползло», — заклю-
чил Шойгу.  

НОВАЦИЯ 

Открыть свое 
дело теперь 
можно через 
нотариуса

В БИЗНЕС — 
ЧЕРЕЗ 
«ОДНО ОКНО»
Владислав Куликов

Граждане смогут через нотари-
уса зарегистрироваться в ка-
честве индивидуального пред-
принимателя или открыть свою 
фирму. Соответствующий за-
кон вступил в силу.

По новым правилам нотари-
ус, который засвидетельство-
вал подлинность подписи буду-
щего бизнесмена на заявлении 
для налоговой, будет сам на-
правлять весь пакет докумен-
тов в регистрирующий орган в 
электронном виде.

«Просить об этом отдельно 
и оплачивать дополнительную 
услугу больше не нужно. При-
влекать для передачи докумен-
тов в налоговую инспекцию 
курьера или иного посредника 
также не придется», — расска-
зывают в Федеральной нотари-
альной палате. 

Как подчеркивают в палате, 
это станет этапами единого но-
тариального действия, предо-
ставляемого заявителям в удоб-
ном формате «одного окна».

Обращение к нотариусу для 
решения вопросов, связанных с 
открытием своего дела, не тре-
бует от заявителя много време-
ни и какой-то специальной пра-
вовой подготовки. Например, 
не придется наводить справки, 
в какую налоговую инспекцию 
надо идти.

«Для подачи документов на-
прямую в налоговую для реги-
страции юрлица или индивиду-
ального предпринимателя нуж-
но учесть ряд нюансов, в том 
числе территориальных, — по-
ясняют эксперты. — Так, статус 
индивидуального предприни-
мателя оформляется в налого-
вой или МФЦ по месту пропи-
ски, юридическое лицо — в тер-
риториальном подразделении 
ФНС по месту нахождения ор-
ганизации. При этом не у ка-
ждой инспекции есть подобные 
полномочия — важно, чтобы это 
был именно регистрирующий 
орган».

При обращении к нотариу-
су — локация и наличие личной 
электронной подписи не важ-
ны. Можно прийти в любую но-
тариальную контору в любой 
точке страны. Нотариус подпи-
шет документы своей усилен-
ной квалифицированной элек-
тронной подписью и вышлет их 
по защищенным цифровым ка-
налам в нужное подразделение 
налоговой службы.

Регистрация документов в 
налоговых органах занимает 
до трех рабочих дней. Готовые 
документы могут быть направ-
лены на электронную почту за-
явителя либо нотариусу, кото-
рый при необходимости пере-
ведет их в бумажный вид и вы-
даст на руки клиенту. Госпош-
лина при этом не взимается, 
оплачивается только само но-
тариальное действие. В Москве, 
например, его стоимость соста-
вит 3 700 рублей.

Нововведения не распро-
страняются на отдельные виды 
юрлиц, для регистрации ко-
торых законом предусмотрен 
специальный порядок. Напри-
мер, на политические партии, 
профсоюзы, общественные, ре-
лигиозные, некоммерческие и 
кредитные организации.

«Одна из важных функций 
нотариуса заключается и в 
обеспечении превентивной за-
щиты при совершении им юри-
дически значимых действий. 
Как следствие, снижается чи-
сло судебных споров, а если 
такой спор все-таки возник, 
именно нотариус может обес-
печить надежную доказатель-
ную базу. Это особенно важно 
в деле защиты прав слабой сто-
роны, которой нередко высту-
пает малый и средний бизнес», 
— подчеркнул президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик.

В наши дни российские 
предприниматели обращают-
ся к нотариусам по целому ряду 
корпоративных вопросов. Это, 
например, удостоверение сде-
лок с долями в уставном капи-
тале ООО, расчеты через депо-
зит нотариуса, возврат средств 
на основании исполнительной 
надписи и многое другое.  

Татьяна Карабут 

М
инсельхоз повы-
сил пошлины на 
зерно — пшеницу, 
ячмень и кукуру-
зу, следует из дан-
ных ведомства. 
Причина — в росте 
цен на мировом 
рынке на фоне 

ожиданий не очень высокого 
урожая. За ними тянутся и вну-
тренние цены на зерно. А пош-
лина в России и затевалась для 
того, чтобы сбить цены на зерно 
на внутреннем рынке.

Так, на пшеницу экспортная 
пошлина повышена на 7,7 дол-
лара — с 31,7 доллара до 39,4 дол-
лара за тонну. На ячмень пошли-
на увеличилась на 0,4 доллара — 
с 26,6 доллара до 27 долларов за 
тонну. На кукурузу она состави-
ла 51,6 доллара против 49,6 дол-
лара за тонну неделей ранее. Та-
кие ставки будут применяться с 
третьего рабочего дня после их 
размещения (с 1 сентября) и дей-
ствовать неделю.

В начале августа минсель-
хоз США (USDA) снизил оцен-
ку урожая российской пшени-
цы сразу на 12,5 млн тонн (с 85 

млн до 72,5 млн тонн, без учета 
Крыма). За этим цены на миро-
вом рынке на пшеницу начали 
резко расти. При расчете пошли-
ны российский минсельхоз учи-
тывает мировые цены за 60 пре-
дыдущих дней, то есть в послед-
них расчетах учтены данные еще 
конца июня. И наблюдающийся 
сейчас рост на пошлине отразил-
ся еще не в полной мере. Очевид-
но, что в самое ближайшее вре-
мя пошлина преодолеет планку в 
40 долларов за тонну. А в октябрь 
мы, вполне вероятно, вступим 
с пошлиной около 55 долларов 
за тонну, говорит генеральный 
директор аналитической ком-
пании «ПроЗерно» Владимир 
Петриченко.

По его оценке, дальше цены 
на пшеницу на мировом рынке, 

скорее всего, продолжат расти. 
Хотя оценка российского уро-
жая неадекватно занижена аме-
риканскими аналитиками, в то 
же время USDA переоценивает 
урожай пшеницы в Казахстане 
и Канаде, а также в странах Цен-
тральной и Средней Азии — от 
Турции через Ирак, Иран, Афга-
нистан и все наши страны СНГ, 
поясняет эксперт. На ценах для 
всего зернового комплекса от-
разится и снижение прогнозов 
по кукурузе, которое наверняка 
произойдет в сентябре.

Сейчас на мировом рынке на 
нашу мукомольную пшеницу 
цены установились в районе 298 
долларов за тонну, тогда как еще 
пару недель назад составляли от 
268 долларов за тонну, говорит 
Петриченко.

На прошлой неделе Грузия 
объявила, что из-за высоких цен 
намерена отказаться от россий-
ской пшеницы, хотя наша стра-
на является основным ее постав-
щиком. Грузия планирует пере-
ориентироваться на пшеницу 
Казахстана, рассчитывая, что та 
из-за нестабильной ситуации в 
Афганистане переориентирует 
эти объемы на грузинский ры-
нок. А государственная компа-
ния по закупкам продовольст-
вия Египта GASC 18 августа за-
явила, что закупила 180 тысяч 
тонн румынской и украинской 
пшеницы — российская не прош-
ла по цене. Но в этом Петричен-
ко не видит большой беды: рос-
сийское зерно все равно будет 
востребовано на мировом рын-
ке, да и цены на нее сейчас еще 
не самые высокие среди конку-
рентов — французская стоит 302 
доллара за тонну.

На внутреннем рынке цены 
могли бы быть выше, если бы 
не пошлины. В этой связи рос-
сийские потребители, приходя 
в магазин за хлебом или мака-
ронами, могут рассчитывать на 
относительно невысокие цены. 
У наших конкурентов — в Румы-
нии, на Украине или в Болгарии 

— цены внутри стран выше. При 
этом в этом году доля высокока-
чественной пшеницы в России 
больше, чем в прошлом году, от-
мечает Петриченко.

Тем не менее стоимость пше-
ницы на российском рынке про-
должает расти вторую неделю: 
сначала наблюдался резкий 
всплеск — на 1—2 тысячи рублей 
за тонну, цена в Новороссийс-
ке доходила до 17,9 тысячи ру-
блей за тонну без НДС. В нача-
ле прошлой недели цена отка-
тилась до 16,3 тысячи рублей за 
тонну, а 26 августа снова начала 
расти, достигая 16,5 — 16,9 тыся-
чи рублей за тонну. Выше 17 ты-
сяч рублей Петриченко называ-
ет цены неадекватными ни дол-
ларовой цене, ни пошлине.

Самыми пострадавшими 
в этой ситуации оказывают-
ся российские мукомолы. При 
стоимости пшеницы 3-го клас-
са в 16 тысячи рублей за тонну 
мука высшего сорта стоит всего 
21,8 тысячи за тонну.«Это воз-
можно только если мукомолы 
работают в убыток. И повысить 
цены до адекватных они пока 
не могут — хлебопеки, кондите-
ры не берут дороже», — считает 
Петриченко.  

Особый интерес Сергея Шойгу 
к новым вертолетам продиктован 
грядущими переменами в ВДВ. 

А К Ц Е Н Т

Цены на хлеб или макароны внутри 
России могли бы оказаться выше, 
если бы не введенные ранее пошлины 
на зерновые

В пятницу президент Владимир Путин в режиме видеоконференции провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. «Мы продолжим с вами обсуждение 
ситуации, связанной с событиями в Афганистане, продолжим консультации с нашими партнерами и обменяемся информацией об этих наших контактах, — обратился Путин к членам 
Совбеза. — Поговорим по всему комплексу вопросов, в том числе по работе на дипломатическом, на военном, на гуманитарном направлении».

АПК В России снова растут цены на пшеницу

В полный колос

Андрей Белоусов (справа) в сопровождении губернатора 
осмотрел достопримечательности столицы Кузбасса.

Именно Кузбасс 
обеспечивает 
более 67 процен-
тов общерос-
сийского угольного 
экспорта

Человек может 
прийти в любую 
нотариальную кон-
тору в любой точке 
страны и открыть 
свой бизнес
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Не зубрить, а думать
Р ус с к и й  я з ы к .  П о 
сути, тут в ЕГЭ появи-
лось только одно но-

вое задание: провести стили-
стический анализ текста. В ча-
сти с сочинением все осталось 
на своих местах. Только чуть 
строже стала оценка пунктуа-
ции. Например, три ошибки в 
запятых или тире теперь «сто-
ят» не два, а один балл.

История. Из экзамена ис-
чезло историческое сочине-
ние, но появилось новое зада-
ние на причинно-следствен-
ные связи. Вместо задания с 
кратким ответом по теме Ве-
ликой Отечественной войны 
теперь будет содержательный 
анализ текстовых источников 
об этом событии.

Кроме того, ЕГЭ по истории 
стал короче — 180 минут вме-
сто 235. Но и самих заданий 
стало меньше — 19 вместо 25.

Обществознание. Это тра-
диционно один из самых по-
пулярных предметов по выбо-
ру в рамках сдачи единого го-
сударственного экзамена. Как 
и в случае с историей, этот эк-
замен стал короче — 180 минут. 

Убрали некоторые задания из 
обеих частей.

Исключено задание — мини-
сочинение. Что нового? В ча-
сти 2 появилось задание с раз-
вернутым ответом по Консти-
туции и законодательству РФ. 
Как считают многие эксперты, 
школьники сейчас не очень хо-
рошо знают законы РФ. Поэто-
му появление заданий в ЕГЭ, 

связанных с развернутым от-
ветом, как раз позволит изме-
нить ситуацию: дети больше 
внимания будут уделять Кон-
ституции и законам. Макси-
мальный балл изменен с 64 до 
57 баллов.

Физика. В ЕГЭ по физике в 
2022 году не будет заданий на 
астрофизику. Общее количест-

во заданий уменьшилось — те-
перь их тридцать. В первой ча-
сти — два новых задания базо-
вого уровня сложности. 

Изменена форма заданий на 
множественный выбор: если 
раньше надо было выбрать два 
верных ответа, то в 2022 году 
— все верные из предложенных 
пяти утверждений. Теперь во 
второй части гарантирован-

но находятся задачи на элек-
тродинамику высокого уровня 
сложности. Добавлена задача 
на механику.

Литература. Всего в экза-
мене 12 заданий. Добавили ав-
торов — Лескова, Платонова, 
Шаламова, расширили мате-
риал у уже изучаемых поэтов 
(у Жуковского и Державина, 

например, добавили стихотво-
рения, у Островского — другие 
пьесы). Добавился новый кри-
терий оценки сочинения — гра-
мотность. Это 5 баллов, кото-
рые добираются сверху за все 
сочинения, как и в ЕГЭ по рус-
скому языку.

Проверять будут орфогра-
фию, пунктуацию, граммати-
ческие нормы. Теперь в сочи-
нении нужно написать мини-
мум 200 слов.  

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Ипотечники 
конкурируют 
со студентами 
за аренду 
квартир

СЪЕМ 
НАБИРАЕТ 
СПРОС
Марина Трубилина

В конце лета в ряде городов — 
традиционный всплеск активно-
сти на рынке аренды жилья, так 
как квартиры ищут студенты, 
говорит руководитель Анали-
тического центра «Циан» Алек-
сей Попов. Нынешнее лето — не 
исключение. В частности, за 
три недели августа число прос-
мотров объявлений об аренде 
московского жилья выросло на 
30% по сравнению с июлем. При 
этом увеличился интерес к одно-
комнатным квартирам, которые 
чаще всего выбирает молодежь.

Первая волна спроса со сто-
роны студентов прокатилась 
еще в середине июля, отмеча-
ет руководитель департамента 
аренды недвижимости компа-
нии «Этажи» Ольга Павлинова. 
Вероятно, более опытные стар-
шекурсники, столкнувшиеся с 
дефицитом бюджетного жилья 
прошлой осенью, решили за-
няться этим вопросом заранее. 
После упадка рынка аренды в на-
чале пандемии появился высо-
кий спрос на съемное жилье, ко-
торый продолжается до сих пор, 
отмечают в компании. В этом 
году не было традиционных 
«низких» периодов, когда объем 
предложения на рынке успевал 
восстанавливаться. 

«Не исключено, что систем-
ный дефицит предложения на 
рынке аренды напрямую связан 
с активной покупкой новостро-
ек на этапе котлована в прошлом 
году, — предполагает Павлинова. 
— Те, кто приобрел новострой-
ку по льготной программе на 
ранней стадии строительства, 
продав имеющееся у них жилье, 
сейчас до ввода дома в эксплу-
атацию арендуют временное». 
В некоторых крупных городах 
предложение с начала лета со-
кратилось на 45—50%. Рекорд 
поставила Тюмень, где число 
свободных квартир снизилось 
на 74%, в Омске предложение 

уменьшилось на 57%, в Вороне-
же — на 36%, в Новосибирске и 
Красноярске — на 34%, отмеча-
ет Павлинова. В «Циане», впро-
чем, критического сокращения 
предложения не наблюдают. «На 
рынке долгосрочной аренды по-
прежнему высокая конкуренция 
за счет выхода новых объемов 
от инвесторов и сохранения во 
многих компаниях удаленного 
формата работы, а в некоторых 
университетах — дистанционных 
занятий», — говорит Попов.

В «Инком-недвижимости» 
отмечают, что и изменение ус-
ловий льготной ипотеки с июля 
увеличило спрос на аренду: рост 
цен и повышение ставки заста-
вило многих потенциальных по-
купателей пересмотреть прио-
ритеты в пользу найма. Много 
заявок на подбор жилья посту-
пает сейчас от иностранных 
студентов, которым разрешили 
очное обучение в России, — из 
Германии, Испании, Японии, до-
бавили в компании. Но большая 
часть студенческих заявок — от 
россиян из других регионов и 
жителей бывших советских ре-
спублик.  Арендная плата пока 
ползет вверх. «Если с начала 
года ставки росли в среднем на 
0,5—1% в месяц, то за последние 
две недели наиболее востребо-
ванные варианты прибавили в 
цене от 10 до 15%», — говорит 
Павлинова. По данным «Циан», 
за последний месяц аренда од-
нушек в Москве подорожала на 
1,1%, в Санкт-Петербурге — на 
0,9%, в Екатеринбурге — на 1,1%, 
в Новосибирске — на 1,2%, в Ка-
зани — на 1,9%, в Нижнем Нов-
городе — на 0,7%. При этом на 
допандемийный уровень арен-
дная плата пока не вернулась, за 
исключением Москвы. 

Собственники московских 
квартир отреагировали на спрос 
повышением платы на 5%, сооб-
щает «Инком-недвижимость». 
Кроме того, сейчас сложно дого-
вориться о скидках, хозяева ста-
ли чаще выдвигать требования 
к национальности, полу, возра-
сту клиентов, запрещать жить в 
квартире с животными или ма-
ленькими детьми.  

ОБРАЗОВАНИЕ Сергей Кравцов о том, что изменится в школах 
с 1 сентября

Совет министра
Мария Агранович

Н
а к а н у н е  н о в о го 
учебного года ми-
нистр просвеще-
ния Сергей Крав-
цов провел тради-
ционное Общерос-
сийское родитель-
ское собрание — в 
прямом эфире от-

ветил на вопросы родителей из 
разных регионов страны. Вопро-
сы собирали больше месяца — на 
горячую линию их пришло око-
ло 6 тысяч. Как начнется учеб-
ный год?

Нужны ли прививки? Будут 
ли и дальше бесплатные завтра-
ки в «началке»? Министр отве-
тил на самые горячие запросы. 
Но пообещал: все обращения в 
министерстве рассмотрят и да-
дут ответы.

Первое, о чем заявил Сергей 
Кравцов, — нет никаких законо-
дательных инициатив и решений 
вводить домашнее дистанцион-
ное обучение. По его словам, ди-
станционные занятия были вы-
нужденной мерой, и она помо-
гла сохранить здоровье людей во 
время самой острой стадии пан-
демии.

— 1 сентября День знаний 
пройдет очно в традиционном 
формате, — заверил Кравцов. — 
Все школы готовы к приему 17 
миллионов школьников. Будут 
учтены все меры, рекомендован-
ные Роспотребнадзором, чтобы 
обеспечить здоровье учителей и 
школьников. Я прошу всех с по-
ниманием относиться к этому. 
Что касается информационных 
технологий и цифровой образо-
вательной среды, то это возмож-
ности для учителей и школьни-
ков, которые можно использо-
вать в дополнение к традицион-
ной системе. Но это носит реко-
мендательный характер.

Горячая тема — прививки. Не-
смотря на то, что детям их не де-
лают, вопросы все равно есть. И 
в этот раз министра спросили: 
«Правда ли, что учеников не бу-
дут пускать 1 сентября в школу 
без прививки?»

— Неправда, — опроверг ин-
формацию министр. — У нас нет 
вакцины для детей, и не может 
быть никаких требований о не-
допуске детей в школы без при-
вивки. Что касается вакцинации 
учителей, то, знаю, многие сами 
добровольно прививаются. Это 
существенно снижает риск за-
болеть.

С 1 сентября в российских 
школах начнут работать новые 

программы воспитания и поя-
вятся календари воспитательной 
работы. По словам министра, 
важно, чтобы школьник макси-
мально был погружен в позитив-
ную повестку.

— Ребенка развивает семья, 
— отметил Кравцов. — А в шко-
ле мы будем формировать сре-
ду, которая позволит развивать-
ся школьникам и там: секции, 
кружки, экскурсии. Помогут в 
этом советники по воспитанию.

Из Республики Коми мини-
стра спросили, будут ли и даль-
ше ученики младших классов 
получать бесплатные завтра-
ки. Министр подтвердил: про-
ект будет продолжен. Более того, 
на 2021 год для этого выделено 
больше средств.

— На 4 миллиарда рублей 
больше будет выделено в 2021 
году на горячее питание для уче-
ников начальных классов, — ска-

зал Кравцов. — Демографический 
рост — первоклашек стало боль-
ше. Смогут ли бесплатно питать-
ся в школах ребята из 5—11 клас-
сов? Это зависит от бюджетных 
возможностей регионов.

К тому же в России появится 
реестр школьников, которым не-
обходимо специальное питание. 
Об этом рассказала детский ом-
будсмен Анна Кузнецова, кото-
рая подключилась к эфиру.

— Есть дети с особыми пище-
выми запросами — у кого-то ал-
лергия или другое заболевание, 

предполагающее специальное 
меню, — пояснила Кузнецова. — 
Сегодня мы начинаем ведение 
реестра таких детей, это долж-
но лечь в основу системных мер. 

Учителя Республики Калмы-
кия поинтересовались, будет 
ли введена пятидневка для всех 
российских школ.

По мнению Сергея Кравцова, 
с федерального уровня непра-
вильно устанавливать график 
обучения. Решение о введении 
пятидневки или шестидневки — 
решение школы.

— Но в следующем 2022/2023 
учебном году мы представим 
школам примерное расписа-
ние, рекомендации, в кото-
рых эффективно распределе-
ны предметы — с учетом мне-
ний физиологов, экспертов Ро-
спотребнадзора, — уточнил ми-
нистр. — Школа сможет пользо-
ваться этим планом или разра-
ботать свой.  

А К Ц Е Н Т

Не может быть никаких требований 
о недопуске детей в школы 
без прививки
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Нельзя отменять ЕГЭ для абитуриентов, 
которые выбирают гуманитарные 
направления в вузах

1

Много заявок 
на аренду жилья 
сейчас поступает 
от иностранных 
студентов

Сергей Кравцов: Дистанционные 
занятия в школе были временной, 
вынужденной мерой.

Подробнее читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2314

— Все о ценах на квартиры 
читайте на сайте
rg.ru/property

КСТАТИ 

Введенные в школах из-за коро-

навируса санитарные правила бу-

дут действовать до конца учебно-

го года, сообщили в Роспотреб-

надзоре. А дальше все будет зави-

сеть от эпидемиологической ситу-

ации в стране и от темпов вакци-

нации.

Между тем

Министр науки и  высшего образования Валерий Фальков считает, что 

нельзя отменять ЕГЭ для абитуриентов, которые выбирают гуманитар-

ные направления в вузах.

— Не могу поддержать такое предложение — делить физиков и лириков, 

гуманитариев и технарей, одним оставлять ЕГЭ, а другим оставлять воз-

можность общаться с преподавателями, — сказал министр, выступая на 

Российской креативной неделе в Москве. По его мнению, выводить 

часть абитуриентов из системы ЕГЭ неправильно.

Валерий Фальков напомнил: вузы могут сами устанавливать и прово-

дить дополнительные испытания для абитуриентов конкретных направ-

лений.

— Система, которая есть, не лишена недостатков, как и любая другая, но 

она может совершенствоваться и сегодня позволяет огромному коли-

честву выпускников школ спокойно выстраивать свою учебную траек-

торию, — пояснил Фальков. — Эту систему можно и нужно совершенст-

вовать, в том числе и через дополнительные вступительные испытания.

Подробно все демоверсии ЕГЭ-2022 можно посмотреть на сайте 
Федерального института педагогических измерений https://fipi.ru/

Свои научат?

Как правило, родители «домашних» детей не 
афишируют, что их чада учатся дома — не хо-
тят слышать слов осуждения. К примеру, Мак-

сим (фамилию его родители попросили не называть) 
в первый и второй классы ходил в обычную школу. Но 
папа и мама заметили, что сын теряет интерес к учебе, 
и решили: они смогут обучить его сами. Сейчас Мак-
сим собирается уже в четвертый класс. Учится он хо-
рошо, и ему по душе, что не надо к восьми утра бежать 
на уроки. 

— И у нас все больше родителей интересуются воз-
можностями семейного образования, — отмечает ди-
ректор новосибирской школы № 96 Галина Резвано-
ва. — При переводе ребенка на семейный формат он из 
школы исключается, возвращает учебники, теряет до-
ступ к школьной библиотеке, спортзалу. Но некоторые 
папы с мамами все же решают обучать детей самостоя-
тельно. У каждой семьи на то есть свои причины, но не 
надо забывать и о пандемии, многие родители считают 
так: лучше, если их ребенок будет постоянно находить-
ся рядом. 

В свою очередь, в Хабаровском крае от традицион-
ного обучения отказались около 200 семей. «Дети, об-
учающиеся дома, более самостоятельны — это факт. 
Кроме того, они более удовлетворены жизнью и спо-
койны — ведь учатся в семейной атмосфере, — утвер-
ждает семейный психолог из Хабаровска Юлия Осмич-
кина. — Но способнее ли они ребят из обычной школы, 
сказать нельзя. Все зависит от них самих, а еще от ме-
тодики, которую в обучении применяют родители».

В школе надежнее
В Санкт-Петербурге семейное обучение, по данным 

на конец 2020—2021 учебного года, проходил 3651 ре-
бенок. Но местные чиновники от образования преуве-
личивать результативность такого обучения совсем не 
склонны. К примеру, если преподавать по программе на-
чальных классов родителям удается без труда, то с ор-
ганизацией системной подготовки ребенка к прохожде-
нию итоговой аттестации могут возникнуть затрудне-
ния. Но наиболее негативными последствиями обучения 
вне стен общеобразовательного учреждения, как под-
черкивают специа-
листы, становится 
размывание границ 
между обучением и 
отдыхом, что не дает 
ребенку возмож-
ности разумно рас-
поряжаться своим 
временем, а также 
отсутствие социали-
зации.

— Большую часть 
времени такие дети 
находятся внутри 
семьи, не общаются 
со сверстниками, не 
сталкиваются с раз-
личными жизнен-
ными обстоятель-
ствами, а значит, не учатся адаптироваться к постоянно 
изменяющимся условиям социума, — отмечает предсе-
датель комитета общего и профессионального образо-
вания Ленинградской области Сергей Тарасов.

По данным министерства образования Нижего-
родской области, вне образовательных организаций в 
2020—2021 учебном году в регионе обучались 803 ре-
бенка, и для некоторых из них «ребром» вставал во-
прос прохождения промежуточной аттестации. «Пото-
му что законодательство говорит, что освоение обра-
зовательной программы обязательно сопровождается 
обычной школой, — пояснили «РГ» в нижегородском 
департаменте образования. — Для прохождения проме-
жуточной или государственной итоговой аттестации 
«семейники» зачисляются в образовательную органи-
зацию, осуществляющую деятельность по имеющим 
государственную аккредитацию образовательным 
программам. И здесь важно помнить, что неудовлет-
ворительные результаты промежуточной аттестации 
признаются академической задолженностью, и если 
она не будет ликвидирована, обязательно последует 
возвращение ребенка в школу».

Затраты сопоставимы
Если говорить о финансовых тратах, которые несут 

родители за год семейного и школьного образования, 
то в целом они сопоставимы. Впрочем, папам и мамам 
«семейников» все же приходится раскошеливаться на 
учебники — напомним, обычные ученики получают 
их в школах. При этом тем, кто обучается в домашних 
условиях, удается сэкономить на школьной форме. И 
тем, и другим в зависимости от успеваемости порой 
также приходится нанимать репетиторов. 

Принимать решение по выбору формы получения 
образования родители имеют право самостоятельно, 
но обязаны уведомить районный отдел образования 
по месту жительства или по месту нахождения школы, 
в которой ребенок учился раньше или к которой был 
прикреплен. Также мамам и папам необходимо заклю-
чить договор о все той же аттестации с любой выбран-
ной школой. Порядок аттестации определяется феде-
ральным законом и внутренними нормативными акта-
ми учебного заведения. К примеру, в школе № 319 Пе-
тродворцового района Санкт-Петербурга аттестация 
проводится дважды в год. Срок подачи заявления для 
прохождения промежуточной аттестации — не позднее 
первого декабря и первого апреля. «Но по заявлению 
экстерна образовательная организация вправе уста-
новить индивидуальный срок проведения промежу-
точной аттестации», — указано также в школьном По-
ложении об организации обучения в форме семейного 
образования и самообразования.  

Подготовили Галия Шакирова, Александр Гавриленко, 
Никита Зайков, Юлия Гарднер, Мария Голубкова, 
Оксана Ильина, Антон Дерябин, Мария Волкова, 
Симферополь, Ростов-на-Дону, Новосибирск, 

Хабаровск, Санкт-Петербург, Ижевск, 

Нижний Новгород

1

КОМПЕТЕНТНО

По словам члена Центрального штаба ОНФ, заместителя 

председателя Комитета Госдумы по образованию и науке 

Любови Духаниной, причины увлечения семейным обучени-

ем могут быть самыми разными. Например, родителей мо-

жет не устраивать качество школьного образования или не-

готовность школы создать те условия, которые необходимы 

для конкретного ребенка. А иногда это объясняется тем, что 

дети выбирают спортивное или творческое развитие, начи-

нают профессионально заниматься в секциях и студиях.

 — Еще не создан четкий механизм регулирования семейно-

го образования, — рассказала «РГ» Любовь Духанина. —  По-

этому для ребят, которые обучаются в таком формате, 

очень важна поддержка родителей — и финансовая, и мето-

дическая. Много и других острых вопросов. Например, кто 

и на какие средства покупает учебники, когда ребенок учит-

ся дома? Родитель или школа? Закон гарантирует детям 

бесплатные учебники, но практика показывает: даже в шко-

ле они не всегда получают их за счет государства. Кроме 

того, часто родители нанимают преподавателей. С учетом 

того что Конституция РФ гарантирует бесплатное школьное 

образование, необходимо найти и нормативно закрепить 

объем и порядок компенсации таких затрат. 

Подготовила Мария Агранович

Как правило, 
родители «домаш-
них» детей не афи-
шируют, что их 
чада учатся 
дома — не хотят 
слышать слов 
осуждения
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Собянин о мигрантах-правонарушителях, ночном шуме и скульптуре       
«Большая глина №4»

Без лишнего шума

М
эр Москвы Сергей Со-
бянин высказался о 
проблемах, вызвавших 

в последнее время большой ре-
зонанс в городе. Он не просто 
поделился своим мнением о 
них, но и мерами, которые на-
мерены принять столичные  
власти для их решения.

О мигрантах
— Традиционно с целью тру-

доустройства к нам прибыва-
ют сотни тысяч мигрантов из 
стран СНГ. Большинство ведут 
себя законопослушно. Реги-
стрируются, получают и опла-
чивают патенты, устраиваются 
на порой тяжелые виды работ и 
добросовестно трудятся. Но, к 
сожалению, не все. В последнее 
время произошло несколько 
серьезных правонарушений, 
массовых драк.

Так не пойдет. Таким гостям 
мы не рады. Поэтому москов-
ская полиция в последние ме-
сяцы провела жесткие рейды. 

Возбуждено 800 уголовных дел, 
депортировано около 200 чело-
век, 17,5 тысяче запрещен въезд 
в страну.  Кому-то из многочи-
сленных приезжих это может 

показаться чрезмерным. Но 
так будет и впредь. Москва — 
город гостеприимный. Но будь-
те добры в гостях вести себя 
подобающим образом.

О ночных гонщиках
— Отдельные «отморожен-

ные» автомобилисты достали 
москвичей. Всю ночь напролет 
гоняют под окнами на машинах 

и мотоциклах без глушителей и 
с громкой музыкой. На встрече 
с жителями снова подняли этот 
вопрос. Что делать с автолюби-
телями, которым ровным сче-
том наплевать на людей? Как 
призвать их к порядку?

Существующие федеральные 
административные наказания — 
совсем никакие.

Штраф 500 рублей с учетом 
того, что владельцы этих мото-
циклов и авто люди далеко не 
бедные — им как мертвому при-
парка. Поэтому в ближайшее 
время внесем в городскую думу 
проект городского закона за 
преднамеренное нарушение ти-
шины автомобилистами.

Необходимо, во-первых, уста-
новить минимальный штраф 5 
тысяч рублей и привязать его к 
мощности машины, как это сде-
лано с транспортным налогом.

Во-вторых, надо эвакуиро-
вать мотоциклы и машины нару-
шителей на штрафстоянку. И там 
разбираться, почему на технике 

нет глушителя или он не работа-
ет, как требуется. И, конечно, на-
правим предложение в Госдуму 
об усилении ответственности за 
подобные нарушения.

О скульптуре  «Большая 
глина №4» швейцарского 
художника Урса Фишера

— Мне сложно провести грань 
между креативным и некреа-
тивным музеем. Третьяковка 
вот, например, креативная или 
нет? Или у нас только «Гараж» 
креативный? Или, например, 
Петр I, который стоит с рулем, 
это креативный памятник или 
это только «Глина» — креатив-
ный памятник? Что из них кре-
ативнее? Я думаю, что «Глина», 
потому что она, как мне сказа-
ли,  через девять месяцев будет 
востребована в другом городе 
мира, а Петр I так и будет плыть 
на своем корабле.  

Подготовили Сергей Бабкин, 
Сергей Жуков

ТЕНДЕНЦИИ Почему безальтернативный переход к «чистой» энергетике 
может обернуться экологической катастрофой

Зеленое насаждение
Сергей Тихонов 

Ф
орсирование пла-
нов превратить 
землю в цветущий 
сад без дыма труб 
и запаха бензина 
может обернуться 
совсем другой, пу-
гающей стороной. 
Райские кущи ока-

жутся доступны лишь ограни-
ченной части населения плане-
ты, расслоение общества кратно 
увеличится, а некоторые терри-
тории превратятся в гигантские 
свалки. Такого сценария можно 
избежать, если подходить к эко-
логической повестке не с пропа-
гандистской позиции, а с точки 
зрения науки и экономики.

По данным Всемирного бан-
ка, сейчас в условиях крайней 
нищеты (до 1,9 доллара в день) 
живут около 700 млн человек из 
7,6 млрд. По более ранней стати-
стике от 2018 года, то есть до пан-
демии и экономического кризи-
са, просто за чертой бедности 
(до 5,5 доллара в день) находится 
половина населения земли. При 
этом около одного миллиарда че-
ловек до сих пор не имеет посто-
янного доступа к электричеству.

По оценкам OilPrice, энерго-
переход — отказ от нефти, газа и 
угля в пользу зеленых техноло-
гий производства энергии, обой-
дется миру в 40 трлн долларов до 
2050 года. Это половина годово-
го мирового ВВП или совокуп-
ный доход бюджета России бо-
лее чем за сто лет, если брать за 
основу 2018 год — 309 млрд дол-
ларов. Показательно, что сум-
марный объем ВВП стран Евро-
союза, основных сторонников 
скорейшего энергоперехода, со-
ставил всего 15,5 трлн долларов. 
Чтобы оплатить энергопереход, 
ЕС нужно не есть, не пить, не по-
треблять, а только производить, 
в течение почти трех лет.

В Международном энергети-
ческом агентстве (МЭА) предпо-
лагают, что на частный капитал 
придется более 70% инвестиций 
в развитие чистой энергетики. 
Стимулировать частные вложе-
ния будут соответствующей нор-
мативно-правовой базой, то есть 
льготами, а также политически-
ми стимулами. Остальные сред-
ства поступят из бюджета. 

Но эти 40 трлн долларов не 
могут взяться из пустоты. А это 
означает, что их изымут из ре-
ального сектора экономики. 
Никакие льготы не работают по 
принципу «доброе правительст-
во снизило налоги или выделило 
субсидии», нагрузка просто пе-
рекладывается на других участ-
ников рынка. Именно так сей-
час работает развитие «зеленой 
энергетики» в Европе, благода-
ря чему цена солнечной и ветро-
вой генерации может конкури-
ровать с традиционными источ-
никами энергии. Впрочем, денег 
все равно не хватает, поэтому ЕС 
активно повышает налог на вы-
бросы CO

2
, увеличивая, таким 

образом, себестоимость генера-
ции на газе и угле. Растет ли в ре-
зультате экономическая привле-
кательность возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ)? Не-
сомненно, да. Дорожает ли из-за 
этого электроэнергия, топливо, 
а вслед за ними все остальные то-
вары? Тоже да.

Но это Европа. В менее разви-
тых, а тем более в бедных реги-
онах подобная практика может 
привести к серьезному падению 
уровня жизни ниже критическо-
го уровня и даже ограничениям 
доступа к элементарным быто-

вым благам. Тем более если гово-
рить о том миллиарде людей, ко-
торые и сейчас не имеют посто-
янного доступа к электроэнер-
гии. По иронии судьбы, многие 
из них проживают в странах, ко-
торые должны будут стать глав-
ными поставщиками сырья для 
«зеленой» энергии.

А что с экологией?
Энергопереход потребует рез-

кого увеличения добычи железа, 
меди, алюминия, никеля, лития, 
кобальта, платины и серебра, а 
также редкоземельных метал-
лов, объясняет руководитель на-
учного проекта в области повы-
шения энергоэффективности и 
снижения выбросов в атмосфе-
ру ANSELM Максим Канищев. По 
его мнению, рост их производст-
ва может привести к разрушению 
почв и горных пород. Например, 
литий — один из самых важных 
для возобновляемой энергетики 
металлов, в более половины слу-
чаев добывается в местности, где 
у населения уже сейчас есть про-
блемы с водоснабжением (Боли-
вия, Аргентина, Австралия, Чили. 
— «РГ»). Если добыча будет еще 
более интенсивной, нагрузка на 
водоемы увеличится, подчеркнул 
Канищев. Яркий пример — пусты-
ня Атакама в Чили, площадь кото-
рой растет, а оазисы внутри нее 
исчезают. Там добывается литий, 
при его извлечении из недр выка-
чивают огромные объемы воды, 
что иссушает почву и лишает 
местных животных пищи. 

Еще один важный для акку-
муляторов элемент — кобальт. С 
ним проблема скорее социаль-
но-экологического характера. 
Более 60% мировой добычи ко-
бальта приходится на Демокра-
тическую Республику Конго. 
Добывается он без соблюдений 
норм безопасности, хотя металл 
и его соединения токсичны. Де-
лается это с применением под-
невольного труда заключенных, 
а часто и детей. 

Единственный плюс — разви-
тие технологий. Так, никель на-
учились производить углеро-
до-нейтральным способом. Для 
России это особенно актуально, 
мы — мировые лидеры в произ-
водстве никеля. Но любые улав-
ливающие и очищающие техно-

логии дороги и увеличивают се-
бестоимость продукции. К тому 
же, о чем крайне редко говорят, 
они очень плохо справляются с 
ростом производства. А спрос на 
никель растет. И наш Норильск, к 
сожалению, периодически попа-
дает в рейтинг самых загрязнен-
ных мест на планете.

Проблемы роста
Можно наглядно представить 

масштаб роста спроса на литий 
или кобальт на примере авторын-
ка. Сейчас в мире 1,3 млрд машин. 
Электромобилей среди них толь-
ко 11,2 млн. Прогнозируется, что 
к 2050 году в мире будет около 
2,5 млрд автомобилей. Предпо-

ложим, что весь прирост дадут 
электрокары. На один аккумуля-
тор для обычного электромоби-
ля понадобится приблизительно 
минимум 10 кг лития (для Tesla в 
1,5—2 раза больше) и 11 кг кобаль-
та. Получается, что в среднем в 
течение 20 лет, чтобы обеспечить 
1,2 млрд электрокаров аккумуля-
торами, ежегодная добыча этих 
металлов должна увеличиться на 
600 и 660 тысяч тонн. Сейчас до-
быча лития не превышает 100 ты-
сяч тонн в год, а кобальта — 140 
тысяч тонн. Ресурсная база есть: 
80 млн тонн лития, кобальта — 25 
млн тонн, и она, по-видимому, бу-
дет расти, но едва ли на такой объ-
ем получится быстро нарастить 

производство этих металлов. А 
тем более сделать их добычу без-
опасной для экологии. И эти циф-
ры не учитывают рост спроса на 
литий и кобальт для мобильной 
техники, а также солнечных и ве-
тровых электростанций. 

Заменить литий-ионные ак-
кумуляторы можно водородом, 
по этому пути пошла Россия. Но 
пока мы только в начале пути. 
Технологии производства водо-
рода очень дороги, методов его 
транспортировки в промышлен-
ных масштабах нет, вопрос без-
опасности хранения не решен. 

Куда выбрасывать?
Не меньше проблем с утили-

зацией отходов деятельности 
ВИЭ. Совокупный вред для эко-
логии пока не рассчитан. Ме-
тодика оценки воздействия на 
окружающую среду от утилиза-
ции компонентов для ВИЭ и ак-
кумуляторов для электромоби-
лей пока только формируется, 
поясняет старший консультант 
группы по оказанию услуг в об-

ласти устойчивого развития «Де-
лойт» в СНГ Матвей Астапкович. 
Сейчас ученые активно разра-
батывают способы утилизации 
компонентов ВИЭ, уже постро-
енных в разных частях мира. На-
иболее вредны для окружающей 
среды отходы лопастей от ветро-
вых турбин и использованные 
литий-ионные батареи.

Но ими вред не ограничива-
ется. С точки зрения Канище-
ва, солнечные панели создают 
в 300 раз больше токсичных от-
ходов на единицу энергии, чем 
атомные электростанции. Если 
следующие 25 лет солнечные и 
атомные электростанции будут 
производить одинаковое коли-
чество энергии, а отходы будут 
складываться на двух футболь-
ных полях, ядерные отходы до-
стигнут высоты Пизанской баш-
ни (52 метра), а солнечные — вы-
соты двух Эверестов (более 16 
км), отмечает эксперт.  

За последние месяцы из Москвы депортировано около 200 мигрантов, нарушивших закон. 

А К Ц Е Н Т

Чтобы оплатить энергопереход, 
всему Евросоюзу нужно три года ничего 
не потреблять, а только производить 

ПРЕВЬЮ

Что расскажут об экологии на Восточном экономическом форуме

Одной из главных тем на Восточного экономиче-

ского форума (ВЭФ) станет развитие низкоугле-

родной и безуглеродной экономики, а также ме-

сто в будущем мире горючих топлив — нефти и 

газа. Прошлый год показал, насколько еще хру-

пок энергобаланс в мире. Сначала проверку на 

прочность прошла нефтегазовая отрасль. Пан-

демия привела к рекордному снижению спроса 

на углеводороды и падению цен на них, на фоне 

чего бурно развивалась возобновляемая энерге-

тика — ветровая и солнечная. Но морозная зима 

2020—2021 года развеяла иллюзии сторонников 

скорейшего энергоперехода. В большинстве 

стран мира ВИЭ не справились с обеспечением 

населения и промышленности электричеством, 

а цены на традиционные энергоресурсы пере-

шли к росту. Сейчас спрос на них подбирается к 

максимальным докоронакризисным значениям. 

Это не отменяет того, что климатическая по-

вестка будет играть все большую роль в миро-

вой экономике. Внутреннюю торговлю угле-

родными единицами уже запустили основные 

торговые партнеры нашей страны в Азиатско-

Тихоокеанском регионе (АТР) — Китай, Япония, 

Южная Корея. А в Европе с 2026 года вводится 

пограничный углеродный налог на товары с 

большим углеродным следом. 

Среди сессий форума запланирован диалог 

«Россия и Европа», в ходе которого отечествен-

ные компании обсудят с генеральным директо-

ром Ассоциации европейского бизнеса (АЕВ) 

Тадзио Шиллингом и другими западными пар-

тнерами, насколько цифровые зеленые техно-

логии смогут стать преимуществом для разви-

тия Дальнего Востока и Арктики. 

Другое мероприятие соберет экспертов в обла-

сти чистой энергии. Замглавы Федеральной ан-

тимонопольной службы (ФАС) Виталий Коро-

лев и глава Якутии Айсен Николаев обсудят с 

представителями бизнеса возможности ис-

пользования безуглеродных источников энер-

гии для обеспечения потребностей людей, жи-

вущих на Дальнем Востоке, и развиваемых в ре-

гионе крупных экономических проектов. 

Также запланировано обсуждение субсидий и 

льгот, которые государство предоставит компа-

ниям для реализации «зеленых» инициатив. Оно 

пройдет в ходе сессии «Климатические измене-

ния — снова про деньги?», в котором примут 

участие ректор РЭУ имени Плеханова Иван Ло-

банов, заместители руководителей минэнерго, 

ВЭБ.РФ, представители крупнейших компаний. 

Для стабильного развития экономики, в том чи-

сле в этом регионе, важно заранее учитывать 

климатические изменения, которые могут про-

изойти в средне- и долгосрочной перспективе, 

уверен директор Института экологии НИУ ВШЭ 

Борис Моргунов.

«Реагировать на вызовы — самый дорогой вари-

ант, — считает он. — Профилактика значительно 

эффективнее и дешевле лечения. Наиболее ра-

циональный подход — прогнозный, необходимо 

как можно точнее понимать, что может проис-

ходить с климатом, постепенно адаптироваться 

к этим изменениям». Все решения экономиче-

ского характера должны приниматься с учетом 

новой реальности, изменения климата и инте-

ресов экологии, согласен глава Российского 

экологического общества (РЭО) Рашид Исмаи-

лов. По его мнению, это касается и управленче-

ских решений властей, и мышления бизнеса. 

Использовать ВЭФ как площадку для отстаива-

ния интересов России предлагает глава комис-

сии Общественной палаты по экологии и охра-

не окружающей среды Елена Шаройкина. «На 

наших территориях 20% лесов планеты, кото-

рые поглощают углекислый газ, и это важное 

конкурентное преимущество, которое сегодня 

мы не используем в диалоге с ЕС, — объясняет 

она. — Состояние окружающей среды становит-

ся важным фактором во многих регионах, и 

если по изменению экологической ситуации не 

будут приняты кардинальные шаги, то это мо-

жет привести к социальной напряженности.

Подготовили: Алексей Дуэль, 
Сергей Тихонов

Отработанные лопасти 
ветровых турбин очень вредны 
для окружающей среды.

ДЕНЬГИ ВЫХОДЯТ 
НА ПЕНСИЮ
Мы, как народ, становимся всё старше и, хочется над-
еяться, мудрее, хотя об этом можно поспорить.  У  23% 
населения России — возраст за 60 лет (в 1989 г. —15,3%). 
В России больше 14 млн людей — те, кому за 70. Это 10% 
населения. Столетних в России — целый город, больше 
20 тысяч человек (Росстат). Здоровья им — и всем нам, 
есть на что надеяться!

А как живут старшие? Три четверти из тех, кому за 
70, в городах. Значит, они далеко от земли, им на своем 
хозяйстве не прокормиться, разве что добавить что-то 
на даче или на участке. Почти 70% тех, кому за 70 лет, — 
женщины. Берегите своих мужчин, и пусть они берегут 
себя сами! Тяжко быть страной вдов. 

Мы всегда внутри мальчики и девочки, «пенсия по 
старости» — отвратительная кличка. Но она есть, и в 
среднем по России она очень  невелика — 16,8 тыс. руб.  
Это «средняя тем-
пература по больни-
це», велик разброс 
пенсий. Больше 6 
млн человек в Рос-
сии недотягивают 
в своей пенсии до 
прожиточного ми-
нимума, установ-
ленного специально 
для пенсионеров, и 
получают доплаты 
до него (Росстат). А 
какой он, этот ми-
нимум? Для Москвы 
—13,5 тыс. руб., для Белгородской области — 8,7 тыс. 
руб., для Тверской — 9,9 тыс. руб., для Чувашии — 8,5 
тыс. руб., в среднем по России — 10 тыс. руб. (Росстат). 
Тяжело жить на такие деньги.

Пенсию «по старости» получают 35,7 млн чел., по-
чти 25% населения России. Еще 3 с лишним млн чел. — 
социальную пенсию (те, кто не платил страховые взно-
сы). Не платил, но все-таки заслужил фактом своего су-
ществования, в среднем 9,8 тыс. руб. (Росстат, 2020). 
Никого нельзя оставлять совсем без денег.

Средний размер пенсии «по старости» — 29,3% от 
средней начисленной зарплаты по России. Это очень 
мало, в 2015 г. было 35% (Росстат). Всемирный банк ре-
комендует — хотя бы 40% от зарплаты до выхода на пен-
сию. Достичь бы!

Пенсии официально не отстают от инфляции. Сред-
няя пенсия 2020 г. была на 65,7% выше уровня 2012 года. 
А розничные цены? Выросли за это время на 63% (Рос-
стат). Неизвестно, согласятся ли с таким мнением пен-
сионеры. На продтовары (это ключевые расходы) цены 
выросли  на 71%. Отдельные продукты били рекорды. 
Масло сливочное в 2020 г. было выше по цене, чем в 2012 
г., в 2,4 раза, чай — в 2,3, сыры — в 2,2, мороженая рыба — в 
2,1, мясные консервы — в 2,0, картофель — на 81%.

У абсолютного большинства старших нет значимых 
сбережений. Тем, кому сегодня 70—80 лет, было 40—50 
в 1990-х, и все, что у них было накоплено к энергичной 
середине жизни, съели денежные реформы и инфляция. 
Сегодня 12% «семей, состоящих только из пенсионе-
ров» (значит, и одинокие пенсионеры тоже), не могут 
оплачивать «жизненно необходимые медицинские пре-
параты», 64% не могут себе позволить неожиданные 
крупные расходы, в т. ч. срочные медицинские услуги,  
64% не могут заменить «самую простую мебель», 25% 
не могут позволить себе «фрукты в любое время года», 
35% не могут «пригласить гостей на семейное торже-
ство», 63% — выехать хотя бы на неделю в отпуск, 17% 
— купить новую одежду. Почти половина пенсионеров 
заявила, что сводят концы с концами с затруднениями 
или большими затруднениями (Росстат, 2020).

Что в итоге имеем? Огромная группа людей, всю 
жизнь честно работавшая, приняла на себя основной 
удар пандемии. Она находится в гораздо худшем фи-
нансовом положении, чем все, кто румяны, здоровы и, в 
общем-то, не очень думают, что будет с ними через 40—
50 лет. «Старшие» 
неизбежно выну-
ждены работать до 
последнего, пони-
мая, что если не бу-
дут этого делать, 
то подорвут сами 
основы своего су-
ществования, не го-
воря уже о том, что 
попадут в ловуш-
ку, если вдруг по-
надобятся большие 
деньги на медицину. 
Вот бюджет «сред-
него» пенсионера 
(не только по старо-
сти): пенсия — 52% 
доходов , «трудовая 
деятельность» — 38% (Росстат, 2019). Работают 14—15 
млн тех, кому за 65 лет. Но численность занятых в Рос-
сии в последние годы падает. Кого увольняют первыми? 
Риторический вопрос.

Жизнь тех, кому за 65 лет, должна быть легче. Для 
этого нужно, чтобы общество на 100% согласилось с 
несколькими важными идеями. Они сегодня оспари-
ваются. Вот эти идеи. Никогда не ждать, когда старшие, 
«советские», уйдут и тогда жизнь в России станет луч-
ше. Она станет гораздо хуже. Не финансировать их по 
остатку. Чем больше «кусок» для них, тем живее и этич-
ней экономика. Никогда не думать о том, чтобы ограни-
чить дееспособность по возрасту. Не смотреть на них, 
как на несчастных  стариков. Такие идеи бродят в об-
ществе. Меньше считать, кто кого кормит. Не они нам 
обязаны, а мы им. Они уже свой хлеб заработали и про-
кормили нас, когда мы были в детском беспомощном 
состоянии. Чем дольше они живут, тем больше надежды  
для всех нас. Когда Зельдин в 100 лет выходил на сцену 
— это для нас. Когда Георгий Мирский под 90 лет затме-
вал всех экспертов — это тоже для нас. Всё сделать, что-
бы им было лучше — это дело чести в нашей культуре, 
не только в восточной. Держать для них рабочие места, 
если хотят работать. Их опыт — бесценен. И еще (мечта) 
— вернуться, хотя бы частично, к семье из трех поколе-
ний, когда все вместе, и внуки всегда будут помнить ба-
бушек и дедушек.

Разве у нас так ограничены для этого ресурсы? В 
2017 г. на одного российского пенсионера «по старо-
сти» приходилось 111 тыс. руб. Фонда национального 
благосостояния, в 2020 г. — 379 тыс. руб., в 2021 г. пере-
валит за 400 тыс. руб. Может быть, успеем сделать что-
то крупное для тех, кому за 70? Или хотя бы за 80? А мо-
жет быть, начнем распределять каждый год между пен-
сионерами дивиденды Сбербанка, контрольная доля 
которого у ФНБ? Вот это был бы отличный мировой 
опыт, которому учились бы у России!  

Средний размер 
пенсии по старости 
составляет меньше 
30% средней 
российской 
зарплаты

А может быть, 
начнем распреде-
лять каждый год 
между пенсионе-
рами дивиденды 
Сбербанка, 
контрольная доля 
которого у ФНБ? 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 
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ПРОГНОЗ Сентябрьская погода будет умеренной 
в центре страны и теплой на курортах 

Климат настроился на осень 

Ольга Игнатова

П
очти на всей территории 
России температура воз-
духа в сентябре будет со-

ответствовать климатической 
норме или  немного превышать 
ее. Об этом «РГ» рассказала за-
ведующая лабораторией Ги-
дрометцентра России Людмила 
Паршина.

По словам синоптика, в Мо-
скве температура в сентябре 
днем составит плюс 15—20 гра-
дусов, ночью — плюс 5—10 граду-
сов. При похолоданиях по ночам 
будет 1—6 тепла, а днем — плюс 
5—10 градусов. Но будет в сен-
тябре в Москве и «бабье лето». 
А похолодание ожидается уже к 

конце следующей рабочей неде-
ли. После 2 сентября днем в сто-
лице ожидается не выше плюс 
12—17 градусов. На северо-за-
паде европейской части России 
преобладающая дневная темпе-
ратура в сентябре — 9—15 граду-
сов, пояснила Паршина. В цен-
тральном Черноземье, как и на 
юге Поволжья, —17—22 градуса. В 
Мурманской области, на севере 
Карелии и на севере Архангель-
ской области первый осенний 
месяц будет дождливым. В Кали-
нинградской области также про-
гнозируются частые дожди. 

Мало осадков выпадет в По-
волжье — от Казани до Волгогра-
да. В Свердловской, Челябин-
ской, Курганской областях, на 

юге Тюменской области, на юге 
Омской области, крайнем юго-
западе Новосибирской области, 
в предгорьях Алтая, централь-
ных и южных районах Красно-
ярского края, на западе Иркут-
ской области в сентябре осадков 
выпадет немного. На Урале днем 
в среднем 13—18 тепла. Около 
15 градусов прогнозируется на 
юге Западной Сибири. На Даль-
нем Востоке — минимум осадков 
и температура воздуха — от 14 до 
19 градусов.

На российских курортах в 
этом году «бархатный сезон», 
как уточнил научный руково-
дитель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд, продлится до первой 
декады октября.  

ЗДОРОВЬЕ Почему сейчас важно привиться не только от коронавируса, но и от гриппа

Вакцинам подставили плечо
Ирина Невинная

Э
пидемиологи опасаются, 
что нынешней осенью и 
зимой мы рискуем зара-

зиться двумя инфекциями сра-
зу: эпидемия COVID-19 продол-
жается, и если начнется еще и 
вспышка сезонного гриппа, — 
одно заболевание может нало-
житься на другое. Вот почему 
специалисты предупреждают: 
сейчас очень важно привиться не 
только от коронавируса, но и от 
гриппа. Сделать это можно будет 
уже через несколько дней.

В прошлом году очередная 
волна «короны» началась как раз 
в сентябре, а вот грипп нас поща-
дил — заболевших им было мало 
в течение всего эпидсезона. Эк-
сперты даже спорили, не «выте-
сняет» ли коронавирус гриппоз-
ные штаммы. Но, скорее всего, 
причина была в другом: помогли 
меры защиты — они универсаль-
ны от всех респираторных ин-
фекций. «Во время пандемии мы 
стали активно использовать про-
тив SARS-CoV-2  дистанцирова-
ние, масочный режим, гигиену 
рук, дистанционную работу и об-
учение, а в результате снизилась 
циркуляция всех респираторных 
вирусов среди населения, вклю-
чая и грипп», — пояснила «РГ» 

замдиректора ЦНИИ эпидеми-
ологии Роспотребнадзора Ната-
лья Пшеничная. Второй важный 
фактор: осенью прошлого года, 
еще не имея возможности вакци-
нироваться от COVID-19, народ 
активно делал прививки от грип-
па. И это тоже сработало.

«Если грипп практически не 
регистрировался в прошлом эпи-
демическом сезоне, это вовсе не 
означает, что он не придет в этом. 
Так что сейчас важно не рассла-
бляться», — говорит Пшеничная.

Практически все экспер-
ты прогнозируют осенний рост 
заболеваемости COVID-19, а с 
ОРВИ мы и так сталкиваемся 
ежегодно, как только холодает. 
«В таких условиях значимость 
сезонной вакцинации от гриппа 
особенно велика», — сказал «РГ» 
эксперт Всероссийского союза 
страховщиков Сергей Шкитин. 
Объяснение простое: с приходом 
гриппа возможен микст инфек-

ций, кого-то ждет «двойное» зара-
жение разными вирусами, вклю-
чая и COVID-19, кто-то, перебо-
лев одной инфекцией, следом мо-
жет подхватить другую. «Все это 
повышает риск тяжелого течения 
заболевания  и может даже при-
вести к летальному исходу. Не бу-
дем забывать, что грипп — доволь-
но опасное заболевание, по дан-
ным ВОЗ, ежегодно от его ослож-
нений в мире умирает 650 тысяч 
человек», — напомнил Шкитин.

В прошлом году, по данным 
минздрава, прививки от грип-
па сделали более 70% россиян 
— впервые так много. В результа-
те, как показал мониторинг НИИ 
гриппа имени Смородинцева, в 
разгар эпидсезона ОРВИ и грип-
пом за неделю заболевали от 20 
до 70 человек на 10 000 населе-
ния. Это немного, эпидемический 
порог ни разу превышен не был.

Но что ждет нас нынешней 
осенью и зимой? С одной сторо-

ны, многие получили прививку от 
COVID-19. С другой — 80% защи-
щенных, что необходимо для пре-
кращения циркуляции вируса, 
нет пока ни в одном регионе. Так 
что коронавирус остается среди 
нас. «Врачи предупреждают, что в 
этом году грипп может быть осо-
бенно опасен, так как организмы 
людей, переболевших COVID-19, 
ослаблены и могут стать легкой 
мишенью для других вирусных 
заболеваний, — говорит Шкитин. 
— Помимо этого остается вероят-
ность заражения новыми штам-
мами коронавируса по причине 
его постоянной мутации».

Роспотребнадзор рекоменду-
ет регионам привить от гриппа 
не менее 60% населения и не ме-
нее 75% лиц, входящих в группы 
риска. Речь идет о людях с хрони-
ческими заболеваниями (сердеч-
но-сосудистыми, легочными, ди-
абетом и ожирением), беремен-
ных, детях до 4 лет и пожилых 
старше 60 лет. «Эти группы ри-
ска одинаковые и для гриппа, и 
для COVID-19, на них приходит-
ся основная доля госпитализа-
ций», — отмечает Шкитин.  Еже-
годно вакцинация начинается 
в начале осени. В минздраве со-
общили, что в регионы отгруже-
но уже более 70% необходимо-
го количества противогриппоз-

ных вакцин. Теперь важно, чтобы 
в регионах четко организовали 
эту работу: ведь впервые две мас-
штабных вакцинальных кампа-
нии проводятся одновременно. 
«Привиться от гриппа рекомен-
дуется по прошествии месяца по-
сле завершения полного курса 
вакцинации от COVID-19, — поя-
снила Пшеничная. — Оптималь-
ное время для прививки от грип-
па — сентябрь — ноябрь, то есть 
до начала сезонной циркуляции 
вируса. Но также можно сначала 
вакцинироваться от гриппа, а че-
рез месяц начать прививаться от 
COVID-19». «Эта медицинская 

услуга оказывается бесплатно 
по полису ОМС. В приоритете 
группы риска, но прививку мо-
гут сделать каждому желающе-
му при наличии показаний, их 
полный перечень указан в наци-
ональном календаре профилак-
тических прививок, — пояснил 
Шкитин. — Чем больше людей 
вакцинируется, тем эффектив-
нее формируется коллективный 
иммунитет». Эксперт также по-
советовал в случае отказа в по-
ликлинике сделать прививку 
обращаться за помощью в свою 
страховую компанию — ее теле-
фон указан на полисе ОМС.  

Летят перелетные рейсы

По решению оператив-
ного штаба по борь-
бе с коронавирусом, 

с 27 августа число регулярных 
рейсов из Москвы в Хургаду и 
Шарм-эль-Шейх увеличили с 
пяти до пятнадцати в неделю. 
Также разрешили авиакомпа-
ниям выполнять по одному рей-
су в каждый из двух курортных 
городов Египта из 49 городов 
России, из которых в настоящее 
время разрешены международ-
ные полеты. Однако решение по 
распределению рейсов между 
авиакомпаниями было приня-
то вечером 26 августа. Потому 
туроператоры не успели подго-
товить туры к продаже с 27 ав-
густа. 

Цены на туры в Египет на но-
вых рейсах неизвестны, пока 
авиакомпании не объявили 

стоимость билетов. Ранее стои-
мость недельных туров в Египет 
в отель «три звезды» по систе-
ме «все включено» начиналась 
примерно от 40 тысяч рублей  
на человека. 

 Как рассказал «РГ» пред-
с та в и т е л ь  а в и а к о м п а н и и 
«Уральские авиалинии», рас-
писание рейсов еще только 
формируется, потому сейчас 
невозможно озвучить сред-
нюю стоимость билетов. «В на-
чале следующей недели плани-
руем открыть продажи на регу-
лярный рейс по маршруту Жу-
ковский — Хургада с частотой 
один раз в неделю», — отметили 
в компании. 

В авиакомпании S7 Airlines 
сообщили «РГ», что полеты на-
чнутся ориентировочно в сен-
тябре. 

В Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР) считают, что 
увеличение количества рейсов 
не сильно повлияет на цены, 
так как спрос будет большой. В 
АТОР обратились в оперштаб 
с просьбой отменить квоты на 
рейсы в Египет и разрешить 
чартеры. 

В Росавиации отметили, что 
также проводят работу с заин-

тересованными федеральными 
органами исполнительной влас-
ти по внесению предложений в 
оперативный штаб об увеличе-
нии количества регулярных и 
начале чартерных рейсов в ку-
рортные города Египта. 

Как сообщили в Росавиации, 
поступили заявки от тринадца-
ти российских авиакомпаний, 
заинтересованных начать поле-

ты в Хургаду и Шарм-эль-Шейх 
на более чем 90 маршрутов. 
Пока прямые рейсы на курорты 
из Москвы выполняла только 
авиакомпания «Россия». Теперь 
в соответствии с предоставлен-
ным разрешением из Москвы 
на курорты Египта будут летать 
также «Аэрофлот» и S7 Airlines. 
S7 также сможет летать из Ека-
теринбурга, Казани, Самары 
и Уфы. Также увеличено коли-
чество рейсов авиакомпании 
«Россия». Этот перевозчик  по-
лучил разрешения на полеты из 
Воронежа, Краснодара, Мине-
ральных вод и Ростова-на-Дону. 

Кроме того, из подмосковно-
го аэропорта Жуковский в Хур-
гаду будет летать авиакомпания 
«Уральские авиалинии», а авиа-
компания «Азур Эйр» — в Шарм-
эль-Шейх. «Азур Аэйр» также 

может летать на курорты Егип-
та из Владивостока и Петропав-
ловск-Камчатского, а «Икар» — 
из Хабаровска. 

Перевозчик «Северный ве-
тер» может начать полеты из 
Архангельска, Астрахани, Вла-
дикавказа, Грозного, Иркутска, 
Калуги, Саратова, Красноярс-
ка, Кемерово, Орска и других 
городов. Из Белгорода и Волго-
града сможет летать авиаком-
пания «Ямал», а из Саратова — 
«Ред Вингз».  

Пока стоимость недели в египет-
ском отеле с системой «все включе-
но» стартует от 40 тысяч рублей.

А К Ц Е Н Т

Увеличение количества рейсов в Египет 
в теории не должно сильно повлиять 
на цены — спрос на это направление 
в сентябре ожидается большой

А К Ц Е Н Т

Оптимальное время для прививки 
от гриппа — сентябрь — ноябрь, 
до начала сезонной циркуляции вируса
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— Увидеть заброшенную АЭС 
и ангела на крыше. Или куда 
еще съездить в последние 
выходные лета
rg.ru/art/2155556

КСТАТИ

В России зарегистрирована еще одна вакцина от коронавируса. Это но-

вая модифицированная версия вакцины «ЭпиВакКорона», разработчи-

ки из ГНЦ «Вектор» Роспотребнадзора назвали ее «ЭпиВакКорона-Н». 

Как пояснил генеральный директор ГНЦ «Вектор» Ринат Максютов, мо-

дернизация вакцины была нужна, чтобы упростить масштабирование ее 

производства. Состав усовершенствованной второй вакцины не имеет 

существенных отличий по сравнению с первой. Основной действующий 

компонент вакцины — три пептида, имитирующие фрагменты генома ко-

ронавируса, — остался неизменным, но при этом в обновленном препа-

рате два пептида объединены в один — для удобства синтеза.  «Для того 

чтобы выйти на масштабное производство, когда мы говорим уже не о 

сотнях тысяч, а о миллионах доз вакцины в месяц, необходимо было ре-

шить технологические задачи, которые требовали небольших измене-

ний», — пояснил Максютов. Как и положено, «ЭпиВакКорона-Н» прошла 

полный цикл исследований — ее протестировали на эффективность и 

безопасность с участием трех групп добровольцев по 75 человек.
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ДЕНЬГИ Компании 
перевели россиянам 
более ста миллионов 
рублей по номеру 
телефона 

Держат 
на мобильном 
счету

Анастасия Алексеевских

Компании перечислили в пользу граждан 123 млн ру-
блей через Систему быстрых платежей (СБП) с момента 
запуска такой опции. Об этом «Российской газете» рас-
сказали в пресс-службе Банка России. По прогнозам эк-
спертов, показатели в скором времени покажут бурный 
рост: бизнес экономит на комиссиях, для граждан сер-
вис удобен и бесплатен. 

Сервис выплат юридических лиц в пользу граждан 
через СБП запущен весной 2020 года. Для такого b2c-
перевода (Business to Consumer) клиенту не нужны 
сложные реквизиты — достаточно сообщить юрлицу но-
мер мобильного телефона, к которому у него привязан 
счет в банке — участнике СБП. При транзакции не надо 
называть номер кредитной карты, что дает дополни-
тельную защиту от мошенников. «Всего через СБП было 
выполнено порядка 45 тысяч таких операций на общую 
сумму более 123 млн рублей, — рассказали «РГ» в пресс-
службе Банка России. — Мы наблюдаем уверенный рост 
этих показателей как по объему, так и по количеству. 
Так, среднемесячный объем операций в третьем квар-
тале вырос на 50% по сравнению со вторым кварталом. 
И эти цифры только подтверждают востребованность 
сервиса со стороны пользователей». В Банке России 
уточнили, что наиболее активно совершают перечисле-
ния в пользу граждан микрофинансовые организации, 
брокерские и страховые компании. Так, МФО выдают 
через СБП микро-
займы, страховщи-
ки перечисляют гра-
жданам страховые 
выплаты, а брокеры 
осуществляют вы-
плату дивидендов, 
пояснили в ЦБ. 

Основными пре-
имуществами СБП 
для клиентов — ско-
рость и простота 
совершения пере-
водов и платежей, 
уточнили в пресс-
службе страховой 
компании «Согла-
сие». «Для МФО от 
использования си-
стемы быстрых пла-
тежей нет прямой 
материальной выгоды — комиссия за денежный перевод 
будет ложиться на плечи кредитора, —  отметил генди-
ректор микрофинансовой компании «Займер» Роман 
Макаров. — Но использование технологии даст участни-
кам рынка другую выгоду — большую точность иденти-
фикации личности заемщика. У брокеров и страховщи-
ков в целом тот же интерес: СБП им позволяет напол-
нить свои базы данных точными сведениями о каждом 
клиенте». Аналитик ГК «Финам» Игорь Додонов поя-
снил, что переводы гражданам через СБП актуальны 
для МФО, брокеров и страховщиков, поскольку позво-
ляют им заметно экономить на комиссиях за перевод. 
Такое же мнение высказали в пресс-службе «Согласия». 

По данным ЦБ, комиссия за одну операцию в зависи-
мости от суммы составляет от пяти копеек до трех ру-
блей. Банки берут за перевод 0,4—1,5% от суммы, в неко-
торых установлена минимальная комиссия в 50 рублей. 
Регулятор продолжает развивать систему, оптимизи-
руя тарифы: так, с 1 октября 2021 года ограничивается 
максимальный размер комиссии, которые банки могут 
брать с торгово-сервисных предприятий за операции в 
СБП (не более 1500 рублей), напомнил директор бан-
ковских рейтингов Национального рейтингового агент-
ства Константин Бородулин. Ранее этот порог был уста-
новлен только в относительном выражении без верхнего 
предельного значения: от 0,4 до 0,7% от суммы платежа. 
Для граждан операции остаются бесплатными, добавил 
он.  «Механизм будет востребован и при выплатах курье-
рам, фрилансерам, — считает Додонов. — Банки же обыч-
но совершают переводы физлицам, которые чаще всего 
являются их клиентами, через свою инфраструктуру, и 
для них данный сервис менее актуален». 

Руководитель направления исследований Центра 
исследования финансовых технологий и цифровой 
экономики «Сколково-РЭШ» Егор Кривошея подчер-
кнул, что пока вы-
платы через СБП все 
еще проигрывают по 
объемам традицион-
ным каналам: зачи-
слениям на счет че-
рез платежные пору-
чения и наличным. 
Макаров уверен, 
что через полгода с 
помощью СБП бу-
дут проходить около 
20% платежей МФО. 
Додонов не видит 
препятствий для раз-
вития сервиса.  

Для компаний 
использование 
системы быстрых 
платежей — это 
вопрос не удобст-
ва или выгоды, 
а, скорее, упроще-
ния идентифика-
ции клиента

ЦИФРА

1500
РУБЛЕЙ

— таким станет с 1 октября мак-

симальный размер комиссии, 

который банки могут брать с 

торгово-сервисных предприя-

тий за операции в Системе бы-

стрых платежей 
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Супружеский 
долг

Формально женщина замужем. Свадьбу они 
с мужем сыграли в 2019 году, а осенью прош-
лого года у них родилась дочка. Говорят, «друг 

познается в беде, а муж — в декрете». Судя по всему, 
в данном случае благоверный проверку декретом не 
прошел. 

«Из пояснений истца, не опровергнутых со сторо-
ны ответчика, в настоящий момент отношения меж-
ду супругами фактически прекращены, несмотря на 
то, что брак между ними не расторгнут, муж уезжает 
из дома жить к своим родителям, дочь находится на 
иждивении Л., — говорится в решении суда. — При этом 
истец не работает, находится в отпуске по уходу за ре-
бенком, отец помощи на содержание ребенка не ока-
зывает, в связи с чем ей приходится занимать деньги у 
соседей».

Мужчина, конечно, может внезапно осознать, что 
женился «не на том человеке, они не созданы друг для 
друга», такое часто бывает. Однако, поставив подпись 
в ЗАГСе, человек берет на себя определенные обяза-
тельства, и от них в дом к маме с папой не сбежать. Ис-
полнительный лист догонит.

Суд обязал мужа 
выплачивать али-
менты на ребенка 
по 10 тысяч рублей 
в месяц. А плюс к 
ним мужчина дол-
жен выплачивать 
непосредственно 
жене 10,6 тысячи 
рублей до тех пор, 
пока дочке не ис-
полнится три года. 
При назначении 
алиментов на жену 
суд ориентиро-
вался на величину прожиточного минимума для тру-
доспособного населения, установленного за первый 
квартал 2021 года в Белгородской области,

Интересно, что официальный доход мужчины со-
ставляет 14 тысяч рублей. «Однако фактический до-
ход ответчика составляет около 38 000 рублей. Выше-
изложенное ответчиком не оспорено, более того, с за-
явленным иском он согласился», — сказано в решении. 
Иными словами, суд учел неофициальные доходы и 
пришел к выводу, что после вычета алиментов у муж-
чины останется достаточно денег на жизнь. Плюс, до-
бавим от себя, мама с папой ему помогут, конечно же.

«В соответствии с нормами Семейного кодекса су-
пруги обязаны материально поддерживать друг дру-
га, — напоминает член Ассоциации юристов России 
Маргарита Курашина. — Если жена не получает такую 
поддержку, то имеет право требовать предоставления 
алиментов в судебном порядке, если она: беременна 
или их общему ребенку менее трех лет; нетрудоспо-
собная, нуждающаяся. При этом нуждаемость и не-
трудоспособность определяется в общем порядке. Из 
этого следует, что речь идет о супруге, достигшей пен-
сионного возраста, и инвалидах всех групп».  
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Муж ночует у папы 
с мамой, а жене 
приходится 
занимать деньги 
у соседей. Он дол-
жен ей заплатить

ПРОЕКТ

АЛИМЕНТЫ МОГУТ 
НАЧАТЬ ВЗЫСКИВАТЬ 
С ДОХОДОВ ОТ ПРОДАЖИ 
ЖИЛЬЯ 
Перечень доходов, из которых могут быть взысканы али-

менты, предлагается расширить. Проект соответствующего 

постановления подготовлен министерством труда и соци-

альной защиты в связи с изменениями, внесенными в Закон 

«Об образовании в РФ». 

«Документ скорректировал наименование такого дохода, 

как стипендия. Алименты в соответствии с формулировкой 

постановления будут взыскивать со стипендий, которые вы-

плачивают учащимся. В том числе с аспирантов (адъюн-

ктов). Адъюнкт — это аспирант высшего военно-учебного 

заведения», — пояснила адвокат Алиса Волхова. Юрист от-

мечает, что правильная формулировка в нормативно-пра-

вовой базе не позволит плательщикам уклоняться от упла-

ты алиментов на своих детей.

Также, по ее словам, предложено расширить круг доходов, 

с которых взимаются алименты в пользу несовершеннолет-

них. «Теперь в перечень включены доходы от реализации 

недвижимого имущества. Раньше человек мог покупать и 

продавать квартиры, получать доход с этой деятельности и 

не платить с него алименты. Доказать, что продажа недви-

жимости является доходом, можно было только через суд. 

Теперь продажа квартиры будет считаться доходом, и с него 

будут взыскивать алименты в пользу детей. Это нововведе-

ние убирает пробел в законодательстве. Недобросовест-

ные плательщики алиментов теперь не смогут скрыть факт 

осуществления предпринимательской деятельности», — до-

бавляет юрист.

Как показывает статистика, долги россиян по алиментным 

обязательствам растут. Например, по итогам работы Феде-

ральной службы судебных приставов за 2020 год было 186 

тысяч исполнительных производств, по которым должники 

не приступили к выплатам алиментов. 

«При таком несерьезном отношении граждан к алиментным 

обязательствам важно закрыть все пробелы в законодатель-

стве. Нововведения 

от правительства РФ 

позволят усовершен-

ствовать систему взы-

скания алиментов, 

проконтролировать 

доходы должников и 

не допустить уклоне-

ния от выплат на несо-

вершеннолетних де-

тей», — подчеркнула 

Волхова.

Подготовила 
Ольга Игнатова

ПРОБЛЕМА Как наказать хозяина, который выбросил своего питомца как ненужную вещь

Кто ответит за кота
Елена Мационг,
«Российская газета», 
Екатеринбург

Г
орячее обсуждение в горо-
де вызвал случай, когда де-
вушка  бросила кота в мест-

ном аэропорту после того, как 
ее не пустили с ним на рейс: не 
было документов на перевозку  
животного.  

Как признаются работни-
ки аэропорта, такое случает-
ся сплошь и рядом. Однажды 
семья уезжала на постоянное 
место жительство за границу, 
что-то у них оказалось не лад-
но с ветеринарными бумагами 
на собаку, и они отпустили бе-
долагу тут же, неподалеку от 
здания. Пес выл почти сутки, 
пока его не увезли зоозащит-
ники. Одна из работниц аэро-
порта говорит, что взяла к себе 
жить уже двух котов. Некото-
рые приезжают с животным на 
рейс и даже не задумываются 
о том, что на питомца тоже ну-
жен билет. 

Последний случай с девуш-
кой показателен тем, что его 
впервые попытались вывести в 
правовое поле. В истории с ко-
том взялась разбираться тран-
спортная прокуратура, прове-
рили в итоге даже авиакомпа-
нию. Может это там перегнули 
палку и не пустили с животным 
на рейс? С перевозчиком оказа-
лось все чисто: у компании все 
нормы четко прописаны в пра-
вилах полетов. И вопрос здесь, 
конечно, главным образом к хо-
зяйке, ведь это она должна не-
сти полную ответственность за 
своего питомца. Забегая впе-
ред скажу, что ее кот умер при-

мерно через месяц от кошачьей 
чумки, несмотря на то, что при-
ютившая его женщина пыталась 
за него бороться, лечила в хоро-
шей клинике. Не исключено, 
что в конечном итоге он просто 
не выдержал не столько чумки, 
сколько большого перенесенно-
го стресса. 

Но вот понесет ли хоть ка-
кую-то ответственность в итоге 
хозяйка? Ведь если рассматри-
вать дело в строгой правовой 
плоскости, нужно еще доказать, 
что кот принадлежал именно 
ей, девушка в любой момент 
скажет, что она взяла его подер-
жать, подобрала на улице.

— За жестокое обращение с 
животными в последние годы, 
надо признать, стали наказы-
вать куда активнее, — говорит 
юрист Александр Татаринов. — 
Но судебная практика такова, 
что до сих пор это происходит 
только в самых вопиющих слу-
чаях. Когда, например, над ко-
том или собакой издеваются де-
монстративно, крайне жестоко, 
при детях, записывают издева-
тельства на видео. Надеяться, 
что привлекут просто за то, что 
хозяин оставил свое животное, 
в рамках сегодняшнего законо-
дательства невозможно. 

По словам эксперта, реаль-
но изменить ситуацию может 
только регистрация животных. 
Это ключевой вопрос для реше-
ния проблемы сотен тысяч бро-
дячих животных на улицах на-
ших городов. Без введения этой 
обязательной процедуры не-
возможно привлечь хозяев к от-
ветственности. Кроме того, без 
регистрации сводятся на нет 
и все усилия по организации 

приютов животных. Поскольку 
тут, как в сообщающихся  сосу-
дах, можно бесконечно строить 
приюты, тратить на это огром-
ные деньги, если не будет ре-
альной ответственности хозя-
ев, если кошек и собак будет по-
зволено запросто выбрасывать 
на улицу, проблему не решить 
никогда. 

К слову, законопроект, пред-
усматривающий регистрацию 
животных, не раз предлагали к 
принятию в Госдуме региональ-
ные парламенты. Например, Че-
лябинска, Башкирии. Но пока 
документ нуждается в доработ-
ке. В самом деле, важных тонко-
стей тут много. Предстоит опре-
делить, где именно регистриро-
вать. В ветклинике или где-то 
еще? А где взять штат регистра-
торов?  Кого именно ставить на 
учет? Собак, кошек, или всех, 
включая попугаев и хомячков. 
А что будет с теми, кто свое жи-
вотное не зарегистрирует? Как 
быть при смене владельца или 
его смерти?

— Я бы ввела штрафы за бро-
шенное на улице животное, что-
бы они ощутимо ударяли по 
владельцам, не мене 70—100 ты-
сяч рублей, — резюмирует руко-
водитель организации «Зоодо-
зор» Татьяна Бронских. — Иначе 
взывать к совести бесполезно, а 
стаи бродячих собак так и будут 
плодиться. Но все, даже самые 
драконовские штрафы окажут-
ся бесполезны, если каждое жи-
вотное не будет четко закрепле-
но за своим владельцем.  

ЗА КУЛИСАМИ «Спасская башня» объединила народы и армии

С греческим огоньком
под волынку из Катара 
Игорь Елков

С
олдаты в форме ар-
мии ближневосточ-
ного Катара на шот-
ландских волынках 
выводят щемяще-
трогательную мело-
дию русской «Катю-
ши». А по Красной 
площади катится 

греческая «Карета огня»...
«Духовая музыка в сочета-

нии с самобытным искусством 
позволяет ощутить неповтори-
мый национальный колорит и 
осознать многогранность куль-
тур разных стран», — так ми-
нистр обороны Сергей Шойгу 
оценил суть XIV Международ-
ного военно-музыкального фе-
стиваля «Спасская башня». 

Карета огня — это образ. Гре-
ки выступают под музыкальный 
трек из фильма Chariots of Fire — 
«Карета огня» или, если угодно, 
«Огненные колесницы». Фильм 
британский, но музыку к нему 
написал грек Вангелис.

Греки подготовили шоу с 
танцами, песнями и сценами из 
своей истории, которые вопло-
щают бойцы взвода Академии 
генерального штаба. Марширу-
ют в мундирах шести эпох на-
чиная с 1828 года. Вооружены 
мушкетами той же эпохи. Пе-
риодически создают «боевые 
сценки»: замирают в эффек-
тных позах. А иногда кажется, 
что они целят прямо в настыр-
ных журналистов. На «прого-
нах» нам разрешили подходить 
к ним вплотную — реалистично 
до дрожи. Сейчас грянет залп... 

«Стрелять будете? — спросил 
у командира Исторического 
взвода старшего лейтенанта Ге-
оргиоса Карандиноса. — До вас 
приезжали «Старые гренадеры 
Женевы», так они привезли ре-
альные боевые мушкеты и па-
лили так, что пороховой дым за-
крывал Спасскую башню. 

Греки благородно пообе-
щали не палить. По секрету до-
бавив, что привезли не боевое 
оружие, а их реплики для сцены.

Ближневосточные солдаты с 
шотландскими волынками — и 
вот тут никаких реплик. Армия 
и полиция Катара произвела 
фурор. Сегодня Доха не сходит 
с  информационных лент, но это 
переговоры, обсуждение почти 

неразрешимых проблем. А здесь 
— совсем иной Катар: нереаль-
ный, эффектный, яркий, роман-
тический. Особенно поражают 
выступления с оружием: син-
хронная работа с карабинами.

«Ваших солдат тренирова-
ли инструкторы из Беларуси, 

и здесь вы с ними встретились 
на одной площади. Какую оцен-
ку по пятибалльной шкале по-
ставите учителям: роте почет-
ного караула вооруженных сил 
Республики Беларусь?» — без 
обиняков я спросил капита-
на Салема Фахад Эм-аль Хаба-

би, музрука Военного оркестра 
Катара.

«Шесть баллов, — отреагиро-
вал офицер. — Белорусы очень 
хороши. На их фоне —  мы заслу-
жили не больше пяти баллов. 
Два месяца готовили програм-
му, которая длится 7 минут».  

Если кто-то из наших гене-
ралов сейчас усмехнется, то 
вот информация к размышле-
нию: белорусские инструкторы 
приехали в Катар в 2018 году. 
До этого в катарских парадных 
расчетах не было строевых при-
емов с оружием — их учили с 
нуля. 

Прогресс колоссальный. 
Надо видеть не только, как вы-
ступают сегодня, а подумать о 

том, что будет через пару лет. 
Встретимся на большой миро-
вой фестивальной площадке — и  
кто тогда заберет овации, а кого 
зритель утешит лишь аплодис-
ментами вежливости?

И несколько слов о том, что 
за кадром. Случайно стал сви-
детелем, как к конному манежу 
подъезжает  «скорая помощь». 
Оказалось, всадник упал: пе-
релом... При этом отказался от 
носилок, сам прошел к врачам. 
Если бы я не знал, что тяжело 
травмирован, — то не догадал-
ся бы. Он продолжал улыбаться!

Или представьте, что это зна-
чит: выполнить сальто, призем-
лившись на руки на камень. И 
может быть, даже мокрый от 

дождя. А на Красной площади 
наши десантники такие номера 
исполняют. В Ансамбль песни и 
пляски ВДВ входят разные арти-
сты, включая балетную группу. 
Это нечто: балет на брусчатке. 
Десантники завершают шоу из 
пяти композиций под «Времена 
года» Вивальди.

Десант на Красную площадь 
под музыку Вивальди —  пропу-
стите, жалеть потом будете.  

Салют над Красной площадью 
великолепен всегда. А салют 
под оркестр в особенности.  

Любимым питомцам нужны документы для авиаперевозок.

А К Ц Е Н Т

ВДВ в состав десанта на Красную 
площадь включили балетную группу, 
завершают шоу композиций 
под «Времена года» Вивальди

КОММЕНТАРИЙ

РОССИЯ — СТРАНА КОТОВ
Наталья Седова, 
директор по профессиональным 
и социальным коммуникациям ВЦИОМ: 
— Россия, по данным международного онлайн-иссле-

дования, проведенного в 22 странах мира компанией 

Gfk, страна обожания домашних животных. Наряду с 

Мексикой, Аргентиной (по 75%) и США (70%) Россия 

(73%) входит в число стран-лидеров с наибольшим 

числом семей, где есть домашние питомцы. Причем, 

если в странах Северной и Южной Америки чаще за-

водят собак, то в России — кошек. Но, по данным 

ВЦИОМ, значительное большинство россиян никог-

да не брали своего питомца в дальние поездки на об-

щественном транспорте (89%). Такой опыт есть 

лишь у 11 процентов. Отсюда острота проблемы и 

обоснованные страхи людей куда-либо ездить с до-

машними животными (до 64%). Хотя большинство 

пассажиров (58%) к попутчикам с животными отно-

сятся хорошо. Правда, работники транспорта ско-

рее безразлично (64%). Среди тех, кто не имеет до-

машних животных, почти все (91%) с пониманием от-

носятся к тому, когда питомцы путешествуют в пере-

носках или намордниках. Лишь по 9% против того, 

чтобы они ездили в общественном транспорте. Но в 

подавляющем большинстве люди не против живот-

ных, а «я против невоспитанных хозяев» (88%!). Кар-

тина вырисовывается четкая: люди против вредных и 

избыточных запретов, от кого бы они не исходили — 

авиакомпаний, руководства поездов дальнего следо-

вания, государства. Они за то, чтобы договариваться, 

уважая друг друга. И это  вопрос времени и выстраи-

вания коммуникаций.  

Подготовил Владимир Емельяненко  

— Примите участие в опросе 
на сайте
rg.ru/art/2158059

— Суд рассказал, как назначать алименты человеку, 
который скрывает доход 
rg.ru/art/2136062

— Верховный суд запретил без уважительных причин 
снижать размер алиментов 
rg.ru/art/2088890
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— Все новости фестиваля, 
фоторепортажи и видеосюжеты 
на сайте
rg.ru/tower

ЦИФРА

186
ТЫСЯЧ

исполнительных производств, 

по которым должники и не на-

чинали выплату алиментов, 

было зафиксировано в прош-

лом году
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ПОЛИЦИЯ Подпольные 
финансисты 
обналичивают в год 
десятки миллиардов 
рублей

Левый транш

Михаил Фалалеев

Сообщения о разоблачениях так называемых «черных 
банкиров», осуществляющих незаконную финансо-
вую деятельность, поступают как минимум два раза в 
месяц. Причем, как правило, на слуху наиболее гром-
кие задержания. Это когда речь идет о незаконном обо-
роте не менее сотни миллионов рублей. Но планка рас-
тет — все чаще фигурируют суммы уже в полмиллиарда 
и выше. Аналитики МВД считают, что в год подпольные 
финансисты в России незаконно обналичивают от двух 
до пяти десятков миллиардов рублей.

Так, в августе в 
Москве были два 
таких задержания. 
В одном случае, по 
сообщению офици-
ального представи-
теля МВД России 
Ирины Волк, лже-
банкиры незакон-
но обналичили 500 
миллионов рублей, 
заработав на этом 
более 65 миллионов 
рублей, в другом — 
465 миллионов, по-
лучив за это «всего лишь» 9 миллионов рублей. Схема 
этих мошенников была одинаковой. Клиенты «черных 
банкиров» перечисляли деньги на счета подконтроль-
ных фирм-однодневок за якобы исполненные контрак-
ты, а затем деньги обналичивались. Кстати, здесь обо-
рачивались даже деньги, поступившие от коммуналь-
ных платежей.

Но есть и более сложные схемы. Так, весной были 
задержаны бывшие председатель правления одного из 
коммерческих банков и его заместитель, которые обо-
крали собственный банк. За два года они вывели день-
ги клиентов — миллиард рублей, выдавая необеспечен-
ные кредиты подконтрольным физическим лицам.

Эксперты МВД не склонны объяснять такие пре-
ступления только лишь стяжательством или некими 
негативными тенденциями в экономике — мол, знаю-
щие люди стремятся уберечь свои капиталы. Некото-
рые «черные банкиры» изначально работают на терро-
ристические организации. 

Самый яркий пример — задержание полицией пять 
лет назад группировки из сразу десятерых подполь-
ных финансистов. Взяли их в Северной Осетии, хотя 
они действовали еще и в Москве, Московской области, 
в Ростове, в Дагестане и Чечне. За два года они, так ска-
зать, обернули 50 миллиардов рублей. 

Преступники создали финансовую организацию 
без лицензий, зато с широким пакетом услуг. Они за-
нимались кассовым обслуживанием, конвертацией и 
инкассацией денег. За свои услуги взимали от 6,5 до 8,5 
процента от каждой транзакции.

 Что важно, деньги предназначались не столько для 
личного обогащения, сколько для финансирования 
террористов, в том числе ИГИЛ (запрещена в РФ).  

АРХИВЫ В ФСБ 
рассекретили имена 
украинцев — пособников 
нацистов

Кровавая 
компания

Иван Егоров

В советское время было не принято рассказывать о 
том, что в карательных отрядах нацистов на оккупиро-
ванных территориях особо зверствовали выходцы из 
национальных советских республик, в частности при-
балты и украинцы.

Сейчас документы о злодеяниях, в которых участ-
вовали конкретные лица, активно рассекречивают-
ся. В частности, региональное управлением ФСБ по 
Орловской области в рамках проекта «Без срока дав-
ности» рассекретило имена украинских карателей, 
руководивших массовыми казнями мирных жителей 
Орловщины. В числе архивов, с которыми ознакоми-
лось РИА Новости, — протоколы допросов рядового 
Александра Родина, 
служившего в ка-
рательном отряде 
«Украинская ком-
пания». Этот «от-
ряд смерти» был со-
здан из украинцев 
в июне 1942 года по 
указанию команди-
ра 134-й пехотной 
дивизии вермах-
та генерала Ганса 
Шлеммера. В итоге 
«унтерменши» по 
своим злодеяниям 
и зверствам «затмили» даже своих немецких хозяев. 
Только в Знаменском районе украинский отряд убил 
170 человек, включая младенцев, женщин и стариков.

Командовал отрядом бывший офицер Красной ар-
мии Николай Мирошниченко по прозвищу Гетман, 
сдавшийся гитлеровцам в 1941 году. Органы безопа-
сности нашли и арестовали его уже после войны. Воен-
ный трибунал приговорил Гетмана к расстрелу. Согла-
сно показаниям Родина, отряд украинских карателей 
состоял из четырех взводов — комендантского, двух 
стрелковых и минометного. Каждый взвод насчитывал 
12 человек. Командирами взводов в «Украинской ком-
пании» были Иван Баюров, Иван Зеркаль, Алексей Пе-
ресыпкин. Командирами отделений Василий Шатаев, 
Василий Оськин, Семен Ильян. Также рядовыми в ря-
дах карателей служили Михаил Миронычев, Иван Мы-
сяков, Алексей Чубаткин, Михаил Мандрусов, Васи-
лий Мирошин, Петр Кошкин, Афанасий Тарасов, Иван 
Аксенкин и Шереметов.

Как утверждал Родин, в июле 1942-го Баюров ко-
мандовал расстрелами жителей деревень Знаменско-
го района, во время одного из них он убил восемь деву-
шек и женщин. Сам Родин признался, что убил семь че-
ловек, в том числе трех детей в возрасте до восьми лет. 
За проявленное рвение украинцев зачислили солдата-
ми в немецкую армию. Рядовой Родин, по его словам, 
сражался против Красной армии до 12 февраля 1943 
года. Как изменник, перешедший на сторону врага, он 
был повешен.  

РЕЗОНАНС  Треш-блогерам грозит семь лет

Репейник прилип 
к СИЗО
Сергей Бабкин

Д
вое московских треш-
блогеров Игорь Маслов 
по кличке Репейник и его 

верный оруженосец Евгений 
Дмитерко (он же — Маэстро) 
арестованы судом за издева-
тельство над женщиной-инва-
лидом на стриме. Их «прикол» 
квалифицирован как хулиган-
ство с применением оружия. 
Теперь микроинфлюэнсерам 
грозит до семи лет лишения 
свободы.

Репейнику и Маэстро — по 40 
лет, они официально нигде не 

работают, но зарабатывают по-
больше среднестатистических 
трудяг. Все дело в том, что они 
ведут так называемые треш-
трансляции на различных ин-

тернет-платформах. Эти стри-
мы очень популярны: только на 
YouTube-канале у них более 80 
тысяч подписчиков. А еще есть 
аналогичные аккаунты в дру-

гих социальных сетях. Так что в 
спонсорах у них, вероятно, не-
достатка нет. Публика готова 
платить за подобные шоу. 

Суть «творчества» треш-
блогеров — в издевательствах 
над безобидными людьми. В 
основном алкоголиками, горо-
жанами с особенностями пси-
хики. Им за небольшие деньги 
предлагают разные унизитель-
ные «задания». Из самого «лай-
тового»: герои разбивают друг 
на друга куриные яйца. YouTube 
удалял треш-контент, но за вре-
мя трансляции Репейник и Ма-
эстро все равно успевали зара-
ботать.

Последний их стрим прер-
вала полиция. Как рассказал на 
допросе Маэстро, как-то вече-
ром они с Репейником напились 
и решили пристать к незнако-
мой женщине в Измайловском 
парке. Они также начали давать 
ей унизительные задания, а по-
том распылили в нее перцовый 
баллончик. Маэстро, по его сло-
вам, не понял смысла, но зада-
ние Репейника-начальника по-
спешил выполнить. Запись из-
девательств над женщиной-ин-
валидом стала популярной в со-
циальных сетях, на нее обрати-
ла внимание прокуратура Мо-
сквы. 

По поручению надзорно-
го ведомства полиция быстро 
установила личности Репейни-
ка и Маэстро. Против них возбу-
дили уголовное дело по статье 
213 УК РФ — «Хулиганство», оба 
были арестованы на время след-
ствия.  

АРМИЯ ВДВ России первыми в мире десантировали 
с самолетов целый мобильный госпиталь

Операция с лету

Юрий Гаврилов

Р
оссийские ВДВ на уче-
нии десантировали 
с военно-транспор-
тных самолетов аэро-
мобильный госпиталь 
в полном составе. Со-
бытие, достойное Кни-
ги рекордов Гиннесса, 
ведь ничего подобного 

ранее никто в мире не делал.
В департаменте информа-

ции и массовых коммуникаций 
Минобороны России сообщили, 
что в этой уникальной опера-
ции командование задейство-
вало 17 бортов, перевозивших 
военнослужащих, а также меди-
цинскую технику. 

«Преодолев  чуть более 100 
километров, самолеты Ил-76 за 
30 минут успешно десантиро-
вали на площадку приземления 
Будихино в Костромской об-
ласти около 160 военнослужа-
щих медицинского персонала 
госпиталя, 14 единиц бронетан-
ковой и автомобильной техни-
ки и 25 платформ П-7 с грузами, 
24 платформы с медицинским 
имуществом и оборудованием, 
одну с продовольствием», — рас-
сказали в ведомстве. По замы-
слу тактико-специального уче-

ния, которое сейчас продолжа-
ется, в течение суток после при-
земления госпиталь развернули 
в прямо в поле. После чего воен-
ные медики начали принимать 
пациентов. 

К экспериментальному уче-
нию, которое командование 
ВДВ организовало по поруче-
нию министра обороны Сергея 
Шойгу, привлекли личный со-
став мобильного госпиталя 
98-й Ивановской десантной ди-
визии. А сами учения проходят в 
Костромской и Ивановской об-
ластях.  

«После десантирования и 
осуществления сбора на пло-
щадке приземления в поле в 
полном объеме развернуты по-
мещения пневмокаркасных па-
латок основных функциональ-
ных подразделений аэромо-

бильного госпиталя», — сообщи-
ли в Минобороны России. 

Учитывая специфику Воз-
душно-десантных войск и тот 
факт, что в этом роде войск пры-
гают с парашютом абсолютно 
все, в том числе командующий 
ВДВ, понятен смысл поручения 
министра обороны. Дело в том, 
что в боевых условиях «голу-
бым беретам» главным образом 
приходится действовать в тылу 
противника. А быстро и скрыт-
но добраться туда можно только 
по воздуху. 

Напомним, что основным 
предназначением крылатой пе-
хоты, являющейся к тому же 
резервом Верховного главно-
командующего, является как 
раз выполнение задач во вра-
жеском тылу. Там десантники 
должны нарушить своими дей-

ствиями управление войсками 
противника, захватить и унич-
тожить позиции его высокоточ-
ного оружия, сорвать выдвиже-
ние и развертывание вражеских 
резервов, блокировать работу 
неприятельского тыла и комму-
никаций.

Понятно, что выполнение та-
ких задач неминуемо сопрово-
ждается боевыми действиями, 
а значит,  выведением из строя 
не только чужих, но и своих во-
еннослужащих. Для оказания 
помощи раненым требуются 
медики и их специальное обо-
рудование. Вот почему встал 
вопрос о необходимости десан-
тировать вместе со строевыми 
подразделениями ВДВ  также 
мобильный госпиталь. На этом 
учении Ивановской дивизии 
впервые в мире показали, как 
это делается на практике.

Это далеко не первый ре-
корд, поставленный россий-
скими десантниками. В апре-
ле прошлого года подразделе-
ние ВДВ, оснащенное, помимо 
штатного оружия и боеприпа-
сов, новой морозоустойчивой 
экипировкой, эксперименталь-
ными управляемыми парашют-
ными системами,  кислород-
ными аппаратами и навигаци-

онным оборудованием, десан-
тировалось с высоты 10 кило-
метров с грузами в подвесных 
контейнерах на Землю Франца-
Иосифа. Это всего на тысячу ме-
тров ниже стратосферы. Такое 
прежде не выполняли ни одни 
военные в мире.

Свободное падение с военно-
транспортного самолета Ил-76 
в среднем тогда заняло у каждо-
го  десантника около двух с по-
ловиной минут. Температура в 
верхних слоях атмосферы при 
этом достигала минус 60 гра-
дусов.  

А за шесть лет до этого целое 
подразделение — более полусот-
ни солдат и офицеров все той же 
98-й Ивановской дивизии ВДВ 
— впервые в истории десанти-
ровалось на льдину, дрейфовав-
шую в океане неподалеку от Се-
верного полюса.  

В десанте прыгают с парашютом все. 
Врачи и медсестры — в том числе. 
Что они и доказали на учении. 

Пьяные стримеры распылили незнакомой женщине в лицо перцовый баллончик. 

А К Ц Е Н Т

Суть «творчества» треш-блогеров — 
в издевательствах над безобидными 
людьми. В основном алкоголиками, 
горожанами с особенностями психики

А К Ц Е Н Т

Около 160 военных медиков десантирова-
лись самостоятельно. А имущество и обо-
рудование госпиталя — на 24 специальных 
парашютных платформах П-7

СИТУАЦИЯ 

В Твери 
не состоится 
выступление 
лидера 
Rammstein 

НЕ КО ДВОРУ

Антон Валагин, 
«Российская газета», Тверь

Организаторы музыкально-
го фестиваля в Твери сообщи-
ли об отмене анонсированно-
го выступления на нем фрон-
тмена немецкой метал-группы 
Rammstein Тилля Линдеманна.

—  Друзья, мы получили от-
вет от Тилля Линдеманна. Ему 
не разрешили выступать на на-
шем фестивале и предупредили 
о возможности привлечения к 
административной и уголов-
ной ответственности в случае 
нарушения предписаний, — на-
писал организатор концерта 
Максим Ларин.

Немецкий рокер должен 
бы спеть на фестивале в честь 
50-летия организатора. Ларин 
заявил, что выплаченный арти-
сту гонорар равен «полугодо-
вому доходу нашей компании». 
Линдеманн приехал в Тверь и 
остановился в загородном от-
еле Завидово, где его посетила 
полиция и предупредила об от-
ветственности за нарушение 
действующего в регионе огра-
ничения на массовые меропри-
ятия. На его продюсера Анара 
Рейбанда составили протокол 
за нарушение миграционно-
го законодательства. Протокол 
передан в Конаковский район-
ный суд. Иностранцу, нарушив-
шему правила въезда или про-
живания в РФ, грозит штраф до 
5000 рублей либо выдворение 
из страны. К самому Линдеман-
ну претензий у правоохраните-
лей не было — лидера Rammstein 
лишь предупредили о том, что 
концерт, на котором он приехал 
выступить, незаконный.

В Тверской области допу-
скается проведение массовых 
мероприятий численностью 
до 500 человек, при условии 
заполнения трибун и зритель-
ских мест не более чем на 50 
процентов от плановой вмести-
мости и рассадки участников с 
интервалами, напомнили в Ро-
спотребнадзоре. Организато-
ры фестиваля планировали со-
брать шесть тысяч человек.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Матери 
девочки-маугли 
дали три года 
колонии

НЕНУЖНЫЙ 
РЕБЕНОК
Иван Егоров

Талдомский районный суд при-
говорил жительницу Москвы к 
3 годам и 1 месяцу лишения сво-
боды за истязание несовершен-
нолетнего и неисполнении обя-
занностей по его воспитанию.

Как сообщила корреспон-
денту «РГ» руководитель пресс-
службы прокуратуры Москов-
ской области Наталия Григо-
рьева, в суде установлено, что с 
декабря 2018 года по 24 марта 
2021 года обвиняемая оставила 
свою дочь 2015 года рождения 
на попечение мужчине, который 
вел антиобщественный образ 
жизни. 

Ребенка в марте этого года 
случайно обнаружил наряд ППС. 
Сотрудники полиции обрати-
ли внимание на подозрительно-
го мужчину, который, увидев их, 
попытался скрыться в частном 
доме. В доме полицейские обна-
ружили двух девочек 11 и 6 лет. 

Шестилетняя выглядела на 
три года и была сильно истоще-
на. Она не могла ходить, а только 
ползала по захламленному дому 
на четвереньках вместе с кошка-
ми. А еще она не умела разговари-
вала и отзывалась на «кис-кис». 

По данным СК, мать навеща-
ла девочку 1—2 раза в неделю, а в 
остальное же время ребенок на-
ходился в доме без отопления и 
горячей воды, в антисанитарных 
условиях. Сейчас обе девочки 
изъяты у горе-матери и помеще-
ны в детский дом.  

РЕШЕНИЕ 

Псковский суд 
признал 
геноцидом 
преступления 
карателей

ВСПОМНЯТ 
ВСЕХ
Иван Егоров

Псковский областной суд при-
знал геноцидом преступления 
нацистов против мирного насе-
ления и военнопленных,  совер-
шенные в годы войны.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ген-
прокуратуры, в рамках проекта 
«Без срока давности» в июле — 
октябре 2020 года в районе де-
ревень Моглино и Глоты Псков-
ского района, на территории 
базы отдыха «Раздолье» и в ле-
сном массиве между улицами 
Луговая и Пограничная горо-
да Пскова были обнаружены 
места массового захоронения 
мирных жителей и военноплен-
ных времен Великой Отечест-
венной войны. Эти территории 
в 1941—1944 годах находились 
под немецкой оккупацией. За 
это время немецко-фашистские 
захватчики и их пособники рас-
стреляли более 75 тысяч мир-
ных советских граждан, в том 
числе 1400 детей, погибло бо-
лее 370 тысяч военнопленных. 
Однако, как отметили в надзор-
ном ведомстве, не все непосред-
ственные исполнители данных 
преступлений и содействовав-
шие им нацистские преступни-
ки были установлены и осужде-
ны. В этой связи Генеральный 
прокурор Игорь Краснов пору-
чил прокуратуре Псковской об-
ласти изучить все имеющиеся 
материалы, связанные с обна-
ружением мест массового захо-
ронения людей, архивные доку-
менты, а затем обратиться в суд 
с заявлением об установлении 
факта геноцида народов Совет-
ского Союза. Как подчеркнули 
в Генпрокуратуре, это было сде-
лано, прежде всего, в интересах 
родственников погибших, ко-
торые длительное время ничего 
не знали об их судьбах. Люди не 
имели возможности соблюсти 
особый порядок захоронения 
или перезахоронения погиб-
ших, установить  памятники и 
мемориалы.  

Только в одном 
районе украинс-
кий отряд убил 
170 человек, 
включая младен-
цев и женщин

«Отмытые» деньги 
предназначались 
не только для обо-
гащения, но и для 
финансирования 
террористов

Видео 
с десантиро-
ванием 
можно 
посмотреть 
на нашем 
сайте. 
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ГЕОПОЛИТИКА 
Заигрывание Франции 
с Ирландией раздражает 
Британию

Макрон 
ту Даблин

Алексей Чуриков

Визит президента Франции Эмманюэля Макрона в Ир-
ландию ознаменовал новую эпоху в развитии отноше-
ний двух стран, которые «никогда не были столь про-
чными, как сегодня». Примерно с такими заголовками 
вышли передовицы ирландских газет, не скрывающих 
своего восторга от пребывания Макрона в Дублине. А 
все потому, что личное появление французского пре-
зидента на ирландской земле рассматривается как од-
нозначный сигнал в пику Великобритании. Париж, 
выступая от лица всех стран Евросоюза, в открытую 
заявляет организовавшим Brexit обитателям Даунинг-
cтрит, 10, что не бросит Ирландию и окажет ей всемер-
ную поддержку в спорах с северным соседом.

По прибытии в 
официальную рези-
денцию ирландского 
президента Макрон 
оставил многозна-
чительную запись 
в книге для гостей: 
«Ирландия занима-
ет драгоценное ме-
сто в самом сердце 
европейской мечты. 
Франция — ваш бли-
жайший сосед в Ев-
ропейском союзе и 
останется верным 
другом в будущем». Уже на словах он заверил «ирланд-
ских друзей» в том, что по мере продолжения переговор-
ного процесса вокруг Brexit Европа останется солидарна 
с Ирландией. В ответ президент Ирландии Майкл Хиг-
гинс поблагодарил Макрона за его «неизменную поддер-
жку Ирландии и общих идеалов в Европейском союзе». 
Главной темой переговоров, безусловно, являлся вопрос 
«североирландского протокола», призванного предо-
твратить восстановление государственной границы 
между собственно Ирландией и Северной Ирландией, 
являющейся частью Великобритании. «Cевероирланд-
ский протокол» с самого начала переговоров по Brexit 
вызывал серьезное раздражение в Великобритании. 
Британцы неоднократно заявляли о необходимости его 
скорейшего пересмотра. Но страны ЕС, включая саму 
Ирландию, настаивают на том, что раз уж Лондон согла-
сился «развестись» на таких условиях, то необходимо 
двигаться дальше и прекратить попытки отыграть все 
назад. Правительство Ирландии, пользуясь всецело под-
держкой со стороны Франции и ЕС, считает, что в про-
токоле можно найти гибкие возможности, чтобы учесть 
интересы всех сторон. Но Лондону, конечно, очень хо-
чется переиграть все по-своему. И французский сосед, 
как показала поездка Макрона в Дублин, будет всячески 
этому противостоять.  

КАЗУС Жене президента 
Польши назначили пенсию

Дама со стажем

Ариадна Рокоссовская

Впервые с 1990-го года жене президента Польши будет на-
числяться пенсия. Соответствующие поправки в законо-
дательство одобрил парламент страны. 
Жену президента Агату Корнхаузер-Дуду шутники назы-
вают «первая рабыня Польши»: на сегодняшний день она 
не получает вознаграждения как первая дама, не может 
работать по профессии и соответственно не делает взно-
сы в пенсионный фонд. Единственное доступное ей заня-
тие — благотворительность. И несмотря на важность и по-
четность ее статуса, 
фактически она яв-
ляется безработной 
и не имеет никаких 
привилегий. Зато 
обязанностей у пер-
вой дамы хоть отбав-
ляй. А учитывая то, 
что поляки любят 
переизбирать глав 
государств на вто-
рой срок, иногда речь 
идет не о пяти, а о 
десяти годах без ка-
ких-либо доходов и 
трудового стажа. При 
этом следить за со-
бой и одеваться жена президента Польши должна не хуже, 
чем жены глав других государств, с которыми ей прихо-
дится встречаться, когда она сопровождает мужа.

Такое положение дел критиковала еще известный 
юрист Иоланта Квасьневская — супруга Александра Квась-
невского, бывшего президентом два срока — с 1995 по 
2005 год. Она была вынуждена на десять лет отказаться от 
руководства крупным агентством недвижимости. Супру-
га бывшего президента Бронислава Коморовского Анна 
признавалась, что никогда в жизни у нее не было столько 
работы, как в те времена, когда она была первой дамой. В 
разное время появлялись разные предложения, как облег-
чить положение жен президентов. Были идеи оформлять 
первых дам хотя бы на полставки советниками глав госу-
дарств или назначить им зарплату в размере 55 процен-
тов от суммы, которая по закону полагается президенту. 
Но каждый раз эти инициативы не находили поддержки в 
обществе. Тем временем Агата Корнхаузер-Дуда, препо-
дававшая немецкий язык в одном из престижных лицеев 
Кракова, уже шесть лет находится в неоплачиваемом от-
пуске. Чтобы жена не осталась без пенсии, взносы в пенси-
онный фонд за нее платит президент Анджей Дуда.   

РАКУРС Южная Корея задумалась об «обычной жизни» с коронавирусом

К норме с прививкой
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

В
олны заболеваемости ко-
ронавирусом продолжают 
возникать в разных стра-

нах, несмотря на самое строгое 
соблюдение всех санитарных 
правил. Это заставило Южную 
Корею задаться вопросом: мо-
жет быть, изменить отношение 
к коронавирусу, воспринимать 
его как неизбежность по приме-
ру гриппа и продолжить жить с 
COVID-19 в обычном режиме? 
Официальные власти Республи-
ки Корея (РК) пока не спешат с 
подобными смелыми ходами, 
но под давлением общественно-
го мнения уже заявили, что «мо-
гут попробовать» практику «со-
существования с COVID-19», 
когда в стране будет вакцини-
ровано не менее 70 процентов 
населения.

Если выстраивать рейтинг 
стран и народов, которые ис-
кренне и добросовестно соблю-
дают все предписанные вла-
стями меры дистанцирования 
и карантина, то, без сомнения, 
Южная Корея была бы где-то на 
самых первых местах. В корей-
ском обществе доминирует об-
щее понимание, что «правила 
соблюдать надо» и «они приду-
маны для нашего же блага». А 
местные СМИ постоянно под-
черкивают, что «ситуация про-
должает оставаться сложной» и 
«расслабляться нельзя». 

Но  несмотря  на  подоб-
ное образцовое поведение, 
COVID-19 не только не уходит 
из Южной Кореи, но и периоди-
чески ставит рекорды. Сейчас 
в стране четвертая волна коро-
навируса, когда число новых за-
раженных за сутки иногда пре-
вышает 2000 человек, что явля-
ется местным рекордом. С дру-
гой стороны, количество тяже-

лых больных и умирающих при 
этом невелико. Летальность 
уже достаточно давно держит-
ся ниже уровня в один процент. 
Как показывает статистика, 
вакцинация позволяет сильно 
сократить смертность.

В то же время санитарные 
меры, которые существен-
но ограничивают (рестораны, 
кафе...) или вообще полностью 
запрещают (бары, дискотеки, 
караоке....) работу многих заве-
дений, стали сильнейшим уда-
ром для представителей малого 
бизнеса. Несмотря на все про-
граммы господдержки мало-
го бизнеса, банкротства следу-
ют одно за другим. В результа-
те корейцы стали задумывать-

ся над сменой тактики борьбы с 
COVID-19 или, скорее, над сме-
ной отношения к коронавирусу. 
Все активнее обсуждается воз-
можность «проживания вместе 
с коронавирусом». Человечест-
во же живет, допустим, вместе с 
гриппом, не запрещая при этом 
работы ресторанов и не прекра-
щая полеты в другие страны. Да, 
грипп — не самая приятная бо-
лезнь, но и не такая уж и убийст-
венная, чтобы парализовывать 
нормальную жизнь. А леталь-
ность от коронавируса в Южной 
Корее в последнее время стала 
сопоставима с гриппом. Поэто-
му предлагается точно так же 
относиться к COVID-19. Власти 
и СМИ должны будут публико-

вать не статистику новых забо-
левших за сутки, которая взвин-
чивает народ, а показатели 
умерших или тяжелых больных, 
которые выглядят скромнее.

Бывший премьер-министр 
и один из кандидатов на пост 
президента РК Ли Нак Ён вы-
ступил именно с подобной 
инициативой. Его предложе-
ние о «нормальной жизни с 
COVID-19» явно попало на 
подготовленную почву и выз-
вало большой отклик. Корейцы 
уже устали от разного рода ог-
раничений, которые даже при 

образцовом их соблюдении 
пока не привели к победе над 
коронавирусом.

Правительство вынуждено 
учитывать смену настроений 
в обществе. На днях директор 
агентства по предотвращению 
и контролю за заболеваниями 
РК Чон Ын Гён не исключил тео-
ретической возможности тран-
сформации подхода, сказав, что 
об отмене ограничений и «жиз-
ни с COVID-19» можно будет за-
думаться, когда показатель вак-
цинации превысит 70 процентов 
всего населения страны. Судя по 
обещаниям правительства, это 
может случиться достаточно 
скоро — уже через месяц. Сейчас 
доля вакцинированных превы-
сила 50 процентов, ожидается, 
что озвученный порог в 70 про-
центов будет пройден как раз во 
второй половине сентября.

Пока же корейцы — что обыч-
ные люди, что профессионалы 
— с большим вниманием наблю-
дают за тем, как свой экспери-
мент по «нормальной жизни с 
COVID-19» ставят другие стра-
ны, например Великобритания 
и Сингапур. Одновременно пра-
вительство призывает согра-
ждан активно вакцинировать-
ся, видя в этом залог победы над 
COVID-19 или хотя бы превра-
щения данной инфекции в ана-
лог сильного гриппа, с которым 
можно сосуществовать без мас-
штабных ограничений.

Нынешнюю волну корона-
вируса в РК, как и многих дру-
гих странах, называют «волной 
непривитых». За период с мая 
по июль этого года из 61 тыся-
чи человек новых зараженных 
93 процента составили те, кто не 
был вакцинирован. Если раньше 
много тяжелых больных было 
среди пожилых людей, то теперь 
их больше среди людей среднего 
и молодого возраста.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Американцы нанесли ракетные удары по Афганистану 
после теракта в Кабуле

Война по-новому?
Игорь Дунаевский 

П
осле страшного те-
ракта у аэропор-
та в Кабуле, в кото-
ром погибли более 
200 человек, США в 
воскресенье нане-
сли ракетный удар 
по территории аф-
ганской столицы. По 

данным газеты «Афганистан тай-
мс» на момент подписания номе-
ра в печать, семь человек поги-
бли. Ранее афганский телеканал 
«Ариана ньюс» сообщил о шести 
жертвах, включая четырех детей.

В Центральном командова-
нии ВС США заявили, что удар 
был нанесен «в качестве средст-
ва самообороны беспилотным 
летательным аппаратом по авто-
мобилю в Кабуле, ликвидировав 
неовтратимую угрозу аэропор-
ту со стороны «Исламского госу-
дарства в Хорасане» — это мест-
ное ответвление террористиче-
ской группировки «ИГ» (запре-
щена в РФ. — «РГ»), которое пред-
положительно стоит за терактом 
в Кабуле. Речь об автомобиле, 
начиненном взрывчаткой, кото-
рым управлял смертник. «Увере-
ны, что успешно поразили цель», 
— отрапортовали военные, зая-
вив, что пока выясняют, были ли 
жертвы среди гражданского на-
селения.

Это уже второй ракетный 
удар США по территории Афга-
нистана за три дня. Для президен-
та США Джозефа Байдена терак-
ты в Кабуле в минувший четверг 
стали сильным ударом, ведь по-
гибли 13 американских военных 
— за 20 лет войны в Афганистане 
американцы только раз несли 
больше боевых потерь за один 
день. В обращении после терак-
тов Байден пообещал «не забыть, 
не простить, найти и расквитать-
ся» с ответственными за атаки. 
Уже через сутки американские 
военные поспешили отчитаться 
об ударе беспилотника в афган-
ской провинции Нангархар. По 
данным Пентагона, были уничто-
жены два боевика «Исламского 
государства в Хорасане». Байден 
пообещал, что такие удары про-
должатся и предоставил все не-
обходимые полномочия коман-
дованию американских военных.

Стоит ли это расценивать как 
переход войны США в Афганис-
тане в новую фазу — ударами бес-
пилотников, вместо ее провоз-
глашенного завершения? На са-
мом деле ничего нового здесь нет 
— еще администрация Барака Об-
амы поставила на поток удары по 
предполагаемым террористам 
с боевых беспилотников, за что 
военные журналисты называли 
его «королем дронов». Счет та-
ким бомбежкам США в разных 
странах мира, включая и Афга-

нистан, идет на тысячи в год.
Между тем, как считают пра-

возащитники, удары по населен-
ным пунктам — это варварство, 
поскольку часто под такие бомбы 
попадает гражданское население. 
Ресурс The Intercept в 2015 году 
писал, что 90 процентов жертв 
американских бомбежек — вовсе 
не те, по кому целились борцы с 
террористами.

Как американские военные, 
так и мейнстрим-пресса редко 
вспоминают об этом непрерыв-
ном ливне бомб и ракет, а об их 
жертвах – тем более.

А вспоминают тогда, когда им 
это выгодно во внуриполитиче-
ских целях, как сейчас Байдену. 
За провалы с выводом войск из 
Афганистана и гибель 13 воен-
ных в теракте президента США 
критиковали даже союзники, по-
этому Байдену как воздух нужно 
нарисовать американцам краси-
вую картинку того, что все под 
его контролем, враг будет нака-
зан. Удары беспилотниками и ра-
порты о ликвидации террори-
стов — самый простой способ сде-
лать это.

А что до веротяных «сопутст-
вующих потерь» среди мирных 

афганцев, то никто в Вашингтоне 
не будет возмущаться, если все 
оправдать целями национальной 
безопасности. Но это пренебре-
жение жизнями простых афган-
цев, иракцев, сирийцев как раз и 
способствует распространению 
того зла, с которым якобы сража-
ются США, способствуя распро-
странению радикальных идей.

В движении «Талибан» (орга-
низация запрещена в РФ. — «РГ») 
к самоуправству американцев 
на афганской территории отне-
слись с недовольством, заявив, 
что США должны были заранее 
предупредить об операции. По 
данным «Талибана», в резуль-
тате удара в провинции Нангар-
хар «погибли двое человек, а две 
женщины и ребенок получили 
ранения».

Западу пока еще предстоит 
свыкнуться с мыслью о том, что 
талибы, с которыми два десятка 
лет велась война, теперь стали 
правителями Афганистана и, та-
ким образом, потенциальными 
партнерами в борьбе с «ИГ». Как 
пишет газета Daily Mail, бывший 
командующий Объединенными 

вооруженными силами Великоб-
ритании Ричард Бэрронс заявил, 
что Великобритании придется 
наладить сотрудничество с пред-
ставителями движения ради про-
тивостояния «ИГ».

Впрочем, атака у аэропорта 
Кабула добавила проблем и дви-
жению «Талибан». Теракт уда-
рил по их попыткам убедить аф-
ганцев и мировое сообщество в 
том, что движение способно на-
ладить мирную жизнь в стране. 
Талибы разместили дополни-
тельные силы у аэропорта Кабу-
ла, чтобы предотвратить скопле-
ние больших толп, и, по наблюде-
нию агентства Associated Press, 
часть этих районов действитель-
но опустела. Посол России в Ка-
буле Дмитрий Жирнов заявил о 
«непримиримой борьбе» между 
талибами и «ИГ». По его мнению, 
атака на аэропорт в большей сте-
пени является вызовом именно 
талибам, а не по США. «Потому 
что талибы взяли на себя ответ-
ственность за Афганистан», — 
сказал он в эфире YouTube-кана-
ла «Соловьев Live».

«Талибану» пока также не 
удается урегулировать ситуа-
цию с движением сопротивления 

в Панджшере, хотя и до военного 
противостояния не доходит. Тем 
временем талибы ведут пере-
говоры с разными политиками, 
лидерами племен и этнических 
групп о формировании нового 
правительства Афганистана, со-
став которого обещают объявить 
в течение одной-двух недель.

Как ожидалось, непросто и с 
финансами. Центральный банк 
Афганистана временно ввел ли-
мит на снятие средств с личных 
счетов клиентов в размере около 
200 долларов в неделю из-за фи-
нансовых трудностей. ЦБ при-
звал все банки возобновить ра-
боту, но пока большинство из 
них остаются закрыты. В субботу 
несколько сотен человек вышли 
на улицы Кабула в знак протеста 
против установленного лимита.

Пока же США и их союзники 
перешли к заключительной фазе 
операции по эвакуации, преду-
предив о «высокой вероятно-
сти» новых терактов в ближай-
шие 24—36 часов.  

Страны Запада отчитались о вывозе из Кабула 140 тысяч человек, в основном беженцев-афганцев. Но летят они 
не в США и Европу, а во временные лагеря, где условия не сильно комфортнее, чем на военных транспортниках.

Корейцы устали от закрытых обще-
ственных мест и хотят научиться 
жить рядом c COVID. Для этого при-
дется прививаться.

А К Ц Е Н Т

США поставили на поток удары 
с беспилотников по предполагаемым 
террористам. Но жертвами этих бомб 
не раз становились мирные жители

РЕФЕРЕНДУМ 

Италия 
проведет 
плебисцит 
по вопросу 
эвтаназии

ЖИЗНЬ ИЛИ…

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В Италии петицию о проведении 
референдума по вопросу о до-
бровольном прерывании жизни 
подписали свыше 750 тысяч гра-
ждан, при том что для его орга-
низации было достаточно полу-
миллиона подписей. Плебисцит 
может состояться уже в следую-
щем году. Выступающим за эвта-
назию удалось заручиться под-
держкой в лице знаменитостей, 
известных общественных фи-
гур, профсоюзных боссов, а так-
же парламентариев и даже неко-
торых членов Кабмина.

Ирландия и Италия — единст-
венные в Европе страны, где эв-
таназия считается нелегальным 
актом. Согласно итальянскому 
законодательству, ее проведение 
карается тюремным сроком от 
5 до 12 лет. Наличие этого поло-
жения привело в определенном 
смысле к буму так называемого 
суицидального туризма в грани-
чащую с Италией Швейцарию. 
Первый шаг к референдуму был 
сделан в 2019 году, когда Кон-
ституционный суд Италии ре-
шил, что эвтаназия должна быть 
разрешена законом, но только 
в исключительных случаях, на-
пример, если пациент находится 
в крайне тяжелом неизлечимом 
состоянии, которое причиняет 
ему невыносимые физические и 
психологические страдания. Но 
церковь, чей авторитет в Италии 
традиционно силен, приравни-
вает эвтаназию к самоубийству, 
которое запрещено католиче-
ской религией.  

Поездка Эмманюэля Макрона в Дублин и позирование 
на фоне ирландского флага — явный укол в адрес Британии.

Макрон дал 
понять, что 
Евросоюз на сто-
роне Ирландии 
в споре о границе 
с Британией

Долгое время 
первым дамам 
Польши запреща-
лось работать, 
что сокращало 
их будущую 
пенсию
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— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/3849

АВТОРИТЕТНО

Кирилл Семенов, руководитель Центра ис-
ламских исследований Института инноваци-
онного развития, объясняет, зачем «ИГ» 
устроила взрывы в Кабуле:

— Для «ИГ» (запрещенная в РФ группировка. — «РГ») 

это обычная тактика. Они увидели, что в Кабуле, осо-

бенно в районе аэропорта, где масса беженцев, после 

смены власти есть определенный вакуум безопасно-

сти, и решили напомнить, что они еще существуют и 

имеют возможность продолжать террор. И это, конеч-

но, сигнал движению «Талибан» (запрещено в РФ.  — 

«РГ»), что «ИГ» по-прежнему существует в Афганиста-

не. Возможно, международное сообщество теперь бу-

дет требовать от «Талибана» быстрее консолидиро-

вать власть и навести порядок в стране, зачистив ячей-

ки «ИГ». Но для самого «ИГ» это совсем не аргумент 

прекратить свою деятельность. Их тактика — прово-

дить резонансные акции, напоминая, что они в любой 

ситуации готовы воевать со всем миром.

После последних терактов талибы будут настаивать на 

скорейшем выводе всех иностранных войск, чтобы 

они сами могли взяться за наведение порядка в Афга-

нистане. В целом талибы способны выявить ячейки и 

отдельных членов «ИГ» благодаря хорошо развитой 

агентурной сети по всей стране. Их осведомители есть 

во всех населенных пунктах, и зачастую это работает 

лучше, чем западная разведка. Тем более что игиловцы 

обычно — чуждый элемент для афганского общества, 

особенно пуштунского. Их поведение, образ жизни 

выдают в них чужаков, и это сразу заметно.
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СВОИМИ ГЛАЗАМИ Санитар 
Вова больше года работает 
в реанимации ковидного 
госпиталя

Уроки 
«красной зоны»

Елена Мелихова, Ростов-на-Дону

Тринадцать месяцев Владимир Берадзе трудится сани-
таром в ковидном моногоспитале центральной город-
ской больницы Ростова-на-Дону. На своей странице в 
соцсетях Владимир рассказывает о своих дежурствах. 

«В нашей реанимации 30 мест. Они заполнены пос-
тоянно. Освобождаются в двух случаях: либо пациент 
переводится в отделение на долечивание, либо…  

Это Мама. Твоя или моя. Это она лежит в ковидной 
реанимации. Мама подключена к ИВЛ через трубку 
во рту. Легкие настолько поражены, что не дают ей ды-
шать самой. Вокруг такие же, как она. И их откачивают, 
но кто-то из них уходит на ее глазах. У Мамы из хрони-
ческих заболеваний — гипертония и ожирение, как у 
многих мам России. 
Чтобы Мама не на-
вредила себе в бре-
ду, вырвав трубку, 
ее руки и ноги при-
вязаны к кровати. 
У Мамы начинают 
появляться пролеж-
ни... Я каждую сме-
ну вижу Мам и пы-
таюсь, как и другие, 
их выходить. Нужно 
ли говорить про об-
ычные синяки от капельниц, недержание, боль от само-
го ковида и прочих состояниях? Мамы… Почему Мама 
не привилась, чтобы избежать этого? Вопрос и ко мне, 
и к тебе. Может, нам всем нужно защищать Мам?»

Это один из постов санитара Вовы. Образ мамы — 
собирательный. Но вполне реальный. Сколько жизней 
чьих-то мам уже унес ковид. 

Санитар — самая низкооплачиваемая медицинская 
профессия. В обязанности входит уборка, перестила-
ние простыней под лежачими, их обработка, кормле-
ние, дезинфекция поверхностей, перекладывание и 
транспортировка больных. И одна из тяжелейших — 
умершие. Самое страшное, что это происходит на гла-
зах у других: в реанимации нет отдельных боксов, и 
койки стоят рядом.

— Привыкнуть к смерти невозможно, — говорит Вла-
димир. — Бывает, что дежурства проходят и без потерь. 
Но возвращаясь через трое суток, никогда не знаешь, 
куда делся пациент, которому совсем недавно менял 
памперс или читал письмо. Да-да, в обязанности сани-
тара входит и чтение писем, которые передают боль-
ным их близкие. В реанимации лежат без мобильных 
телефонов. А поддержка родных чрезвычайно важна. 

Смена длится 24 часа. Чаще санитарами подраба-
тывают студенты медвузов. Владимир когда-то хотел 
стать, как и мама, врачом. Но не сложилось. Стал веду-
щим мероприятий и сценаристом. А по возможности 
старался помогать хосписам и домам престарелых. Он 
вырос в медицинской среде. В свое время даже играл 
в КВН за команду Ростовского медуниверситета. А ве-
сной прошлого года организовал акцию «Помоги вра-
чам». Ее цель: обеспечение медработников и лежачих в 
ковидных реанимациях средствами личной защиты.

Первую партию масок, памперсов и пеленок Влади-
мир закупил за свой счет и развез по медучреждениям. 
Потом бросил клич по знакомым и в «Инстаграме» с 
призывом присоединиться. Люди откликнулись. Со-
брано около полутора миллионов рублей. По всем за-
купкам Берадзе предоставляет фото- и видеоотчеты, 
сколько и на что потрачено, куда доставлено. При зар-
плате в 38 тысяч рублей около 10 тысяч санитар еже-
месячно тратит на подгузники для своих пациентов.

— К сожалению, не предусмотрено оснащение ме-
дучреждений памперсами. А человеку на ИВЛ важно 
находиться в покое. Мы просим родных передавать 
подгузники. Не все это делают. Да и не у всех есть род-
ные, — рассказывает Владимир. — Прежде чем зайти в 
«зону», нужно переодеться. Сперва майка и брюки, 
затем защитный противочумный костюм, сапоги, ша-
почка, маска-респиратор, две пары перчаток, очки... 
Минут через пятнадцать очки начинают запотевать. 
Пот стекает по телу в сапоги: ноги  хлюпают. Кислоро-
да не хватает. Но больным гораздо хуже. В реанимации 
нет кондиционеров. Жара неимоверная. Из «зоны» вы-
ходишь обезвоженный, чувствуется гипоксия и сла-
бость. Врачи наши — герои, медсестры тоже. Трудятся, 
подвергая свою жизнь опасности. Мне повезло, я не за-
разился. Дважды привился, скоро ревакцинация. Но 
процентов 60 персонала переболели. 

Первый ковидный моногоспиталь открылся в Рос-
тове в июне прошлого года, а уже в июле хоронили пер-
вого заведующего реанимационным отделением Иго-
ря Дударева. Его организм с ковидом не справился…

— Если год назад ковид «косил» пожилых, то сейчас 
заметно помолодел, — продолжает Владимир. — Своев-
ременная вакцинация — реальная защита. Кто-то гово-
рит, заболеть можно и после прививки. Да, это так. Но 
шанс не заболеть и выжить возрастает в сотни раз.  

Со своей мамой-пенсионеркой Владимир Берадзе 
встречается примерно раз в неделю. 

—  Как начал работать в «красной зоне», я не обни-
мал маму, — вздыхает санитар. — Я приношу ей продук-
ты, захожу в маске и первым делом иду в ванную. Тща-
тельно мою руки, лицо. Мама меня хочет накормить. 
Но на кухне я сажусь не рядом с ней, а подальше. Со-
блюдаю все меры безопасности: маме вакцинация про-
тивопоказана из-за аутоиммунного заболевания. А то 
бы уже давно была привита.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Алексей Канаев:
Наши суставы не всегда могут приспособиться к возрасту

Берегите походку!

Ирина Краснопольская

Н
ачну со статистики. 
В нее, возможно, 
трудно поверить, 
но… Летальность от 
заболеваний опор-
но-двигательного 
аппарата уступает 
лишь болезням сер-
дечно-сосудистой 

системы. Почему? И что с этим 
делать? Об этом наш разговор 
с доктором медицинских наук, 
профессором заведующим от-
делением травматологии и ор-
топедии госпиталя для ветера-
нов войн № 2 Алексеем Семено-
вичем Канаевым.

Алексей Семенович! Никогда 
ничему не завидовала. А с го-
дами стала завидовать… по-
ходкам. Смотрю, кто и как 
ходит. Увы, походка вызыва-
ет грусть. Причем не только 
среди пожилых и старых, но и 
у людей среднего возраста. За-
метно, как тяжело им даже 
шагнуть с дороги на тротуар, 
подняться или спуститься 
по лестнице. Это мое личное 
впечатление?

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: К сожалению, нет. 
Нам, специалистам в этой об-
ласти медицины, это более чем 
другим ведомо. Вы спрашивае-
те, почему? Одним и даже дву-
мя словами не ответить. Само 
словосочетание «опорно-дви-
гательный аппарат» говорит о 
том, что от него зависят наши 
возможности передвижения, 
самообслуживания, а по сути 
само качество жизни. На сам 
опорно-двигательный аппарат 
приходится такое количество 
нагрузки, которое в повседнев-
ной жизни мы не замечаем. А 
процесс, между тем, идет. 

И чем больше этих нагрузок, 
тем активнее разрушитель-
ный процесс? Между тем смо-
лоду внушают, что движе-
ние — это жизнь, призывают 
заниматься физкультурой и 
т.д., и т.п. Может, вы заме-

тили, что при входе в Цен-
тральный институт трав-
матологии и ортопедии не-
мало фотографий пациентов, 
прошедших здесь лечение. Сре-
ди них обращает внимание 
обилие известных, даже выда-
ющихся спортсменов. Неволь-
но думается, может, лучше 
поберечь себя?

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: Да ни в коем слу-
чае! Запомните банальность: 
жизнь — это движение, но…. Все 
хорошо в меру, все должно быть 
разумным и физиологичным. 
И обязательно нужно соответ-
ствовать времени. Раньше про-

должительность жизни была 
40—45 лет. И наши суставы были 
рассчитаны на эти сроки. Те-
перь нередко живем вдвое боль-
ше. У нас немало долгожителей. 
А наши суставы не всегда могут 
«приспособиться» к возрасту.

Вы хотите сказать, что со 
временем «приспособятся»? 
Но мы-то живем здесь и сей-
час. Основания для оптимиз-
ма есть?

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: Конечно! Иначе 
бы не было смысла в моей про-
фессии.

Кстати, о вашей профессии. 
Вам 46 лет. Вы выпускник 
2-го Московского медицин-
ского института. Стажи-
ровались в ведущих зарубеж-
ных клиниках мира. В 36 лет 
стали профессором кафедры 
травматологии и ортопе-
дии РУДН… Злоба дня дикту-
ет необходимость сказать о 
том, как пандемия отрази-

лась на наших суставах. Мы 
столько времени сидим в изо-
ляции, наши двигательные 
возможности ограничены, на-
бираем килограммы и…

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: Я приехал к вам 
практически из  «красной 
зоны». Конечно, я своевремен-
но сделал прививку. И уж раз 
мне дали слово в «Российской 
газете», очень всех прошу, неза-
висимо от возраста, когда, как 
говорил великий Островский, 
«гудут суставы», обязательно — 
не откладывая! — сделайте при-
вивку. А теперь отвечу по суще-
ству. Уже известно, доказано: 

COVID влияет и даже очень на 
наши суставы. Не всегда сразу. 
Но через некоторое время пере-
болевший замечает появление 
болей в коленных и тазобедрен-
ных суставах.

И что же делать?
А Л Е К С Е Й  К А Н А Е В : Не ждите, что 
боли пройдут сами по себе. Не 
торопитесь глотать обезболи-
вающие таблетки. Они, между 
прочим, могут снять боль, но 
дать нежелательные побочные 
эффекты. Сейчас не везде и не 
всегда, но все-таки есть возмож-
ность попасть на прием к врачу 
ортопеду-травматологу, про-
вести необходимые исследова-
ния и получить надлежащее ле-
чение.

Ловлю вас на словосочетании 
«надлежащее лечение». Над-
лежащее — значит, современ-
ное? Такое, которого раньше 
не было? Или тут мало что 
изменилось за последние де-
сять лет? Недавно знакомый 
сломал ключицу. И в трав-
мпункте ему наложили гипс. 
Это некая дремучесть? Или я 
не права?

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: Конечно, дрему-
честь! Причем 40-летней давно-
сти. Ныне подобные проблемы 
решаются четко, быстро, мало-
инвазивно и, естественно, без 
всякого гипса. Другое дело, что 
не везде есть современные спе-
циалисты, владеющие передо-
выми методиками. И хотя наша 
специальность востребована 
и желающих посвятить себя ей 
достаточно, страдает уровень 
подготовки. Здесь необходимо 
пояснить, почему заболевания 
опорно-двигательного аппара-
та занимают лидирующие по-
зиции по летальности. Мы же не 
просто врачи ортопеды, мы еще 
и травматологи. А травм самой 
различной локализации мень-
ше не становится. Более того 
они будут расти. А политравма 
этот процесс усугубляет.

Почти бытовой вопрос. К вам 
в госпиталь привезли пациен-
та с травмой бедренной ко-
сти. А у него диагностирован 
ковид. Что будете делать?

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: В приемном отде-
лении госпиталя ему будет ока-

зана первая помощь. Для прове-
дения необходимой при таком 
переломе операции он будет 
переведен в специализирован-
ный стационар, который зани-
мается ковидом. И там специа-
листы данного учреждения про-
ведут необходимую операцию. 
А далее продолжится послеопе-
рационное лечение и лечение 
ковида.

Ковид отодвинул многие виды 
плановой помощи. Но тер-
петь боль в суставах сложно. 
Тем более что обостряются 
многие хронические заболе-
вания. Но теперь же не всегда 
нужна длительная госпита-
лизация и хирургическое лече-
ние. Даже пациенту, страда-
ющему коксартрозом, можно 
помочь без скальпеля?

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: Радикально нет. 
Хотя и тут все зависит от стадии 
заболевания. В начале развития 
процесса может помочь кон-
сервативное лечение. Имеется 
в виду лекарственная терапия, 
специально разработанная ле-
чебная физкультура и достиже-
ния последних лет — клеточная 
терапия.

О клеточной терапии, Алек-
сей Семенович, поподробнее. 
Что она из себя представля-
ет? И главное: доступна ли?

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: У пациента берет-
ся кровь из вены. Она специаль-
ным образом обрабатывается 
в центрифуге. В результате по-
лучается плазма, обогащенная 
тромбоцитами, полученны-
ми из собственной крови. Эти 
тромбоциты ценны тем, что они 
обладают факторами роста, ко-
торые в свою очередь стимули-
руют регенерацию поврежден-
ных тканей сустава. Инъекция 
плазмы производится непо-
средственно в поврежденный 
сустав.

Провести подобную манипу-
ляцию можно только в специ-
ализированном учреждении, 
правильно обученным специ-
алистом?

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: Только так! Это 
же не совсем стандартная мани-
пуляция, и место ее проведения 
— специализированная стериль-
ная перевязочная или малая 
операционная. И главное: долж-
ны быть специалисты.

Таких мест проведения и та-
ких специалистов в нашей 
стране достаточно?

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: Пока нет. Мы, вра-
чи травматологи-ортопеды, 
объединяем свои усилия, что-
бы изменить ситуацию. Не всег-
да и не везде это удается. Хотя 
значимость внедрения таких 
технологий очевидна. Есть еще 
одно очень перспективное на-
правление — получение мезен-
химальных клеток из жировой 
ткани самого пациента.

Хорошо быть жирным паци-
ентом?

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: Ни в коем случае! 
Бороться с заболеваниями су-
ставов у пациентов с избыточ-
ным весом гораздо сложнее, а 
подчас и невозможно. А жиро-
вая ткань, пока мы живы, есть 
у всех. И мы, специалисты, зна-
ем, где и как ее у пациента най-
ти для спасения его сустава. 
Чаще всего жировую ткань по-

лучаем с передней брюшной 
стенки. Для лечения, например 
одного коленного сустава, тре-
буется всего 15 мг жировой тка-
ни. Специальным путем полу-
чаем из жировой ткани мезен-
химальные клетки и вводим их 
непосредственно в коленный 
сустав.

Коленный сустав перестает 
болеть? Навсегда?

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: За «навсегда» по-
ручиться не могу. А длитель-
ную ремиссию наблюдаем пос-
тоянно.

Похоже, вы по натуре опти-
мист. Как-то уходите от 
проблем лечения суставов с 
помощью операций. Но ведь 
без них далеко не всегда можно 
обойтись, когда речь о трав-
матологии и ортопедии. Да, 
и вы, кстати, в основном хи-
рург. И даже внедрение цифры 
и робототехники не оставит 
вас без работы…

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: Врач не может не 
быть оптимистом. А безработи-
ца нам действительно не грозит. 
Хотя нынешняя хирургия — не 
только в нашей области — меня-
ется радикально. Мы переходим 
к более щадящим органосох-
раняющим вмешательствам. В 
наших операционных кое-где 
появились навигационные си-
стемы. Это не только облегчает 
работу нам, хирургам. Главное: 
наши пациенты меньше време-
ни проводят на операционном 
столе, а процесс реабилитации 
протекает быстрее и эффек-
тивнее. 

Почему, когда к вам приходит 
пациент, которого предсто-
ит оперировать, вы предла-
гаете ему научиться ходить 
на костылях до операции? У 
некоторых это, естественно, 
вызывает недоумение.

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: Но это необходи-
мо! После многих ортопедиче-
ских операций требуется не-
которое время передвигаться с 
помощью костылей. А это не так 
просто, как кажется. Потому 
важно научить хождению на ко-
стылях до операции. У пациен-
та заранее должна выработать-
ся «мышечная память». Опыт 
показывает, что такая тактика 
себя оправдывает.

Алексей, мы начали с походки. 
Предлагаю вернуться к ней и 
попросить вас дать пару со-
ветов читателям «РГ». На-
пример, какую обувь носить? 
Одно время у женщин были 
гигантские каблуки и остро-
носые туфли. Теперь многие 
перешли на кроссовки и даже 
тапочки. Кстати, и муж-
чинам тоже, наверное, не по-
казана обувь на плоской по-
дошве? Летом так хочется 
пробежать по траве босыми 
ногами…

АЛЕКСЕЙ КАНАЕВ: «Босыми ногами» 
— отменяется для всех. Вне за-
висимости от пола, возраста и 
качества травы. А вот пляжный 
песок полезен. Каблуки и остро-
носые туфли не ко двору. Точно 
так же, как и плоские подошвы. 
Ходите на здоровье в удобной 
и комфортной обуви. Берегите 
походку!  

Боль в суставах... Настигает даже 
молодых. И всегда такая помеха 
качеству жизни.

Алексей Канаев: Уже известно, доказано, что COVID влияет и даже очень 
на наши суставы.

А К Ц Е Н Т

Для лечения одного коленного сустава 
требуется всего 15 мг жировой ткани. 
Получаем из нее нужные клетки
и вводим их непосредственно в сустав

СИТУАЦИЯ  

Младенцу 
сделали 
серьезную 
операцию 
на сердце

РАЗОМКНУЛИ 
КОЛЬЦО
Светлана Цыганкова,
Санкт-Петербург

Калининградский мальчик Да-
ниил Немуров появился на 
свет на два месяца раньше по-
ложенного срока. И, к сожале-
нию, это не стало единственной 
проблемой: новорожденному 
поставили диагноз — болезнь 
Гиршпрунга. Или  врожденное 
заболевание кишечника.  Сра-
зу же отправили в клинику Пе-
диатрического университета 
Санкт-Петербурга, где успешно 
прооперировали. 

Малышу не было еще и ме-
сяца. Но врачи стали замечать, 
что у него долго сохраняется 
дыхательная недостаточность. 
Предположили, что это из-за 
бронхолегочной дисплазии, 
которая встречается у недоно-
шенных. И в ходе компьютер-
ной томографии выявили сосу-
дистую аномалию, при которой 
ветвь легочной артерии образу-
ет сосудистое кольцо, сдавлива-
ет трахею и главные бронхи. 

— Это очень редкий врожден-
ный порок сердца, — проком-
ментировала детский карди-
олог отделения патологии но-
ворожденных Перинатально-
го центра университета  Алек-
сандра Глазунова. — И его очень 
сложно выявить на ультразву-
ковом исследовании. Поэтому 
коллеги из Калининграда ниче-
го и не заподозрили.

Операция длилась четыре 
часа. Группу специалистов воз-
главил сердечно-сосудистый 
хирург Виталий Суворов. Кар-
диохирурги провели радикаль-
ную коррекцию порока — ре-
имплантацию левой легочной 
артерии в ствол. Иными слова-
ми, они разомкнули сосудистое 
кольцо.  После операции Дани-
ил быстро пошел на поправку. 
Ему скоро восемь месяцев. Не-
давно семья Немуровых снова 
была в Петербурге. Врачи осмо-
трели малыша: все в порядке, 
он развивается нормально.  

ПРАКТИКА 

Хирурги спасли 
пациента 
с редкой 
патологией 

НАЧАЛ 
ДЫШАТЬ

Наталья Граф,
«Российская газета», Томск

Специалисты отделения че-
люстно-лицевой хирургии Том-
ской областной клинической 
больницы прооперировали 
мужчину с редкой патологией — 
огромной, размером с кури-
ное яйцо, опухолью в области 
глотки.

Пациент обратился к ме-
дикам с жалобами: ему что-то 
сильно мешает дышать, есть. 
Сильно изменился голос. «Мы 
провели обследование и диаг-
ностировали доброкачествен-
ное новообразование задней 
стенки глотки. Оно находи-
лось за миндалиной», — расска-
зал заведующий отделением 
челюстно-лицевой хирургии, 
главный внештатный специа-
лист департамента здравоохра-
нения по челюстно-лицевой хи-
рургии Алексей Мокроусов. 

Операция длилась около 
двух часов под общим нарко-
зом. Удалили из глотки паци-
ента опухоль размером 4,6 на 
3,2 см. Пациент выписан из ста-
ционара под амбулаторное на-
блюдение. Кстати, отделение 
челюстно-лицевой хирургии 
в областной больнице един-
ственное в Томской области. 
За шесть лет со дня открытия 
здесь выполнено немало слож-
ных и уникальных для регио-
на операций, таких как: рекон-
струкция орбит, реконструк-
ция и тотальные имплантации 
челюстей.  

При зарплате в 38 тысяч рублей около 10 тысяч санитар Вова 
ежемесячно тратит на подгузники для пациентов.Выполненная операция одна 

из самых сложных и уникальных 
для томских медиков. 

После прививки 
шанс не заболеть 
и выжить
возрастает 
в сотни раз
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РАКУРС  

В избиркоме 
рассказали, 
как пройдут 
выборы 
в сентябре 

НА РАЗНЫЕ 
ГОЛОСА 
Надежда Макеева

Все граждане, пришедшие на 
избирательные участки в Под-
московье, будут обеспечены 
средствами индивидуальной 
защиты, а также индивидуаль-
ными ручками для голосова-
ния. «Все необходимое будет 
закуплено в таких количествах, 
чтобы хватило каждому изби-
рателю», — сообщил председа-
тель Московской областной ко-
миссии Илья Березкин. 

В области, напомним, на се-
годняшний день насчитывает-
ся 5,9 миллиона избирателей. 
Им в течение трех дней — с 17 
по 19 сентября — предстоит из-
брать депутатов Государствен-
ной и Московской областной 
Дум, а также несколько муни-
ципальных советов депутатов. 
В эти дни в регионе откроются 
4092 избирательных участка и, 
по словам Березкина, на 97% из 
них будет организовано виде-
онаблюдение. А на оставшихся 
3%, где традиционное видео-
наблюдение по каким-то при-
чинам установить не вышло, 
поставят видеорегистраторы. 
«И на этих выборах у нас будет 
очень много автоматических 
комплексов обработки избира-
тельных бюллетеней. На участ-
ках установят 1,1 тысячи КОИ-
Бов», — подчеркивает Березкин. 

Будут организованы 12 
участков для голосования в 
СИЗО и 35 — в учреждениях 
здравоохранения. При этом, 
уточнил глава Мособлизбир-
кома, среди этих учреждений 
пока нет ковидных госпиталей. 
«Мы отказались от организа-
ции временных участков в ко-
ронавирусных больницах, но 
готовы принимать отдельные 
решения в каждом конкретном 

случае, если будет запрос из 
больниц, а главное — разреше-
ние от Роспотребнадзора», — ут-
верждает Илья Березкин. Впро-
чем, наплыва просьб об органи-
зации избирательных участков 
из ковидных госпиталей в из-
биркоме не ожидают. Все-таки в 
этих больницах лежат тяжелые 
пациенты, которых заботят от-
нюдь не выборы. 

А тем, кто проходит лече-
ние дома или не может дойти 
до участка по каким-то другим 
причинам, нужно вызвать из-
бирательную комиссию на дом. 
Для этого можно воспользо-
ваться порталом госуслуг или 
позвонить в участковую изби-
рательную комиссию. На пор-
тале заявки на выездное голо-
сование принимают уже со 2 
августа, и на сегодняшний день 
поступило уже более 15 тысяч 
обращений. А звонить в УИК 
можно будет с утра 9 сентября 
и вплоть до 14.00 19 сентября. 
«Можно также вызвать изби-
рательную комиссию и в отда-
ленный населенный пункт», 
— напоминает Березкин. Также 
до 13 сентября жители могут 
подать заявку в систему «Мо-
бильный избиратель», которая 
дает возможность в дни выбо-
ров проголосовать на чужом 
участке в пределах одного из-
бирательного округа. Здесь ме-
ханизм заявления чуть шире 
— помимо портала госуслуг и 
территориальной избиратель-
ной комиссии можно написать 
заявление в МФЦ. «Мобильный 
избиратель», напомним, рас-
считан на тех, кто в дни выбо-
ров не может доехать до своего 
избирательного участка. К при-
меру, на полицейских или ме-
диков, которые дежурят на чу-
жих участках.  

Подумали и об избирателях 
с ограниченными возможно-
стями. Таких в области более 
400 тысяч человек. Чтобы каж-
дый из них смог проголосовать 
так же, как и все остальные жи-
тели региона, все избиратель-
ные участки оборудуют панду-
сами. На каждом участке обя-
зательно будет расширенная 
кабина для голосования, куда 
сможет заехать человек на ко-
ляске, а для слабовидящих гра-
ждан изготовят информацион-
ные таблички с увеличенным 
шрифтом и приобретут лупы, 
чтобы человек мог без проблем 
прочитать избирательный бюл-
летень.  

Мособлизбирком 
не планирует 
открывать 
избирательные 
участки в ковид-
ных госпиталях 

ОБРАЗОВАНИЕ  Область начинает новый школьный год в очном 
формате и с новыми предметами

Учебный план 

Ирина Рыбникова  

В
се 1260 школ Москов-
ской области готовы к 
началу учебного года. 
«Мы начинаем его в 
очном формате с обя-
зательной ежеднев-
ной термометрией на 
входе в здания», — со-
общил вчера губерна-

тор Андрей Воробьев. 
Накануне в Подмосковье 

прошел международный фо-
рум «Время образования», ор-
ганизованный Министерством 
просвещения РФ при поддер-
жке областного правительства. 
На нем прозвучали две важные 
новости, касающиеся подмо-
сковных школьников. Первая 
касается новых предметов, ко-
торые появятся в наступающем 
учебном году в региональном 
учебном плане. Это основы фи-
нансовой грамотности и пред-
принимательской деятельнос-
ти, Scratch-программирование 
и программирование на языке 
Python. «Школа должна быть 
тем местом, которое не просто 
научит ребенка сдавать ЕГЭ, 
но и подготовит его к взрослой 
жизни, даст навыки, которые 
точно пригодятся впоследствии 
и помогут выбрать востребо-
ванную профессию», — уверен 
Воробьев. Поэтому в области 
сформировали вот такой спи-
сок, казалось бы, разноплано-

вых предметов, которые помо-
гут выпускникам школ состо-
яться во взрослой жизни. 

В учебном плане любой шко-
лы есть 10 часов в неделю вне-
урочных занятий, за которые 
дети не получают оценок. Пре-
жде их расписание каждое учеб-
ное заведение формировало на 
свой вкус. Поэтому одни школь-
ники после обязательных уро-
ков играли в шахматы, а дру-
гие изучали историю родного 
края. Теперь ровно половину 
внеурочного времени ребята 
будут программировать и вни-
кать в то, как создаются и фун-
кционируют малые предприя-
тия. Вторая половина, впрочем, 
останется за шахматами и реги-
ональной историей — это тоже 
предметы не лишние. К слову, 
Андрей Воробьев не сторон-
ник отказа от одних предметов 
в пользу других, хотя и призна-
ется: областные педагоги сей-
час ищут возможности для того, 
чтобы снизить нагрузку по вто-

ростепенным предметам на 
школьников выпускных клас-
сов. Все-таки их главной задачей 
является сдать выпускные экза-
мены и продолжить дальнейшее 
обучение в вузах и колледжах. 

Еще одной новостью форума 
стало участие Московской об-
ласти в пилотном федеральном 
проекте по оснащению школ 
точками доступа к Wi-Fi. До 
конца года первые 300 школ ре-
гиона получат бесплатный до-
ступ к беспроводному интерне-
ту. Речь, прежде всего, идет о тех 
школах, где интернет до сих пор 
существует только в проводном 
виде и в основном — в компью-
терных классах. В таких услови-
ях учителя не могут, например, 
оперативно подготовить пре-
зентацию или прямо на уроке 
«включиться» в научно-образо-
вательный фильм, чтобы что-то 
наглядно продемонстрировать 
ученикам. Поэтому Wi-Fi в шко-
лах, особенно сельских, с нетер-
пением ждут.  

Андрей Воробьев: «Школа должна быть местом, которое не просто научит ребенка сдавать ЕГЭ, но и подготовит его к взрослой жизни». 

А К Ц Е Н Т

На минувшей неделе в Подмосковье 
по президентскому проекту 
«Современная школа» начали строить 
еще 25 образовательных учреждений

ТРАНСПОРТ  Жителей ожидает остановочная реформа 

Только попробуй бронь 
Ирина Рыбникова 

П
омните историю из Ван-
кувера, где между бро-
нированных стекол ав-

тобусной остановки положили 
три миллиона долларов, пред-
ложив забрать их любому, кто 
сможет разбить стекла. День-
ги, напомним, так и остались 
нетронутыми — пробить бронь 
не удалось никому. Так вот, по-
добные остановки в скором 
времени появятся и в Подмо-
сковье. Денег там, конечно, не 
будет, но и просто так разбить 
стеклянные стены уже не полу-
чится. 

В области не первый год 
устанавливают автобусные 
остановки из стекла. Это удоб-
но и функционально — прозрач-
ные стенки не мешают следить 
за подъезжающим транспор-
том и хорошо защищают от до-
ждя и ветра. Таких красивых 
стеклянных домиков в регионе 
уже больше 3,6 тысячи. И все бы 
ничего, если бы чересчур актив-
ные граждане из числа пассажи-
ров и прохожих не считали сво-
им долгом от души долбануть по 
стеклу, как будто и у нас за ним 
спрятаны три миллиона. «Толь-
ко с начала года 767 остановок 
подверглись вандальным дейст-
виям. На замену стекол уже по-
трачено 27 миллионов рублей», 
— сообщила первый заммини-
стра транспорта и дорожной 
инфраструктуры Подмосковья 
Анна Кротова. 

Поэтому было принято ре-
шение — все вновь устанавлива-
емые остановки будут изготав-
ливаться из бронированного 
стекла. И если в уже существую-
щих павильонах разобьют сте-
кла, они также будут меняться 
на бронированные. «Брониро-
ванное стекло стоит на 10% до-
роже, чем обычное, однако его 
эффективность в разы выше, 
и мы в итоге получим и эконо-
мию, и безопасность», — подчер-
кнула Кротова. 

Но и это еще не все остано-
вочные перемены, которые 
ожидают жителей. Власти про-
анализировали все «остановоч-
ные» жалобы граждан и при-
шли к выводу: в новых жилищ-
ных комплексах остановок ка-
тастрофически не хватает. Обо 
всем научились думать — вплоть 
до того, что пешеходные дорож-
ки во дворах прокладывают не 
так, как нарисовали в проекте, 
а так, как протоптали жители, 
а вот до остановок обществен-

ного транспорта руки ни у кого 
не доходят. В результате бли-
жайшая к балашихинскому ЖК 
«Новоград Павлино» остановка 
находится в 800 метрах, а жи-
телям красногорских «Пятниц-
ких кварталов», чтобы восполь-
зоваться общественным тран-
спортом, нужно пройти кило-
метр. Молодые и здоровые люди 
преодолевают такие расстоя-

ния за 10—12 минут, пожилые и 
маломобильные могут идти и по 
полчаса. В этих двух ЖК в общей 
сложности проживают 50 тысяч 
человек. «И место для того, что-
бы организовать остановку ря-
дом с жилыми домами, в обоих 
случаях есть», — говорит Анна 
Кротова. 

Она же приводит приме-
ры еще более удивительные. 
В Пушкино учащиеся шко-
лы №16, приезжающие на об-
щественном транспорте, вы-
нуждены выходить или за 700 
метров, или за полтора кило-
метра до поворота на школу. В 
плохую погоду некоторые сер-
добольные водители высажи-
вают школьников прямо на по-
вороте, что частенько аукает-
ся им штрафами за остановку 
в неположенном месте. То есть 
выбор в данном случае невелик 
— или замерзшие дети, или ош-
трафованный водитель. И тоже, 
как оказалось, ничто не мешает 
сделать официальную останов-
ку на повороте. 

В общей сложности в обла-
сти насчитали 47 жилых ком-
плексов и 161 деревню или СНТ, 
не имеющих автобусных оста-
новов в шаговой доступности. И 
еще 68 точек вроде пушкинской 
школы №16, где об остановке 
просто молит логистика. В этом 
году вопрос будет решен с орга-
низацией 67 остановочных пун-
ктов. Это четверть от необходи-
мого. Оставшиеся три четверти 
появятся до конца 2023 года.  

С начала года вандалы разгромили 
в Подмосковье 767 таких стеклян-
ных остановок. 

РЕШЕНИЕ 
Бороться с борщевиком 
поручено осужденным 

Коса за косяки 

Ирина Романова 

Косить борщевик — то еще удовольствие. Нужно обла-
чаться в защитный костюм, почти в такой же, в каких 
ходят врачи в «красных» ковидных зонах. И в таком об-
лачении несколько часов махать косой, срезая верхуш-
ки, и орудовать лопатой, выкапывая корни борщевика. 
Желающих, в общем, мало. Но теперь «на борщевик» 
в области будет разнарядка. На борьбу с ядовитой тра-
вой уже отправили первых 50 осужденных. 

Речь идет о тех, кому за нетяжелые преступления, 
вроде мелкого мошенничества или систематического 
нарушения общественного порядка, назначают нака-
зание в виде принудительных работ сроком от двух ме-
сяцев до пяти лет. Могут быть отправлены на принуди-
тельные работы и обитатели колоний — при условии, 
что их срок подходит к концу, а поведение не вызывает 
опасений. Это, по сути, всем известная «химия» — с той 
только разницей, что осужденным дают возможность 
трудиться в том же регионе, где они проживают, чтобы 
проще было сохранять связи с семьей. А обеспечить им 
рабочие места должны региональные и местные власти. 

Весной, когда возможность привлекать осужден-
ных к принудительному труду в своем регионе только 
обсуждалась, областной министр сельского хозяйст-
ва и продовольствия Сергей Воскресенский уверенно 
говорил: работа найдется. Подмосковье периодиче-
ски ощущает нехватку рабочих рук то на стройках, то 
на сельхозпредприятиях, то на мусоросортировочных 
комплексах. А когда пандемия развезла по домам часть 
мигрантов, нехватка стала совсем ощутимой. Поэтому 
осужденным рады и власти, которым нужно как-то за-
крывать малопривлекательные у остального населения 
вакансии, и руководители предприятий. Контроль за 
принудительными работниками сохраняется на всем 
протяжении присужденного им срока, а значит, они не 
пьют, не халтурят и не имеют привычки увольняться в 
разгар сезона, когда вдруг окажется, что работы боль-
ше, чем они рассчитывали. 

«Сейчас осужденные работают на покосе борщеви-
ка в 11 городских округах Московской области, в том 
числе в Истре, Волоколамске, Талдоме, Щелкове и Кли-
ну», — говорит Воскресенский, добавляя, что все косцы 
обеспечены необходимой защитной одеждой и оруди-
ями труда. А в следующем сезоне к борьбе с ядовиты-
ми сорняками планируется привлечь уже 275 прину-
дительных работников. Кстати, ручное уничтожение с 
выкапыванием корней до сих пор считается одним из 
самых эффективных способов, особенно если прово-
дится вовремя, до тех пор, пока борщевик не набрал се-
мена.  

ИНИЦИАТИВА 
Что нужно сделать, 
чтобы дети перестали 
тонуть?  

Удержание 
на плаву 

Надежда Макеева

Уполномоченный по правам ребенка в Московской 
области Ксения Мишонова на днях поделилась неуте-
шительным фактом: в последние два года выросло чи-
сло детских несчастных случаев на воде. Дети тонут и 
в водоемах, и в дачных бассейнах, причем не только в 
столичном регионе — эта проблема типична для всей 
страны. 

«Спасатели связывают это с пандемией: во-пер-
вых, некоторым семьям не удалось купить путевки в 
оздоровительные лагеря и дети на лето остались без 
присмотра взрослых. Во-вторых, многие семьи никуда 
не поехали отдыхать из-за эпидситуации, а отдыхали 
в своем городе, на водоемах, зачастую не предназна-
ченных для купания», — говорит Мишонова. Ситуацию 
усугубляет и то, что не все родители считают, что нау-
чить ребенка плавать — это первая необходимость. Об 
этом свидетельствуют результаты опроса, проведен-
ного по инициативе Мишоновой среди жителей Под-
московья. В опросе приняли участие 50 тысяч человек 
из всех без исключения муниципалитетов области. 
«Только 32% опрошенных родителей сообщили, что их 
ребенок плавает хорошо. 31% родителей заявили, что 
ребенок не умеет плавать совсем, а еще у 37% дети пла-
вают очень плохо», — продолжает детский омбудсмен. 
Она считает, что области просто необходима програм-
ма, которая дала бы возможность бесплатно научить 
ребенка плавать, а заодно — соблюдать правила без-
опасного поведения в воде. Не обязательно заниматься 
месяцами и достигать каких-то олимпийских резуль-
татов. Главное — научить ребенка уверенно держаться 
на воде и с осторожностью относиться к незнакомым 
водоемам.  

И такая программа в регионе скоро появится. «Она 
будет разработана в ближайшее время по нашей ини-
циативе областными министерствами образования и 
спорта и позволит увеличить охват детей, обучающих-
ся плаванию и безопасному поведению на воде в том 
числе и в рамках школьных уроков физкультуры», — 
утверждает Мишонова. Правда, только 7% родителей, 
принявших участие в опросе, сообщили, что в школе, 
где учится их ребенок, есть бассейн, а еще 15% отмети-
ли, что его нет ни в школе, ни вообще в том муниципа-
литете, где они приживают. Но в этом случае, возмож-
но, для детей будут организовывать выездные занятия 
в соседние муниципалитеты.  

Ручное уничтожение борщевика с выкапыванием корней 
до сих пор считается одним из самых эффективных способов. 
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Тем временем

За день до начала международного форума в Подмосковье дали старт 

началу строительства еще 25 новых школ. Они будут построены по пре-

зидентскому проекту «Современная школа» и появятся в Балашихе, 

Дмитрове, Щелкове, Долгопрудном, Мытищах, Королеве, Красногорс-

ке, Лобне, Истре, Орехово-Зуеве, Чехове, Сергиевом Посаде, Богород-

ском, Раменском, Ленинском, Ступинском и Одинцовском округах об-

ласти. 

В церемонии закладки капсул времени в основание новых школ приня-

ла участие вице-премьер правительства РФ Татьяна Голикова. Эту, без-

условно, приятную миссию она исполняет не впервые. В 2019 году в ее 

присутствии в Подмосковье точно так же стартовало одновременное 

строительство 50 школ — это был самый глобальный проект школьного 

строительства в стране. «Те школы мы уже построили, настала пора 

двигаться дальше», — сказал, открывая церемонию закладки, Андрей 

Воробьев.

«Мне очень приятно быть здесь, потому что я сама родилась и окончила 

школу в Московской области. Скромную школу в поселке Лесной Горо-

док в Одинцовском районе. Сейчас она, несомненно, уже требовала бы 

капитального ремонта, но только на ее месте уже стоит прекрасная сов-

ременная школа, в которую с удовольствием ходят дети. Замечательно, 

что ваши планы своевременно реализуются», — отметила Татьяна Голи-

кова. Она уточнила, что в стране в этом году в школы пойдут 17 миллио-

нов детей, в том числе 2 миллиона первоклассников. Это на 90 тысяч 

первоклашек больше, чем в прошлом году. В Подмосковье, к слову, 1 

сентября за парты сядут 115 тысяч первоклассников. Это почти на 6 ты-

сяч больше, чем в Москве. «И свидетельствует о том, что демографиче-

ская ситуация в Московской области не вызывает беспокойства», — ре-

зюмировала зампред.

«В прошлом году в наши школы плюсом пришли 40 тысяч учеников, в 

этом — уже 43 тысячи, — уточнил Воробьев. — Поэтому нам очень важно 

строить новые школы. И важно, что сегодня, благодаря президентским 

программам, у нас такие возможности есть. Мы стараемся наполнять 

школы качественным содержанием, ищем самых талантливых учителей 

и предоставляем им дополнительные комфортные условия».

Все 25 новых подмосковных школ примут учеников ровно через два 

года — 1 сентября 2023-го. 
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ПЛАНЫ Будет ли Волга 
востребованной 
транспортной артерией

Река ищет 
выход

Евгений Гайва, Алексей Дуэль

Ежегодные потери грузоотправителей при перевозке то-
варов по Волге из-за ее обмеления составляют около 14 
млрд рублей. В итоге основная река Центральной России 
пока занимает довольно скромное место в общем объе-
ме грузовых и пассажирских перевозок по стране, и эк-
сперты сомневаются, сможет ли она играть достойную 
роль  в будущем.  

Объем перевозки грузов речным транспортом посте-
пенно сокращается, так как уровень воды в Волге в рай-
оне между Городцом и Нижним Новгородом снижается 
на протяжении уже почти 50 лет. Это разбивает водную 
артерию на две части. Грузы, перевозимые по маршруту, 
приходится в некоторых случаях дробить на мелкие пар-
тии и перевозить судами с меньшей осадкой либо выгру-
жать на сушу и перевозить  часть пути вдоль реки смеж-
ными видами транспорта,  поясняет эксперт АСЕХ Мо-
сква Иван Тихомиров.

Всего по России всеми видами транспорта (без уче-
та трубопроводного) перевозят в среднем по  9,5 —10 
млрд тонн грузов в год. На Волгу приходится около 1%, 
примерно 100 млн тонн грузов в год. Везут нефть, строи-
тельные материалы — камень, щебень, металлы, цемент, 
зерновые, кормо-
вые грузы, лес и пи-
ломатериалы, уголь 
и удобрения. Cебе-
стоимость доставки 
одной тонны груза 
на 100 км речным 
типом транспорта 
примерно обходит-
ся в  340—350 ру-
блей, тогда как по 
железной дороге — в 
600—620 рублей, а 
на автомобилях — в 
850—890 рублей, в 
зависимости от колебания цен на топливо. Вроде бы вез-
ти груз по воде выгоднее, приводит расчеты эксперт. Но  
в этой стоимости не учтены затраты на погрузо-разгру-
зочные работы и доставку груза до конечного покупате-
ля. Все дополнительные операции по перегрузке товаров 
как раз  удорожают перевозку на 35—40%. В пересчете 
на объем перевозимых грузов получается 13,6 млрд ру-
блей. 

Изначально привлекательна Волга и для круизного 
туризма. Такой вид путешествий был известен в стране с 
советских времен и начал активно развиваться в послед-
ние годы. Но  и представители турбизнеса столкнулись с 
проблемой обмеления и загрязнения самой протяжен-
ной реки в Европе.  Сегодня туристические пассажир-
ские теплоходы работают на Лене, Енисее, Байкале, Чер-
ном море, на Балтике и даже в водах Северного Ледови-
того океана. Тем не менее по объему продаж и географии 
круизных маршрутов Волга по-прежнему остается глав-
ной кормилицей — на нее приходится 90% всех круизов 
России, говорит  директор компании-агрегатора  «Круиз 
онлайн» Денис Крейцберг. В цифрах ущерб для туристи-
ческой отрасли от обмеления Волги не так заметен, как в 
секторе грузовых перевозок. Это миллионы рублей.  На-
пример, в августе этого года форс-мажор, связанный с 
падением уровня воды в районе Городца, затронул 1200 
заявок на круизы, примерно 2,5 тысячи туристов. В та-
кой ситуации привлекательность Волги для организации 
речных круизов будет падать. 

Волга очень важна, признают эксперты. Она является 
частью Единой глубоководной системы (ЕГС) европей-
ской части России, в которую также входят река Нева, 
Ладожское озеро, река Свирь, Онежское озеро, Беломор-
ско-Балтийский канал, Волго-Балтийский водный путь, 
Канал имени Москвы, река Кама, Волго-Донской канал 
и река Дон, поясняет Тихомиров.  Несмотря на то, что 
российские внутренние водные пути являются самыми 
длинными в мире, они недостаточно используются для 

перевозок. Водным транспортом в стране сейчас перево-
зят всего 1,5—1,8% грузов.  В Евросоюзе на внутренний 
водный транспорт, по данным на 2019 год, приходится 
6,1% внутренних грузоперевозок в тонно-километрах, 
а в США — 11,5% внутренних грузоперевозок в тонно-
милях, приводят цифры в Институте права и развития 
ВШЭ-Сколково. 

К решению проблемы мелководья Волги подступа-
лись не раз. Но пока согласованный выход найти так и не 
удалось. Городецкая мель — место на Волге давно извест-
ное, сообщили в Росводресурсах. При проектировании 
каскада ГЭС уровень воды на этом участке решили не 
поднимать, чтобы не пришлось переносить расположен-
ные у реки города. 

С тех пор для судоходства на этом лимитирующем 
участке Единой глубоководной системы федеральных 
водных путей на европейской части России используют 
специальные попуски (временное увеличение сброса с 
плотины) воды. «Графики транспортных попусков опе-
раторы гидроузлов согласуют с Росморречфлотом, Рос-
водресурсы дают столько воды, сколько необходимо в 
условиях сохранения устойчивости системы. Транспор-
тники, в свою очередь, самостоятельно решают, как рас-
ходовать выделенные объемы», — отмечают  в ведомстве.

Кардинальным решением проблемы было бы строи-
тельство еще одного гидроузла. Вариант строительства 
низконапорного Нижегородского гидроузла поддержи-
вали в минтрансе. Однако при рассмотрении проекта 
возникли очень серьезные вопросы вокруг задач улуч-
шения экологической ситуации в прибрежных районах 
области, в особенности подтопления территорий, сооб-
щили в Росморречфлоте. После получения от Главгосэк-
спертизы отрицательного заключения был выбран ва-
риант строительства дополнительной камеры шлюза № 
15А Городецкого гидроузла с реализацией дноуглуби-
тельных работ на этом участке.  

Системы каналов, водохранилищ и шлюзов были 
спроектированы и построены в 1930-е годы, а задумыва-
лись еще в XIX веке, но тогда строительство не начинали, 
говорит председатель правления АСЕХ Мирослав Золо-
тарев.  Если же проблему Волги так и не удастся решить 
на федеральном уровне, то лет через 100 на реку могут 
вернуться бурлаки, иронизирует он.  

ФИНАНСЫ 

Россияне 
наращивают 
объем 
операций 
через 
электронные 
кошельки

К ДЕНЬГАМ 
ДОБАВИЛИСЬ 
ЦИФРЫ
Анастасия Алексеевских

Сумма операций, которые рос-
сияне совершают с помощью 
электронных кошельков, бу-
дет ежегодно увеличиваться 
на 48% и к 2025 году составит 
около $75 млрд. Об этом гово-
рится в исследовании амери-
канского платежного сервиса 
Boku (есть у «Российской га-
зеты»). По словам экспертов, 
несмотря на все удобство и до-
ступность цифровых кошель-
ков, они несут риски для гра-
ждан. 

Электронный кошелек — это 
приложение, в котором пользо-
ватель регистрируется и про-
водит финансовые операции 
со своими средствами: опла-
чивает покупки, штрафы и на-
логи, переводит деньги другим 
пользователям, пополняет ко-
шелек и выводит деньги, когда 
ему это удобно. Крупнейшими 
электронными кошельками в 
России являются WebMoney, 
ЮMoney (ранее — «Яндекс-
деньги»), QIWI и PayPal. 

По данным Boku, в 2020 
году россияне совершили че-
рез электронные кошельки 774 
млн операций на $13,2 млрд. 
По прогнозам компании, в 
2025 году показатели составят 
5,1 трлн и $75,4 млрд соответ-
ственно. 

В исследовании говорится, 
что чаще всего граждане ис-
пользуют кошельки для того, 
чтобы скопить определенную 
сумму денег (74% операций). 
В топ категорий применения 
входит также совершение по-
купок (69%), пополнение те-
лефона (71%), денежные пе-
реводы (67%) и оплата счетов 
(58%). 66% россиян пользуют-
ся электронными кошельками 
более двух лет. 

По словам официальных 
представителей ЮMoney, элек-
тронные кошельки сегодня за-
нимают третье место по попу-
лярности после банковских 
карт и Pay-сервисов. 

«Число онлайн-переводов 
за год с использованием элек-
тронных кошельков выросло 
на 50%, число отправителей 
— на 9%, — отметили в пресс-
службе  ЮMoney. — Кошель-
ки уже давно показали себя 
как надежный способ оплаты 
и переводов, а из-за пандемии 
пользователи стали активнее 
их использовать для помощи 
близким и друзьям». 

Компании, подобно банкам, 
строят экосистемы. 

«Сегодня WebMoney — это 
не только электронный коше-
лек. В приложениях WebMoney 
есть интерфейс для выдачи зай-
мов, встроенный мессенджер.   
Всего в системе порядка полу-
сотни сервисов: платформа для 
сбора средств и коллективных 
закупок, сервис для стримеров, 
файловое хранилище и многое 
другое», — рассказали в пресс-
службе WebMoney. 

Управляющий директор 
рейтингового агентства НКР 
Станислав Волков cчитает, что 
развитие дополнительных сер-
висов, которые бесплатны или 
условно бесплатны, поддер-
жит интерес к ним со стороны 
существующих клиентов. Тем 
не менее граждане будут обра-
щать внимание на комиссии 
при выводе средств с кошель-
ка (в среднем 3% от суммы. — 
«РГ».) и отсутствие страхова-
ния средств, указал Станислав 
Волков.  

Младший директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт 
РА» Анатолий Перфильев ука-
зал на риски получения несан-
кционированного доступа зло-
умышленниками и утечки пер-
сональных данных.  

Проверочная работа
«Все несовершенно-
летние сотрудники, 
перед тем как присту-

пить к работе, должны прой-
ти медобследование за счет ра-
ботодателя, чтобы убедиться, 
что труд не повредит их разви-
тию, — комментирует руководи-
тель молодежного направления 
HeadHunter Ирина Святицкая. — 
Им нельзя устанавливать испы-
тательный срок, запрещено при-
влекать к работе после 22.00, по-
ручать таскать тяжести. Они не 
несут материальной ответствен-
ности и даже уволить их по ини-
циативе работодателя можно 
только с согласия Роструда».

По действующим в России за-
конам принять на работу под-
ростков можно после того, как 
им исполнится 16 лет, отметили 
в министерстве. Но есть несколь-
ко исключений. «Закон разре-
шает принимать 15-летних на 
легкую работу в свободное от 
учебы время. Работа не должна 
вредить здоровью, в том числе 
нравственному. Например, ра-
ботодатель не имеет права при-
нять несовершеннолетнего на 
работу, связанную с производ-
ством, перевозками и торгов-
лей алкоголем и табаком. Все ог-
раничения прописаны в Трудо-
вом кодексе», — отметили в мин-
труде. 

До четырнадцати лет можно 
сниматься в кино, играть в теа-
тре, выступать в цирке и в спор-
тивных состязаниях. Во всех слу-
чаях согласие родителей и орга-
нов опеки обязательно.

Этим летом на рынок тру-
да вышли 146 тысяч школьни-
ков, рассказали в HeadHunter, 
в том числе 24 тысячи москви-
чей и около 11 тысяч петербур-
жцев. Всего в России сейчас по-
чти 6 млн подростков в возрасте 
от 14 до 17 лет, в том числе почти 
3 млн — 16—17 лет, уточняет Рос-
стат. Так что официальная заня-
тость — удел меньшинства стар-
шеклассников. 

По данным центров занято-
сти населения, за первое полуго-
дие 2021 года при их содействии 
было заключено 286,4 тысячи 
договоров с работодателями на 
трудоустройство несовершен-
нолетних граждан в возрасте от 
14 до 18 лет в свободное от уче-
бы время. В конце июня на вре-
менных работах были заняты 
83,5 тысячи несовершеннолет-
них, трудоустроенных через 
центры занятости.

Школьники не играют суще-
ственной роли на рынке труда и 
оценивать их как значимый для 
экономики фактор не стоит, под-
твердил директор центра тру-
довых исследований НИУ ВШЭ 
Владимир Гимпельсон.

По статистике SuperJob, ве-
сной были готовы поработать в 
каникулы дети в 15% опрошен-
ных семей, по факту найти себе 
оплачиваемые занятия смогли 
чуть больше половины школьни-
ков — 9%. При этом большинст-
ву работу нашли родные и знако-
мые — это самый популярный ва-
риант трудоустройства школь-
ников. Кроме того, отдельные 
вакансии были найдены ими на 
джоб-бордах и в соцсетях.

Тем не менее 5% компаний 
готовы взять несовершенно-
летних на работу, а стажиров-
ку предоставляют 11% компа-
ний, отмечают в SuperJob. По-
зволить себе такую роскошь, как 
несовершеннолетний сотруд-
ник, которого надо учить, опе-
кать, контролировать и которо-
го сложнее оформить в кадрах, 
чаще других готовы крупные 
компании. 

В России возможностей для 
работы подростков не так мно-
го, считает старший научный 
сотрудник Института социаль-
ного анализа и прогнозирова-
ния РАНХиГС Виктор Ляшок. «С 
одной стороны, у работодате-
лей не очень принято нанимать 
сотрудников на неполный рабо-
чий день или на короткий пери-
од, с другой — основной объем 
неквалифицированного труда, 
который можно было бы пору-
чить подросткам, взяли на себя 
мигранты, — говорит Ляшок. 
— В семьях царит убеждение, 
что ребенок должен «учиться, 
учиться и еще раз учиться», а 
только потом идти работать. В 
вузах косо смотрят на студен-
тов первых курсов, совмещаю-
щих учебу с работой. Поэтому 
выход на рынок труда откла-
дывается на более поздний воз-
раст, а период иждивенчества 
продлевается».

Еще одно важное ограниче-
ние для занятости подростка — 
допустимое время работы. Мин-
труд напоминает, что если не 
совмещают работу с учебой, то в 
возрасте от 16 до 18 лет они мо-
гут трудиться не более 7 часов в 
день (не более 35 часов в неде-
лю): в возрасте от 15 до 16 лет — 
не более 5 часов в день (не более 
24 часов в неделю). Если совме-
щают работу с учебой, то от 16 
до 18 лет можно работать не бо-
лее 4 часов в день (не более 17,5 
часа в неделю); от 14 до 16 лет — 
не более 2,5 часа в день (не более 
12 часов в неделю).

Учитывая сокращенное рабо-
чее время оплата труда несовер-

шеннолетних должна произво-
диться исходя из установленно-
го оклада пропорционально от-
работанному времени, добави-
ли в минтруде.

При найме школьника HR-
специалист не может ориенти-
роваться на резюме — оно совсем 
короткое и в нем больше инфор-
мации о намерениях, чем о воз-
можностях, говорят в SuperJob. 
Поэтому все решается на собесе-
довании. Если видна мотивация, 
а документы в порядке, то нет 
причины для отказа. Возможно 
приглашение на тестовые часы 
или дни. Если же ребенок пришел 
с кем-то из родителей и именно 
взрослый общается с менедже-
ром отдела кадров, а потенци-
альный соискатель сидит в теле-
фоне, скорее всего ему откажут. 

Чаще всего ребятам 14—17 
лет удается устроиться в ком-
пании, занимающиеся IT (13% 
представителей это отрасли за-
интересованы в совсем молодых 
специалистах) или оказываю-
щими услуги (7%).

Как отмечают кадровые спе-
циалисты, летняя работа для 
школьника может стать посто-
янной, если он выбрал специ-
альности промоутера-распро-
странителя или промоутера-
консультанта, оператора call-
центра, курьера, расклейщика 
объявлений, вечернего админи-
стратора — то есть все виды ра-
боты с неполной занятостью на 
несколько часов в день, для ко-
торых не нужны какие-либо про-
фессиональные навыки.

Обойти часть сложностей с 
трудоустройством несовершен-

нолетнего компания может, если 
вместо трудового контракта за-
ключит с ним гражданско-пра-
вовой договор. Для летней под-
работки он вполне подойдет, 
считает эксперт по трудовому 
праву HeadHunter Татьяна Не-
чаева.

Для заключения трудово-
го договора ребятам в возрасте 
14—15 лет нужно предоставить 
согласие органа опеки и попе-
чительства, а также согласие од-
ного из родителей. Исключение 
— для школьников, перешедших 
на вечернее обучение или за-
вершивших его, но это надо под-
твердить документами. А вот с 
тех, кому уже исполнилось 16 
лет, нанимать проще — они впра-
ве сами подписать контракт.

При заключении граждан-
ско-правового договора с не-
совершеннолетним 14—17 лет 
потребуется согласие или виза 
одного из родителей. То есть 
для старших подростков это 
менее удобная форма, чем пря-
мой найм. К тому же при таком 
формате отношений они теря-
ют социальные гарантии. Кро-
ме того, если уволить школьни-
ка можно только с согласия Ро-
струда, то разорвать граждан-
ско-правовой договор можно 
так же, как и со взрослым под-
рядчиком.

Гражданско-правовой дого-
вор (ГПД) обычно заключают 
на разовый проект,уточняют 
в минтруде. Например, сегод-
ня многие подростки обладают 
достаточными знаниями в веб-
программировании для того, 
чтобы создавать сайты. Это как 
раз тот случай, когда работо-
датель может предложить гра-
жданско-правовой договор. За-
ключить такой договор можно 
с подростками от 14 до 17 лет 
включительно лишь с письмен-
ного согласия одного из роди-
телей или опекуна. «При этом 
надо иметь в виду, что ГПД — до-
говор гражданско-правового 
характера между заказчиком 
и исполнителем. Исполнитель 
обязуется предоставить опре-
деленный результат работы, а 
заказчик — выплатить опреде-
ленное вознаграждение. Тру-
довое законодательство на эти 
отношения не распространяет-
ся. При определенных условиях 
несовершеннолетний может за-
ключить гражданско-правовой 
договор, но трудовой — всегда 
предпочтительнее», — считают 
в минтруде. Те же ограничения 
распространяются на самоза-
нятых.  

До четырнадцати лет работать 
дворником нельзя, но вот 
сниматься в кино — можно.

А К Ц Е Н Т

Этим летом на рынок труда 
выходили 146 тысяч из шести 
миллионов старшеклассников

Несмотря на удобство, электронные 
кошельки несут и риски кибербез-
опасности, нет по ним и страховки. 
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Уровень воды в Волге в районе между Городцом и Нижним 
Новгородом снижается на протяжении уже почти 50 лет.

Сейчас речные 
грузы приходится 
дробить на мел-
кие партии либо 
искать другие 
виды транспорта
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Как школьнику стать бизнесменом

Несовершеннолетние с 14 до 18 лет могут зарегистрироваться как ин-

дивидуальные предприниматели и применять режим налога на профес-

сиональный доход (НПД), пояснили «РГ» в Федеральной налоговой 

службе (ФНС). Встать на учет можно через мобильное приложение 

«Мой налог»: на основании паспортных данных, логина-пароля от лич-

ного кабинета на сайте ФНС или госуслуг, а также через банк.

Как рассказали в ФНС, на 1 августа 2021 года число несовершеннолет-

них, состоящих на учете как плательщики НПД, составило около 41 ты-

сячи человек. В основном несовершеннолетние плательщики НПД ра-

ботают в сфере маркетинга и рекламы, в IT, а также занимаются достав-

кой, отметили в налоговой службе.

Подготовил Роман Маркелов
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Манифест патриота. Кто мы?

Россия — страна великого народа с многовековой историей, 
ознаменованной множеством побед и свершений всемирного 
масштаба, расположенная на огромной территории, обладаю-
щая уникальными природными богатствами.

Поколения наших предков создали могучую цивилизацию, 
культурное пространство которой намного обширнее, чем гра-
ницы государства.

Основой достижений России были и остаются её люди —
граждане и соотечественники, создающие и добивающиеся не-
возможного во имя процветания своей Родины и её светлого 
будущего.

Патриоты нашей страны во все времена стояли на передо-
вой достижений России, отстаивали право на лучшую жизнь 
для всего народа и своей Родины.

Именно патриотизм —желание лучшего для своего Оте-
чества, для сохранения и сбережения своего народа является 
идеей, объединяющей Россию сегодня.

Настоящий патриот —тот, кто связывает свою жизнь, 
жизнь своих детей и родных с Отечеством.

Настоящий патриот —тот, кто и в военное, и в мирное вре-
мя отстаивает интересы Родины перед внешним врагом.

Настоящий патриот —тот, кто помогает сохранять культу-
ру, защищать достоинство и оберегать интересы наших соотече-
ственников везде, где они оказались вследствие цивилизацион-
ной катастрофы 1991 года.

Настоящий патриот —тот, кто не будет закрывать глаза 
на проблемы страны, но предложит решения и будет добивать-
ся их принятия.

Сегодня Социалистическая политическая партия «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ —ЗА ПРАВДУ» собра-
ла под своими знаменами объединенных социалистов, настоя-
щих Патриотов России.

Кто наши идеологические противники? Это самоназванная 
«элита» и буржуазия, чьи семьи живут за рубежом, а в России 
они только зарабатывают деньги компрадорскими методами. 
Это офшорные капиталисты, это коррупционеры и предатели 
страны, работающие на её ослабление и развал.

Наши соотечественники на Донбассе, в ближнем и дальнем 
зарубежье имеют право сохранять культурные, экономические 
и гуманитарные связи с Россией, безопасно и достойно жить, 
открыто разговаривать на русском языке, передавать его своим 
детям, создавать единое с Россией образовательное простран-
ство. Мы считаем, что Донбасс выстрадал свою независимость. 
Мы будем добиваться признания независимости Донецкой 
и Луганской народных республик.

Мы убеждены, что, сплотившись и выступив единым фрон-
том, мы вместе добьёмся великого будущего для России и 
для каждого её гражданина!

Мы — победим! 
Манифест правды. Россия сегодня

Излечить болезнь можно, только выявив ее причину. Ле-
карство, необходимое России сегодня, —это горькая таблетка 
Правды. Правды о том, что Россия больна неэффективностью 
государственного управления, коррупцией, нищетой, бюрокра-
тизмом, антисоциальной политикой.

Да, России есть, чем гордиться: мы стали сильным суве-
ренным государством, которое уважают и с которым считаются 
в мире, наши Вооруженные Силы одни из сильнейших во всём 
мире, наше сельское хозяйство с лихвой способно обеспечить 
потребности внутри страны и за её пределами.

Но Правда в том, что Россия сегодня —это не социальное 
государство. Наша страна погружена в бедность, нищету и вопи-
ющее социальное неравенство.

Правда в том, что Россия сегодня —это самая богатая 
природными ресурсами страна, доходы от которых идут в кар-
маны незначительной состоятельной верхушки.

Правда в том, что Россия сегодня —это антинародная 
пенсионная система, при которой до возраста выхода на пенсию 
не доживает каждый четвёртый мужчина и каждая пятая жен-
щина. Те же, кто до пенсии дожил, обречены влачить нищен-
ское существование до конца жизни.

Правда в том, что Россия сегодня —это страна уникально-
го феномена «работающих бедных», когда человек, имея место 
работы и трудясь, остаётся за чертой бедности.

Правда в том, что Россия сегодня —это недоступность и 
низкое качество медицинской помощи. Это позорные заработ-
ные платы врачей, медицинских сестёр и младшего медперсо-
нала.

Правда в том, что Россия сегодня —это работающие и 
подучивающиеся студенты, мизерные стипендии, падение уров-
ня образования в пропасть. ЕГЭ —это тупиковый путь, ката-
строфическое положение педагогов и подход к образованию как 
к услуге и бизнесу.

Правда в том, что Россия сегодня —это отсутствие нор-
мального жилья у миллионов людей, это нехватка денег на про-
дукты, лекарства и одежду.

Правда в том, что Россия сегодня —это страна, из которой 
за бесценок вывозятся природные ресурсы: нефть, газ, металлы, 
руда, лес, рыба и т.д., стоимость которых внутри страны выше, 
чем за рубежом.

Правда в том, что Россия сегодня —это отсутствие ре-
альной демократии на местах, ограниченные возможности 
людей влиять на принятие решений на уровне местного само-
управления.

Правда в том, что Россия сегодня —это неэффективная 
судебная система и отсутствие гарантий на справедливую судеб-
ную защиту прав граждан.

Правда в том, что Россия сегодня —это монополизиро-
ванная экономика, власть государственных корпораций и бан-
ков, фактическое отсутствие малого и среднего бизнеса.

Правда в том, что Россия сегодня —это страна, где в ин-
тересах криминального бизнеса и части забывших свой долг 
чиновников горят леса, отравляются реки и озёра, загрязняется 
воздух, происходит издевательство над животными.

Но Правда и в том, что Россия —наша Родина. В России 
живём мы, в России будут жить наши дети и внуки. Мы 
видим все проблемы нашей страны. Мы знаем, как их ис-
править, и мы это сделаем.

Мы — победим! 
Манифест справедливости.  

Справедливая Россия будущего
Россия обладает всеми необходимыми ресурсами, чтобы 

обеспечить достойную, долгую и здоровую жизнь, свободное и 
гармоничное развитие личности для каждого гражданина.

Социалистическая политическая партия «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ —ПАТРИОТЫ —ЗА ПРАВДУ» добьётся 
того, чтобы Россия стала справедливой. Чтобы наша стра-
на стала современным и развитым социальным государ-
ством.

Что такое Справедливая Россия будущего?
Справедливая Россия будущего —это государство, ко-

торое существует для человека и во имя его интересов. 
Это Социализм ХХI века.

Это —солидарная экономика, солидарное общество.
Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ —ПАТРИОТЫ —ЗА ПРАВДУ» реализует данный 
принцип за счёт принятия следующих мер:

Сохранение и развитие национальной культуры стра-
ны как залога безопасности нашего государства, источ-
ника творческого развития человека и современного про-
грессивного общества. Для этого необходимо:

— разработать и принять Закон «О культуре в Российской 
Федерации»;

— поднять уровень расходов консолидированного бюджета 
на культуру до 3% ВВП;

— обеспечить защиту русского языка и сбережение языков 
народов России;

— усовершенствовать систему грантовой поддержки с целью 
исключения случаев финансирования государством некачест-
венных творческих проектов;

— защитить государственные интересы, права граждан на 
территории Рунета, создать систему хранения архива текстовых 
и аудиовизуальных результатов творческой деятельности гра-
ждан РФ в сети Рунет на территории России;

— обеспечить развитие творческих союзов как независимых 
организаций;

— преобразовать российские библиотеки в сеть общедоступ-
ных информационно-культурных центров;

— ввести ежемесячный день бесплатного посещения музеев 
для всех граждан России;

— возродить культурный облик российской провинции;
— закрепить за работниками государственных учреждений 

культуры социальное обеспечение не ниже государственных 
служащих;

— сформировать общественные советы на телевидении.
Борьба с бедностью и преодоление социального нера-

венства:
— повысить уровень прожиточного минимума и минималь-

ного размера оплаты труда до 31 тысячи рублей;
— повысить размер пенсий до 31 тысячи рублей, включить в 

трудовой стаж время обучения в ВУЗах по очной форме с после-
дующим перерасчётом пенсий;

— развивать жилищный фонд социального использова-
ния для широкого круга граждан, в том числе для граждан 
с инвалидностью, детей—сирот, молодежи и иных групп  
граждан;

— повысить расходы консолидированного бюджета: на здра-
воохранение — до 7%, образование —до 7% ВВП;

— финансировать государством расходы граждан на лекар-
ства в случае, если они превышают 10% от суммарного дохода 
гражданина, закрепить принцип бесплатной выдачи населению 
лекарств в периоды эпидемий и кризисных ситуаций;

— снизить максимально допустимую долю расходов граждан 
на услуги ЖКХ с 22 до 15% в совокупном доходе семьи;

— пересмотреть демографическую политику: освободить от 
налогов и оказывать адресную поддержку семьям, имеющим де-
тей, в том числе обеспечить их жильём и помочь погасить госу-
дарством ипотечные кредиты при рождении трёх и более детей;

— повысить стипендии для студентов до уровня прожиточ-
ного минимума.

Обеспечение достойных прав работающего класса, а 
именно:

— ввести почасовую оплату труда в размере не ниже 300 руб-
лей;

— повысить долю зарплаты в национальной экономике с 
40% до 60%;

— предоставить дополнительные гарантии от необоснован-
ных увольнений;

— восстановить права профсоюзов и жестко наказывать 
работодателей за эксплуатацию трудящихся, работающих без 
оформления официальных контрактов;

— закрепить гарантии равенства при оплате труда на терри-
тории всей страны для ученых, педагогов и медицинских работ-
ников;

— установить максимальную кратность оплаты труда руко-
водства государственных компаний и корпораций к средней за-
работной плате в рамках одной организации;

— приравнять педагогов и медиков по статусу к государст-
венным служащим по объему предоставляемых социальных и 
трудовых гарантий;

— поддержать категорию самозанятых.

Справедливая Россия будущего —  
это общество, существующее на принципах 
солидарности, справедливости и свободы

Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ —ПАТРИОТЫ —ЗА ПРАВДУ» реализует данный 
принцип за счёт принятия следующих мер:

— снижение пенсионного возраста до прежнего уровня (дей-
ствовавшего до 1 января 2019 г) ;

— индексация пенсий всем пенсионерам без исключения, 
возвращение работающим пенсионерам недоиндексированной 
величины пенсий за последние 5 лет;

— отмена пониженного коэффициента при исчислении пен-
сий для ветеранов боевых действий;

— установление статуса ветеранов боевых действий для всех 
граждан, принимавших участие в боевых действиях;

— введение полноценной шкалы прогрессивного налога на 
доходы физических лиц;

— введение налога на роскошное потребление и предметы 
роскоши;

— возврат гражданам утерянных вкладов Сбербанка СССР;
— возвращение на федеральный уровень льгот ветеранам 

труда, присвоение звания ветерана труда женщинам и мужчи-
нам, имеющим трудовой стаж 35 и 40 лет соответственно;

— доступность и повышение качества образования: отмена ЕГЭ 
и переход к традиционной форме аттестации, обеспечение доступ-
ности учреждений дошкольного и дополнительного образования.

Справедливая Россия будущего — 
это использование национального 

достояния в интересах граждан России
Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ —ПАТРИОТЫ —ЗА ПРАВДУ» реализует данный 
принцип за счёт принятия следующих мер:

— введение Справедливого Базового дохода —постоянной, 
регулярной выплаты со стороны государства в отношении ма-
лоимущих граждан и семей с детьми;

— национализация ключевых инфраструктурных отраслей и 
стратегически важных предприятий;

— распределение доходов от использования природной рен-
ты между всеми гражданами страны в равной степени;

— выделение для граждан России 1 гектара земли с обес-
печенной государством инфраструктурой на всей территории 
России и софинансирование процентной ставки по ипотеке не 
более 2 % для строительства своего дома;

— введение повышенных налогов на вывоз сырья за пределы 
страны, отмена возврата НДС для экспортёров природных ре-
сурсов и непереработанного сырья;

— отмена налогового маневра в нефтяной отрасли;
— запрет на вывоз леса-кругляка за пределы России;
— обязанность нахождения в России стратегических и систе-

мообразующих компаний и вывод их из зарубежных юрисдикций;

— государственное кредитование развития экономики 
страны;

— разработка органом государственного планирования  
(Госплан 2.0) и реализация Генерального Плана Развития Рос-
сии как стратегии равномерного развития всей территории 
страны.

Справедливая Россия будущего —  
это фундаментальная и прикладная наука, 

развитая экономика и поддержка 
предпринимательской инициативы

Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ —ПАТРИОТЫ —ЗА ПРАВДУ» реализует данный 
принцип за счёт принятия следующих мер:

— увеличение расходов консолидированного бюджета на 
фундаментальную науку и прикладные исследования в высоко-
технологичных отраслях до 7%;

— снижение НДС до 15 %;
— освобождение от всех налогов самозанятых граждан, ин-

дивидуальных предпринимателей и малого бизнеса, развитие 
всех форм кооперации;

— допуск на рынки и в торговые сети фермеров и частных 
производителей, закрепление за представителями малого и 
среднего предпринимательства не менее 30% объёма заказов 
для государственных и муниципальных нужд;

— повышение гарантий судебной защиты для бизнеса в слу-
чае его преследования по уголовным мотивам;

— введение налоговых льгот для высокотехнологичных ком-
паний, компаний, нанимающих на работу молодёжь и для соци-
ально-ориентированного бизнеса.

Справедливая Россия будущего — 
это наполненная жизнью зелёная страна 

с прозрачными реками и озёрами, чистым 
воздухом, гуманным отношением 

к животным
Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ — ПАТРИОТЫ —ЗА ПРАВДУ» реализует данный 
принцип за счет принятия следующих мер:

— развитие внутреннего туризма, увеличение доступности 
туристических услуг, отдыха и оздоровления;

— возврат в лес хозяина-лесника, восстановление сгоревших 
и уничтоженных лесов;

— введение серьёзных наказаний для виновников природ-
ных пожаров;

— максимальная очистка стоков в реки и озёра, создание 
эффективной системы мониторинга и предотвращения загряз-
нений;

— увеличение числа заповедников и национальных пар-
ков при сочетании охраны природы с интересами местного  
населения;

— переход от свалок к переработке мусора: платить за пере-
работку должны не рядовые граждане, а корпорации —главные 
виновники его появления;

— поддержка предприятий, использующих зелёную техноло-
гию, повсеместное внедрение передовых научных разработок, 
позволяющих развивать экономику без ущерба природе;

— обращение с животными, основанное на принципе гуман-
ности и неотвратимость наказания за жестокое обращение с жи-
вотными.

Справедливая Россия будущего — 
это непримиримая борьба с беззаконием, 

коррупцией и врагами страны
Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ —ПАТРИОТЫ —ЗА ПРАВДУ» реализует данный 
принцип за счёт принятия следующих мер:

— введение высшей меры наказания для террористов и их по-
собников, серийных убийц и педофилов;

— приравнивание коррупции и расхищения государственно-
го имущества к государственной измене, введение конфискации 
имущества коррупционера и его семьи, отмена условно-досроч-
ного освобождения и условных сроков для коррупционеров;

— ратификация 2-ой статьи Конвенции ООН против корруп-
ции и установление уголовной ответственности чиновников за 
незаконное обогащение.

С нами — Патриоты! 
За нами — Правда!

Мы — за Справедливость!
МЫ — ПОБЕДИМ!

Утверждена XI Съездом Социалистической политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ» 26 июня 2021 года

Предвыборная программа 
Социалистической политической 

партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — 
ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ»

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». 
Материал предоставлен Социалистической политической партией «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ».

Мы — социалисты
Советский опыт показал, что бесплатное об-

разование, доступные медицина и жилье, га-
рантированная занятость, право на пенсии —
это реально.

Но эти и другие права оказались отняты в 
угоду сверхбогатой верхушке, в результате чего 
подавляющее большинство наших граждан 
остались за чертой бедности либо близки к ней.

Мы боремся за преодоление в России нищеты 
и глубочайшего социального расслоения. Для 
этого создаваемый российскими трудящимися 
национальный продукт должен формировать-
ся справедливо: финансово-промышленные 
элиты за счет введения в отношении них повы-
шенных налогов должны вносить существенно 
больший вклад в развитие социального госу-
дарства. Государство должно гарантировать 
реальную социальную защиту каждому члену 
общества.

Мы уверены в победе в этой борьбе, потому 
что наши цели обеспечивают прогресс страны и 
развитие общества, и историческая правда на 
нашей стороне. Сергей Миронов. Геннадий Семигин. Захар Прилепин.
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ФЛОТ На двух материках 
прозвучит благовест 
в память северных конвоев

Рукопожатие 
через океан

Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», Архангельск

Завтра исполнится 80 лет со дня прихода в Архан-
гельск первого союзного конвоя «Дервиш»: он стал 
первым из арктических караванов, доставлявших в 
Советский Союз военную технику, продовольствие, 
одежду, лекарства. За четыре года было проведено 78 
союзных конвоев: полторы тысячи судов  под флагами 
12 государств.

Памятные мероприятия, посвященные «дороге 
бомб» (как называют конвои историки), проходят в 
Санкт-Петербурге и Мурманске, а основные по тра-
диции в столице Поморья. Этот праздник объединя-
ет северян: практически в каждой семье архангелого-
родцев и северодвинцев есть родственники, участво-
вавшие в этой уникальной военной кампании. Те, кто 
«конвоировали» иностранные суда в море, принимали 
и разгружали на берегу, спасали, лечили моряков всех 
национальностей. Северные конвои приходили в Ар-
хангельск четыре военных года, а праздничные меро-
приятия в столице Поморья продлятся четыре дня.  28 
августа телемост 
«Рукопожатие че-
рез моря и океа-
ны» объединил ве-
теранов северных 
конвоев, их детей 
и внуков из Архан-
гельской области, 
Британии, США, Ка-
нады. 

Сегодня в Архан-
гельске встретятся 
представители 50 
регионов России, 
а также США, Ве-
ликобритании, Норвегии, Польши, Узбекистана: они 
принимают участие (как оффлайн, так и онлайн) в ме-
ждународной конференции «Ленд-лиз и арктические 
конвои». Ну а главное событие праздника — военно-
морской парад — пройдет на Северной Двине 31 авгу-
ста. Планируется, что в торжествах вместе с предста-
вителями зарубежных дипмиссий примут участие три 
ветерана арктических караванов из одиннадцати, жи-
вущих сегодня в Архангельской области. В этот же день 
в 18.00 в городах России, Канады, США, Британии и 
Исландии впервые будет звучать благовест церковных 
колоколов в честь братства северных конвоев, а моря-
ки будут «бить склянки» на рындах кораблей. 

К акции присоединились Морской Никольский со-
бор в Кронштадте, церкви в Архангельске, Мурманс-
ке, Северодвинске, Рейкьявике. В Петербурге пробьют 
склянки на ледоколе «Красин», в Североморске — на 
подводной лодке К-21, в Лондоне — на крейсере «Бел-
фаст». На территории США в честь северных конво-
ев будут звучать корабельные колокола на эсминце 
«Слейтер» в Олбани и линкоре «Техас» в Хьюстоне, а 
в канадском Галифаксе — на корвете «Саквилл». Вме-
сте со всеми пробьют склянки и на буксире ВМФ Рос-
сии «Полярный конвой». Как сказал один из участни-
ков акции, исполнительный директор корабля-музея 
«Слейтер» в Олбани Тим Ризутто: «Уходят из жизни 
моряки, немногие корабли остаются на плаву, но пусть 
будет вечным дух морского братства». Организовали 
благовест посольства России за рубежом, Российское 
военно-историческое общество, общественная орга-
низация «Полярный конвой».  

ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
Завершено следствие 
о мошенничестве 
с квартирами ветеранов

Обманули 
стариков

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Почти два десятка блокадников и ветеранов Великой 
Отечественной войны стали жертвами группы мошен-
ников, которые обманным путем забирали у стариков 
квартиры. За пять лет — с 2014 по 2019 год — они полу-
чили и продали как минимум 15 квартир.

Учитывая размах, с которым действовали восемь 
жителей Санкт-Петербурга — двое мужчин и шесть 
женщин, — расследованием уголовного дела занима-
лось Главное следственное управление СК РФ.

— Участники организованной группы подыскивали 
пожилых граждан, которым от имени государственных 
органов предлагали возможность пожизненного про-
живания в одном из Санкт-Петербургских домов вете-
ранов в обмен на передачу якобы государству принад-
лежавших им жилых помещений, в которых они про-
живали, — рассказали следователи.

Сейчас дело находится в стадии утверждения обви-
нительного заключения. В соответствии с УК РФ мошен-
никам может грозить до 10 лет лишения свободы. На все 
имущество обвиняемых сейчас наложен арест.   

Главное событие 
праздника — 
военно-морской 
парад — пройдет 
на Северной 
Двине 31 августа

ШКОЛА 

В Белгороде 
стартует 
проект 
непрерывного 
IT-образования

УЧЕБНЫЙ КОД

Анна Скрипка, 
«Российская газета», Белгород

Сотни планшетов, ноутбуков, 
специальные «тележки» для их 
одномоментной зарядки и раз-
дачи интернет-трафика — все 
это в последние дни летних ка-
никул доставили в белгород-
ские школы. До этого несколь-
ко недель учителя начальных 
классов обучались преподавать 
информатику. В Белгородской 
области 1 сентября с первых 
классов стартует проект непре-
рывного IT-образования.

Нововведение, иницииро-
ванное региональными властя-
ми, сначала было воспринято в 
штыки. Прежде всего родитель-
ским сообществом. Первый ви-
це-губернатор региона Евге-
ний Мирошников отмечает, что 
родительские собрания на эту 
тему ему пришлось посещать 
самому, объяснять, в чем смысл 
новой программы. 

— Опасения родителей по-
нятны: они боятся, что ребе-
нок раньше времени увлечется 
гаджетами, выйдет в интернет. 
Но давайте будем честны: наши 
дети уже там, — говорит он. — И 
хорошо, если мы за ними успе-
ем в изучении возможностей 
техники и интернета.

И родители стали соглашать-
ся: уже многие видели, как их 
четырехлетний малыш включа-
ет камеру на смартфоне. А но-
вый школьный курс должен на-
учить пользоваться гаджетами 
во благо. 

Программа для обучения в 
начальной школе составлялась 
с учетом возрастных особенно-
стей. Учителя, которым во вре-
мя каникул пришлось обучать-
ся преподаванию новой дисци-
плины, назвали еще один плюс 
в ее пользу: дети работают с 
ноутбуками или планшетами 
не от звонка до звонка, а лишь 
часть урока. Ведь помимо гад-
жетов для них приобрели кра-
сочные рабочие тетради, подго-
товили самые обычные книги, 
наглядные пособия и физкуль-
тминутки.  

РЕШЕНИЕ 

На Ямале 
детей из тундры 
отправляют 
в школу 
на вертолете

В НЕБО — 
ЗА ЗНАНИЯМИ
Елена Мационг, 
«Российская газета», ЯНАО

На Ямале школьников из дале-
ких стойбищ уже начали соби-
рать в школы-интернаты. Детей 
стараются привозить загодя, за 
два-три дня до начала учебного 
года, чтобы на линейке уже все 
были в сборе. Но расстояния 
на Ямале огромные, поэтому 
на полные сборы школьников 
из чумов, как правило, уходит 
потом еще несколько дней сен-
тября.

Нынче в школу пойдут око-
ло трех с половиной тысяч де-
тей коренных народов Севера, 
главным образом оленеводов-
кочевников. 

— Мы доставляем ребят из 
отдаленных мест на вертолетах. 
Специальные проводники, зна-
ющие, где находятся стойбища 
кочевников и оленеводы пасут 
свои стада, помогают пилотам 
ориентироваться на местно-
сти, — рассказала Клавдия Сле-
па, специалист отдела общего и 
профессионального образова-
ния департамента образования 
ЯНАО.

В общей сложности на Ямале 
для детей аборигенов открыто 
26 школ-интернатов. Из самых 
дальних точек Гыданской, Ан-
типаютинской, Находкинской, 
Тазовской и Ямальской тундры 
уже доставили в них больше 
700 детей. 

Для кочующих аборигенов 
Севера начало учебного года — 
всегда огромное эмоциональ-
ное потрясение. Детей нужно 
оторвать от семьи и на девять 
месяцев отправить в школу-ин-
тернат. Но куда сегодня без об-
разования, даже в тундре. Это 
понимают все, и никто уже, как 
60—70 лет назад, не прячет ре-
бятишек от вертолета, собира-
ющего детей в школу, едва зави-
дев его в небе. Эксперименты 
с кочевыми школами положи-
тельных результатов не дали. 
Так что пока без школ-интерна-
тов, увы, не обойтись.  

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  10 (десяти) судей Четвертого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  2 (двух) судей Пятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Тамбовского областно-
го суда;

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Астраханской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 27 сентября 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.
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КИНО На экранах драма взросления «Вне зоны доступа»

Трое в лодке и тик-ток
Валерий Кичин

Ш
е ст н а д ц а т и л ет н и й 
Ваня боится высоты. 
Мы встречаем его на 

краю платформы для прыжков 
в бассейн: парень борется с со-
бой, но прыгнуть не в силах. И 
этот момент слабости будет 
преследовать его по ночам.

Слабость оказалась роковой 
— суровый отец не взял его в Ис-
панию. Неадекватность распла-
ты ставит все дальнейшее под 
сомнение: из-за приступа акро-
фобии лишить российского под-
ростка обещанной Испании — 
садизм, на который не каждый 
папа рискнет. Но Ваня эту сце-
нарную натяжку не замечает и 
радостно едет коротать лето на 
даче у тетки с друзьями детства, 
которых не видел четыре года. 
За это время Маша вымахала и 
стала красавицей, а долговязый 

Кирилл, судя по всему, уже счи-
тает ее своей девушкой.

Драматический узел для 
фильма готов: уже понятно, что 
нас ждет любовный треуголь-
ник с романтическими вечера-
ми у костра, перед которыми 
поблекнет далекая Испания. На 
роли молодых необстрелянных 
приглашены ветераны: 17-лет-
ний Олег Чугунов сыграл ролей 
вдвое больше, чем Олег Стриже-
нов, 17-летняя Маргарита Дья-
ченкова — больше, чем Любовь 
Орлова. Это — в кино, не считая 
тик-тока. И только для тик-то-
кера Власа Кропалова роль Ки-
рилла — дебют. Решающий ко-
зырь всех троих — обаяние мо-
лодости. То неотразимое щеня-
чье обаяние, которое позволяет 
юной аудитории восторженно 
визжать в кинозалах, радост-
но признавая своих. У всех тро-
их уверенная повадка, все трое 

перед камерой сохраняют есте-
ственность, органично, хотя и 
несколько принужденно пере-
давая написанные сценариста-
ми диалоги . Что, надо признать, 
нелегко: и коллизии и диалоги 
словно взяты из воспитатель-
ных фильмов 50-х годов. То есть 
из принципиально другой эпо-
хи, когда кино было соцреали-
стическим, там разговарива-
ли правильным литературным 
языком, и хорошее могло кон-
фликтовать только с «еще более 
лучшим».

Картина, показанная на фе-
стивале «Окно в Европу» и вы-
шедшая на экраны, — первая 
режиссерская работа продю-
сера и драматурга  Анны Кур-
батовой, она же написала сце-
нарий в соавторстве с Анной 
Соболевской. Получилась ма-
шина времени — в фильме даже 
есть эпизод, где она предста-

ет воочию. Ребята забираются 
в древний пионерский лагерь, 
каким-то макаром сохранив-
шийся с советских времен. Бро-
сок в прошлое воспринимает-
ся как метафора, ключ к харак-
терам, канувший в Лету лагерь 
явно жив и в сценаристках, и в 
их очень правильных экранных 
детищах. Ваня терпелив, внима-
телен и безупречно педагоги-
чен к племяннице Ане — здесь он 
просто Макаренко. Все трое го-
товы помочь всякой живности — 
и котенка подобрать, и обречен-
ную лошадь злого фермера от-
пустить на свободу, где она все 
равно погибнет, но они о том не 
думают. Отношения рыцарские. 
Для Ивана выступить разлучни-
ком коварным — порушить ли-
рические чувства друга и под-
руги — еще мучительнее, чем 
прыгнуть в бассейн. Но младая 
кровь, конечно, играет, и мы за-
ранее знаем, как пойдут собы-
тия. Решающее объяснение со-
стоится, конечно, в лодке — пом-
ните: «Милый друг, наконец-то 
мы вместе, ты плыви, моя лодка, 
плыви…». Все выдает интона-
цию авторов, донельзя растро-
ганных тем, что герои еще такие 
юные, а уже просыпаются в них 
души прекрасные порывы. Сов-
сем как в кино.

Название картины многоз-
начно. Вне зоны доступа — по 
первому слою: нервный Ваня 
утопил мобильник, и друзья из 
солидарности решают провести 
лето без связи с миром. Такое 
мушкетерское соглашение типа 
«Один за всех, все за одного!». 
Ну, а о скрытых смыслах назва-
ния легко догадаться, наблюдая 

эту историю о моральном выбо-
ре между любовью и дружеским 
долгом с душераздирающе свет-
ло-грустным финалом.

Это редкий теперь фильм, со-
творенный по принципу «если 
реальность несовершенна, надо 
ее усовершенствовать». Он по-
хож на коллекцию ностальги-
ческих воспоминаний о чем-то 
щемяще-сияющем, выплывшем 
из тумана юности. Снято в зна-
менитом Комарово с его чехов-
скими дачами (о Чехове в филь-
ме обязательно вспомнят). Во 
дворах соседи устраивают дру-
жеские застолья с песнопени-
ями из «Чайфа» — их нам, как 
концертный номер, позволят 
прослушать от начала до конца. 
Лиризм мемуаристики, перехо-
дящий в сладкую умиленность. 
Нирвана.

По всем канонам молодеж-
ного соцреалистического кино 
должно прийти суровое испы-
тание, когда Ваня самому себе 
докажет, что он не слабак. Мы 
в зале это прекрасно знаем из 
десятков таких же «фильмов 
взросления», но ждать реша-
ющего момента придется дол-
го. Испытание окажется таким 
же картонным, и все завершит-
ся патетической сценой про-
щания «третьего лишнего» со 
своей первой в жизни любовью. 
Так как светлые воспоминания 
есть даже у младенца, в залах 
наверняка будут утирать сле-
зы понимания и сочувствия. И 
я не исключаю, что картина по-
лучит Приз зрительских сим-
патий: залы втайне тоскуют по 
свету соцреализма, только бо-
ятся себе в этом признаться.  

МУЗЫКА 

The Killers 
объединили 
свои хиты 
и чужие 
исповеди 

ТАНЦЫ 
С ВОЛКАМИ
Александр Алексеев

Это, наверное, самый необыч-
ный диск года,  музыкально-ли-
тературные эксперименты ко-
торого продолжат и другие зве-
зды. Ведь у  The Killers все полу-
чилось очень притягательно: в 
начале песен кто-то из жителей 
небольшого городка глухо рас-
сказывает свои личные исто-
рии и драмы, а затем солист 
Брэндон Флауэрс начинает об-
волакивающе и страстно — как 
умеет только он — с придыха-
нием распевать красивые и не-
жные мелодии. Притягатель-
ные и уходящие развесистыми 
ветвями ароматных гармоний и 
новых созвучий, настроений и 
смятений. Но теперь в них уже 
преобладают и отчаяние, ме-
ланхолия и страх. Да, в непро-
стые времена звездные эпику-
рейцы из Лас-Вегаса выпустили 
столь одновременно правдиво-
пугающий и красивый, но в то 
же время и полезный для дума-
ющих слушателей альбом.

Релиз получил название 
Pressure Machine, которое пе-
реводится как «Машина давле-
ния». В покое карантина музы-
канты вплотную погрузились 
не только в студийную работу, 
впервые выпустив за два года 
сразу два диска (хотя прежде 
предпочитали перерывы в два-
три, а то и пять лет), но, похоже, 
и в чтение. Ведь их новый аль-
бом порой наследует творчест-
ву знаменитого американско-
го писателя Теодора Драйзера. 
Как и он, отличный психолог и 
бытописатель, музыканты The 
Killers, браво перемещающие-
ся от альтернативного рока до 
новой волны и даже пост-панк-
ривайвла, тоже решили погру-
зиться в повседневную жизнь 
маленького городка и свои 
размышления о ней. Оттого в 
Pressure Machine хватает и де-
прессии, и отчаяния, и насилия.  

Этот диск притягателен дер-
зкими гармониями и новы-
ми темами.  Дети, катающиеся 
на ржавых велосипедах, ноч-
ная охота, истории служащих, 
рабочих, так называемых си-
них воротничков, а также не-
удачников всех мастей. Песни 
о замкнутых в себе жителях 
маленького городка, смирив-
шихся с жестокостью быта, 
волчьими законами улиц и 
тем, что они «никогда не виде-
ли океана». Но они верят в то, 
что «счастье ждет их наверху». 
Смысл их жизни — в том, что-
бы выжить. И Флауэрс впервые 
спел так мрачно и разноплано-
во, переживая чужие драмы, 
как свои собственные. А масса 
персонажей, населяющих этот 
альбом, дарят песням не слы-
ханные прежде у The Killers му-
чительную скорбь и мудрость. 
Это точный и очень честный 
взгляд на жизнь. По некоторым 
песням можно снимать кино. 
Например, по Runaway Horses — 
о девушке с родео и ее раненом 
скакуне или истории о влю-
бленных старшеклассниках в 
We’ll be here forever.  

Но в целом — это мрачная 
и непростая для комфортного 
восприятия пластинка. Чтобы 
решиться на нее, романтичным  
The Killers потребовалась не-
малая храбрость, ибо хит-па-
рады ныне уже отвыкли от ум-
ных и глубоких по содержанию 
альбомов. Оттого и новый диск 
культовой группы они оценили 
не высоко. Зато The Killers мо-
гут гордиться тем, что сделали 
самое честное и остросоциаль-
ное заявление в своей двадца-
тилетней карьере.  

ПРЕМИЯ «Инновация» назвала лауреатов и обещала измениться

Искусство 
в точке перехода

Иван Владимиров

В 
Нижнем Новгоро-
де названы лауреа-
ты премии «Иннова-
ция» в области сов-
ременного искусства 
за прошлый год. Це-
ремония вручения в 
Доме связи, как и вы-
ставка в Арсенале, 

где были показаны вошедшие 
в шорт-лист работы, стали ча-
стью празднования 800-летия  
Нижнего Новгорода. Об этом 
сказал губернатор Глеб Ники-
тин, вручая премию Николаю 
Полисскому — «за вклад в разви-
тие современного искусства». И 
тут же воспользовался момен-
том, чтобы предложить худож-
нику сделать арт-проект и для 
Нижнего Новгорода.

Премию «За поддержку сов-
ременного искусства России» 
получили петербургский бла-
готворительный фонд культу-
ры и искусства «ПРО АРТЕ» и 
его основательница историк 
искусства и куратор Елена Ко-
ловская. За 20 лет работы фонд 
в Петербурге стал местом при-
тяжения людей, любящих и зна-
ющих современное искусст-
во. Кроме показа в Петербурге 
выставок Билла Виолы, Ширин 
Нешат, Энтони Гормли, Дэвида 
Хокни, «ПРО АРТЕ» славен тем, 
что создает точки встречи сов-

ременного искусства и тради-
ционного музея. 

В номинации «Проект года» 
победителем стал проект «Ла-
боратория Будущего. Кинетиче-
ское искусство в России» (кура-
тор Юлия Аксенова, координа-
тор Елизавета Павлычева, про-
дюсер Анна Ялова). Выставка, 
показывающая, как идеи Татли-
на или опыт Льва Термена ста-
новится актуальным для совре-
менных художников, была по-
казана в петербургском «Мане-
же» и Новой Третьяковке.

«Куратором года» стала 
команда кураторов из ГМИИ 
им. А.С. Пушкина:  Анна Буа-
ли, Анастасия Буланова, Али-
на Стуликова, Ольга Шишко. 
Во время локдауна они создали 
международный онлайн-про-
ект «100 способов прожить ми-
нуту». «Художником года» стал 
Сергей Филатов — создатель му-
зыкальных инструментов и зву-
ковых скульптур. Его саунд-ин-

сталляция «Сад ускользающих 
соноров: звуковая архитек-
тура» учила слушать музыку 
стальных листов, капель воды и 
гул пространства. 

В номинации «Новая гене-
рация» лучшей названа работа 
Елизаветы Коноваловой «Сво-
бода. 1919.2020». В центре ее 
внимания — барельефы с изо-
бражением статуи Свободы на 
ограде Большого Каменного мо-
ста в Москве. Миниатюрная ре-
плика статуи Свободы копиро-
вала скульптуру, которая сто-
яла у основания 26-метрового 
обелиска Советской Конститу-
ции, который был поставлен в 
1919 году на Тверской площа-
ди (тогда она называлась Совет-
ской) в Москве. В 1941-м памят-
ник был снесен. Художница, из-
учив архивные документы и фо-
тографии, сделала реконструк-
цию памятника и продемон-
стрировала постепенные изме-
нения со временем скульптуры 

в уменьшенной копии на мосту.  
Не менее важен архивный им-
пульс и для выставки «Проме-
тей космического века», кото-
рая названа лучшей в номина-
ции «Региональный проект». 
Выставка, сделанная Диной Ах-
метовой, Анастасией Максимо-
вой, Яниной Пруденко, Кирил-
лом Светляковым и показанная 
в Галерее современного искус-
ства ГМИИ Республики Татарс-
тан, посвящена Булату Галееву 
(1940—2009). Уже в 1960-х (!) он 
работал со светомузыкальны-
ми проектами, фильмами, спек-
таклями. Раритетные электрон-
ные художественные объекты, 
модели, фильмы, иллюстрации,  
архив ученого, писателя, худож-
ника, предоставлены были для 
выставки фондом «Прометей». 

В номинации «Образова-
тельный проект» премию по-
лучила образовательная про-
грамма «Иди» пермского Му-
зея современного искусства 
PERMM. Музей сделал этот про-
ект вместе со школой «Точка», 
где кроме обычных предметов 
преподается и «Дизайн». Побе-
дителем в номинации «Книга 
года» стало исследование Ан-
дрея Смирнова «В поисках по-
терянного звука. Эксперимен-
тальная звуковая культура Рос-
сии и СССР первой половины 
ХХ века». 

Призовой фонд премии «Ин-
новация» составляет три мил-
лиона рублей.  

Художник Николай Полисский 
превратил небольшое село 
Никола-Ленивец в арт-объект.

Идеальные герои всегда готовы помочь всякой живности — котенка подобрать, обреченную лошадку спасти...

А К Ц Е Н Т

В нашей стране всего три премии, 
связанные с современным искусством.  
И нам всем надо подумать, как сделать 
«Инновацию» весомой

Солист The Killers Брэндон Флауэрс 
впервые спел так мрачно и разно-
планово. 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

КРИТИЧЕСКАЯ МАССА
Совсем недавно мне казалось, что литературной кри-
тики в России больше не существует. Отмерла как 
жанр за ненадобностью. Функцию навигации в литера-
турном процессе, как мне опять-таки казалось, стали 
выполнять литературные премии. Худо-бедно, но вы-
полнять. По «длинным» и «коротким» спискам круп-
ных литературных премий, таких как «Большая кни-
га», «Ясная Поляна» или «Национальный бестселлер», 
можно, по крайней мере, судить о том, что происходит 
в современной прозе.

А критика? Зачем она? Кто ее сегодня читает? А 
главное — кто сегодня будет заниматься этим весьма 
трудоемким процессом — читать много книг, чтобы на-
писать о них короткие рецензии. К тому же критика — 
дело не только не прибыльное, но и рискованное. Чест-
ных критиков не очень-то любят. Много друзей на этой 
стезе не обретешь, а вот врагов — сколько угодно. Итак, 
что же? Литературная критика умерла?

Сейчас я пони-
маю, что ошибался. 
Я понял это, когда 
узнал, что в моем 
семинаре прозаи-
ков в Литературном 
институте трое сту-
дентов пишут кри-
тику. Кто-то печата-
ется в «Литератур-
ной газете», кто-то в 
журнале «Юность», 
который не так 
давно возглавил 
Сергей Шаргунов, 
дав журналу новое 
дыхание, кто-то ве-
дет свой книжный блог в Сети. Во время моей учебы в 
Литинституте, а это была первая половина 80-х, и по-
мыслить было нельзя, чтобы студенты-поэты или про-
заики вдруг стали писать критику. В их глазах это было 
бы неприлично, критика считалась низким жанром. 
Сегодня не так. Сегодня, как грибы, растут литератур-
ные критические блоги в Сети, и, кажется, вызревает 
новое поколение литературных критиков.

С 22 по 26 августа в музее-усадьбе «Ясная Поля-
на» в рамках XXVI Писательских встреч прошли за-
нятия первой в России (если не в мире) Школы ли-
тературной критики имени Валентина Курбатова. 
Валентин Яковлевич Курбатов, искусствовед, лите-
ратурный критик и большой друг «Ясной Поляны», 
ушел из жизни в марте этого года. Инициатором со-
здания Школы стала прапраправнучка Л.Н. Толстого 
Анастасия Толстая. Ведущими семинаров — писатель 
и сценарист Владислав Отрошенко, прозаик и ректор 
Литературного института Алексей Варламов и ваш 
покорный слуга. В качестве приглашенных лекторов 
— известный критик и заместитель главного редакто-
ра журнала «Знамя» Наталья Иванова, критик и пи-
сатель Лев Данилкин и литературный обозреватель, 
преподаватель МГУ Наталья Ломыкина. Также лекции 
читали историк и писатель Сергей Беляков, писатели 
Владимир Ермаков, Евгений Чижов, Андрей Рубанов, 
Игорь Волгин. 

Были опасения: а сколько вообще будет желающих? 
На конкурс поступило более ста работ из разных реги-
онов России и бывших союзных республик. Из них ото-
брали 21 работу. То есть конкурс составил пять чело-
век на одно место. 

Во время работы Школы руководители семинаров 
предложили участникам написать рецензии на произ-
ведения, входящие в лонг-лист литературной премии 
«Ясная Поляна-2021», а затем совместно обсудить, 
что из этого получилось. Объем текста должен быть не-
большим — четыре тысячи знаков. 

Школа литературных критиков в «Ясной Поляне» 
аналогов не имеет. В этом вообще специфика «Ясной 
Поляны», которая, кроме музейной работы, выпол-
няет множество разного рода культурных функций: 
уже более четверти века здесь проходят писательские 
встречи, сразу по-
сле их завершения 
начнется театраль-
ный фестиваль 
«Толстой»…

Открывая заня-
тия Школы, совет-
ник президента по 
культуре Владимир 
Толстой сказал: 

«Очень хочется, 
чтобы возникла та-
кая плеяда совре-
менных молодых 
литературных кри-
тиков, которые бы 
непредвзято оце-
нивали литературный процесс в России. И, наверное, 
недаром дали этой Школе имя Валентина Курбатова — 
потрясающего человека, к несчастью в этом году ушед-
шего из жизни. Но хочется, чтобы его нерв, его сердеч-
ная страстность, искренность были лейтмотивом бу-
дущей работы этих молодых талантливых ребят».

Цель школы — воспитать новое поколение литера-
турных критиков. Владимир Толстой надеется, что 
проект продолжится и в следующем году. Занятия пла-
нируют организовать в Москве, Казани, Крыму и дру-
гих местах, связанных с Львом Толстым.

На семинарах и круглых столах обсуждалось состо-
яние литературной критики сегодня. Критика ушла в 
блоги. Хорошо это или плохо? С одной стороны — пол-
ная свобода высказывания, независимость от како-
го-либо печатного органа, ведь у каждого из авторов 
блогов — свои эстетические предпочтения, свой круг 
авторов, которых можно хвалить, и круг авторов, ко-
торых можно ругать. Но, с другой стороны, возникает 
вопрос: а насколько авторитетен тот или иной блогер? 
Все зависит от фигуры автора. Экспертная точка зре-
ния очень важна, а у нас, к сожалению, перестали дове-
рять экспертам…

Во время работы Школы обсуждалось много про-
блем. Например, проблема «новой этики». Что это? 
Насколько изменились критерии и главные принци-
пы общественной этики в начале XXI века. Как быть с 
новыми понятиями, которые вошли в культурный об-
иход: например, «гендерфлюидность»? Есть ли пер-
спективы у «феминистской» критики? 

Получатся ли из учеников сегодняшней Школы на-
стоящие эксперты? Это покажет время. Но серьезный 
потенциал у молодых критиков первого набора, не-
сомненно, есть. Но доля критика достаточно горька. 
Кто-нибудь обязательно скажет: стал критиком, пото-
му что сам писать не умеет… И если ты публиковал ре-
цензии, а потом решил выпустить свою книгу, на тебя 
обрушится со своей критикой весь писательский цех, 
по своему опыту это знаю. Но я также знаю, что без 
критики нет литературы.  

Критика? Зачем 
она? Кто ее сегод-
ня читает? А глав-
ное — кто будет 
заниматься этим 
трудоемким про-
цессом?

В «Ясной Поляне» 
прошли занятия 
первой в России 
Школы литератур-
ной критики 
имени Валентина 
Курбатова

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Кстати

В сентябре The Killers начинают 

мировой тур по Северной Амери-

ке. А в 2022-м дадут и несколько 

концертов в Европе. В том числе 

и 16 июля в Москве.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марина Лошак, директор ГМИИ им. А.С. Пушкина:
Следующая премия «Инновация» пройдет в совершенно другом составе 

организаторов. Мы решили, что Пушкинский музей должен разделить 

славную и почетную миссию организатора этой премии со своими кол-

легами. Их немало. И уже в следующий раз рядом со мной будут пред-

ставители Эрмитажа, Русского музея, Третьяковской галереи, Музея 

современного искусства города Москвы, V-A-C, «Гаража», Красноярско-

го музея современного искусства, пермского музея PERMM . Премия 

«Инновация» находится в точке перехода. Мы не знаем, какой она будет. 

Мы помним, какой она была и какие эмоции пробуждала, будучи очень 

важной премией. В нашей огромной стране всего три премии, связан-

ные с современным искусством.  Нам надо всем вместе подумать, как 

сделать так, чтобы результат наших усилий был весомым и не декоратив-

ным. И не случайным. Я очень надеюсь, что так и получится. 
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ПАРАЛИМПИАДА  

У игровиков 
самый долгий 
путь к медалям

ГОЛЫ НА СЛУХ 
И ЭЙСЫ СИДЯ
Илья Трисвятский

После пяти дней соревнований 
Паралимпиады в японском То-
кио в активе сборной России 
было 15 золотых, 9 серебряных 
и 28 бронзовых наград.

Большинство медалей выс-
шего достоинства завоевано 
в плавании, легкой атлетике, 
есть победы в велоспорте, фех-
товании, настольном теннисе.

У представителей индиви-
дуальных видов спорта хватает 
одного, максимум нескольких 
стартов для того, чтобы непо-
средственно на Паралимпиаде 
подняться на пьедестал. А са-
мый долгий путь к успеху при-
готовлен тем, кто выступает 
в игровых командных видах — 
матчи предварительного этапа 
и затем плей-офф.

Вчера мужская сборная Рос-
сии по волейболу сидя побе-
дила Боснию — 3:0, а до этого 
одолела Японию (3:0). Правила 
в этой дисциплине практиче-
ски те же, что и в классическом 
волейболе, но есть  отличия. 
Спортсмены сидят, не имеют 
права вставать, зато игрокам 
передней линии разрешено 
блокировать подачи соперника.     

Наша женская команда по 
голболу завершила игры в груп-
пе, пробилась в четвертьфинал, 
который состоится 1 сентября. 
В голбол играют 3х3 (есть запа-
сные) два периода по 12 минут, 
ворота длиной на всю лицевую 
линию (9 м), высота  — 1,3 м. 
Разная степень нарушения зре-
ния атлетов нивелируется све-
тонепроницаемыми очками. В 
мяч для ориентации по слуху 
вделан колокольчик. Техника 
исполнения атакующих бро-
сков примерно похожа на мане-
ру мастеров боулинга. В защи-
те стараются играть лежа, пы-
таясь перекрывать телами всю 
лицевую линию.  

ХОККЕЙ 

«Динамо» 
выиграло 
предсезонный
Кубок мэра 
Москвы

РАЗМЯЛИСЬ 
ОТЛИЧНО
Сергей Сокольский

Столичное «Динамо» стало по-
бедителем традиционного тур-
нира за Кубок мэра Москвы. В 
финале соревнований «бело-го-
лубые» разгромили китайский 
«Куньлунь» — 8:3. 

Уже 14-й по счету предсе-
зонный турнир прошел в новом 
формате. К его традиционным 
участникам московским «Ди-
намо», ЦСКА, «Спартаку» и 
областному «Витязю» добави-
лись клубы КХЛ с Дальнего Вос-
тока — хабаровский «Амур» и 
пекинский «Куньлунь». Шесть 
команд были разделены на две 
группы. В финал вышли луч-
шие из каждого трио. «Дина-
мо» в группе одолело ЦСКА — 
3:2 и с тем же счетом обыграло 
«Амур». «Куньлунь» уступил 
«Витязю» — 2:4, зато разгромил 
«Спартак» — 9:3. За счет луч-
шей разницы шайб китайская 
команда оказалась в таблице 
выше конкурентов.

В матче за трофей «Динамо» 
было ощутимо сильнее. Дубли 
оформили швед Оскар Линдберг 
и Эрик О’Дэлл. Три голевых пе-
редачи отдал капитан команды 
Вадим Шипачев. 

В игре за третье место 
«Амур» оказался сильнее «Витя-
зя» — 3:1. Наконец, пятую и ше-
стую позиции в итоговой клас-
сификации распределили между 
собой ЦСКА и «Спартак». Выше 
в табели о рангах Кубка мэра 
Москвы армейцы, одержавшие 
победу со счетом 5:2.  

СОБЫТИЕ Наша дружина у себя дома стала чемпионом мира 
по пляжному футболу

Такой сладкий песок

Илья Соболев 

С
борная России в тре-
тий раз стала чемпио-
ном мира по пляжно-
му футболу! В финале 
первенства планеты, 
проходившего в сто-
личных «Лужниках», 
команда Михаила Ли-
хачева одолела Япо-

нию со счетом 5:2. «Бронза» до-
сталась швейцарцам, которые в 
матче за третье место были силь-
нее Сенегала — 9:7.

Десять дней московского чем-
пионата мира пролетели незамет-
но. Организаторы сразу обозна-
чили намерение провести лучший 
турнир в истории, и, кажется, это 
им удалось. Президент Междуна-
родной федерации футбола Джан-
ни Инфантино, приехавший в 
российскую столицу специально 
на финал, вряд ли будет спорить. 
Арена, на которой играли коман-
ды, атмосфера, болельщики — все 
было на уровне. Непосредствен-
но футбол тоже не подкачал. Кра-
сивые голы, драматичные развяз-
ки, сенсации — всего этого в «Луж-
никах» хватало в избытке. Но, ко-
нечно, праздник был бы непол-

ным без перфоманса, устроенно-
го сборной России. По ходу всего 
турнира подопечные Михаила Ли-
хачева стабильно демонстрирова-
ли то, что мы так ждем и от нашей 
национальной команды в боль-
шом футболе: азарт, несгибаемый 
характер и, разумеется, победы.

Признаемся, следить за на-
шей командой было занятием, с 
одной стороны, увлекательным, 
с другой — весьма нервным. Еще 
на групповом этапе капитан рос-
сиян Антон Шкарин советовал 
болельщикам запасаться вали-
долом. И действительно, почти 
каждый матч с участием хозя-
ев турнира превращался в лихо 
закрученный триллер. Апогеем 
в этом плане стал полуфинал со 
швейцарцами, в котором наши, 

несмотря на удаления, кадровые 
и другие проблемы, вырвали по-
беду в серии пенальти — 5:5 (5:4).  

Спастись от поражения наши 
смогли за 20 секунд до конца 
основного времени: в дополни-
тельный период игру перевел 
точный удар все того же Шкари-
на. А в серии пенальти решаю-
щий сэйв сделал третий голки-
пер команды Денис Пархомен-
ко, который до этого не провел на 
ЧМ-2021 ни секунды. 

Парадокс, но самый беспро-
блемный матч на турнире рос-
сияне провели как раз против со-
перника по финалу. На группо-
вом этапе наши разнесли япон-
цев  — 7:1.

Но «самураи» показали, что 
они тоже ребята психологиче-

ски устойчивые. После разгрома 
от наших японцы последователь-
но устранили Таити и Сенегал. И, 
конечно, в финале рассчитывали 
дать россиянам бой.

Для наших сам выход в финал 
уже стал большим успехом. Так 
высоко подопечные Михаила Ли-
хачева не забирались с 2013 года, 
в котором завоевали свой второй 
чемпионский титул. Но нам хоте-
лось большего. 

К финальной игре в состав рос-
сиян вернулись сразу три важ-
нейших игрока, пропускавших 
полуфинал из-за дисквалифика-
ций: Алексей Макаров, Артур Па-
поротный и Федор Земсков. Под-
крепление дало о себе знать уже 
на четвертой минуте матча, когда 
Земсков классным ударом через 
себя с лета открыл счет.

В первой встрече с японца-
ми сборная России тоже доволь-
но быстро распечатала ворота 
соперника, а затем мгновенно 
упрочила свое преимущество. 
В финале так не получилось. Бо-
лее того, в самом дебюте второго 
периода Акагума счет сравнял — 
1:1. Впрочем, единицы на табло 
продержались совсем недолго. 
Не прошло и минуты, как опыт-

нейший Юрий Крашенинников 
снова вывел наших вперед — 2:1.

На арене заиграл бессмертный 
хит «Нас не догонят», и это вполне 
соответствовало происходящему 
на поле, потому что Андрей Нови-
ков результативно исполнил еще 
один «стандарт», увеличив отрыв 
от японцев на два мяча — 3:1.

Можно было предположить, 
что уж теперь-то повторения 
разгрома не избежать, но нет. 
Японцы заставили соперника 
нарушить правила в непосредст-
венной близости от своих ворот, 
и Акагума идеально исполнил пе-
нальти, оформив дубль — 2:3.

Россияне тоже не растеря-
лись, моментально ответив голом 
Артура Папоротного — 4:2. В тре-
тьем периоде от наших требова-
лось просто не терять концентра-
ции. С этой задачей россияне уве-
ренно справились. А в концовке 
Юрий Крашенинников забил еще 
и пятый мяч. В последнюю мину-
ту матча можно было почувство-
вать, как арена ходит ходуном. И 
болельщикам было что праздно-
вать: наши — чемпионы мира!  

Наши пляжники на домашнем чем-
пионате мира показали и волю 
к победе, и высокое мастерство.

А К Ц Е Н Т

Еще на групповом этапе капитан сбор-
ной России Антон Шкарин советовал 
болельщикам запасаться валидолом. 
В плей-офф он пришелся очень кстати

УТРАТА Ушел из жизни 
Почетный президент 
МОК Жак Рогге

Не поднять 
паруса 

Николай 
Долгополов

Ушел на 80-м году 
жизни. Даже непонят-
но, как он продержал-
ся так долго. Болезнь, 
тяжелая и неизлечи-
мая, преследовала, не 
отпускала и не могла 
отпустить. И уж он-то, 
известный в Бельгии 
хирург, сделавший 
столько операций, 
все знал, но бился за 
каждый свой новый 
день. Его 79 лет — этот 
тот предел, до кото-
рого Жак Рогге смог 
добраться благодаря 
железной своей воле.

Что за человек был восьмой президент МОК? Высокий, 
строгий, не слишком разговорчивый — прямо настоящий 
доктор. Всегда подтянутый, не позволявший небрежно-
стей ни в одежде, ни в разговоре. Достиг серьезных успе-
хов в аристократическом парусном спорте, участвуя в 
трех олимпийских регатах, начиная с 1968 года. А еще 
16-кратный чемпион Бельгии по парусу играл за сборную 
страну по регби.

Не был таким нашим другом, как его предшественник 
испанец Хуан Антонио Самаранч. Но пытался править 
олимпийским движением ровно, стараясь не влезать 
глубоко в политику, которая после его ухода в 2013-м за-
давила немало крупных деятелей международного спор-
та. В 1980 году вопреки всем бойкотам команда Бельгии, 
призрев напор американцев, приехала на Московскую 
Олимпиаду. Свою роль сыграл в этом и доктор Рогге. В 
нашем первом разговоре молодой тогда руководитель 
делегации Жак Рогге был тверд. Участвуем, потому что 
спорт вне политики. Звучало обнадеживающе. Но не все 
надежды сбываются.

Стареющий Самаранч должен был уйти, и наша стра-
на поддерживала бельгийца в его схватке за президент-
ское кресло с угрюмым канадским консерватором Ри-
чардом Паундом, столько потом для нашей страны не-
доброго сделавшего. И президентом МОК Жак Рогге был 
избран в Москве в Колонном зале в июле 2001-го. Олим-
пийский старейшина, член МОК Виталий Смирнов под-
вел меня к Рогге прямо после выборов, когда он спускал-
ся по красной ковровой дорожке. «Первое интервью  — и 
русскому, — улыбнулся Рогге. — Символично». Однако 
символики не получилось. Политика и Северная Аме-
рика насели на Рогге безжалостно. Это и с его согласия в 
первый и в последний раз уже завоеванная российскими 
фигуристами золотая медаль была на следующий день 
поделена между нашими и канадцами. На встрече с жур-
налистами, отвечая на мой вопрос, Рогге как бы оправ-
дывался. Поправил меня, вопрос задавшего, рассказал, 
что такое уже было в боксе. И сморщился, когда я сказал 
в микрофон, что не на Олимпиаде, а на чемпионате мира, 
что совсем не одно и то же. Не забыл и через несколько 
лет уколол, мол, тогда вы здорово меня подловили. Одна-
ко нормальные отношения остались.

Очень смешно мы пообщались на какой-то москов-
ской пресс-конференции, где пришлось переводить Рог-
ге. Какая-то дама вдруг начала вносить в английский пе-
ревод свои поправки, и я, глянув на Рогге, перешел на 
французский. Месье Жак моментально все понял. После 
пожал руку, переспросил, не будет ли у меня неприят-
ностей, и предложил: «Если что, объясните, что это я по-
просил перейти на французский».

Рогге мечтал перевернуть олимпийское движение, 
сделать его эластичным, прогрессивным. Не получилось. 
Последовала череда допинговых скандалов, которые 
бельгиец переносил со стоическим упорством и хладно-
кровием. В 2013-м, выдержав два президентских срока, 
Жак Рогге покинул свой пост. За почти 13 лет ему удалось 
осуществить свою главную мечту. Понимая, что лишь 
горсточка юниоров способна прорваться сквозь плот-
ный профессиональный кордон к Олимпиаде, он сумел 
запустить невиданные в истории олимпизма Юношеские 
Олимпийские игры. Настоящий прорыв. А еще поддер-
живал идеи Фэйр Плей, всячески продвигая идеи честной 
игры. На вручении премии Международного комитета 
Фэйр Плей в Брюсселе незадолго до пандемии мы в по-
следний раз и увиделись. Прозвучало предупреждение не 
беспокоить Почетного президента МОК вопросами. Чув-
ствует он себя неважно. Это было видно и без всяких пре-
дупреждений. Но месье Жак подошел сам, поднял бокал, 
попросил передать привет русским друзьям и обязатель-
но Виталию (Смирнову. — Н.Д.). Когда мы вручили Рогге 
Кубок Фэйр Плей, пришлось поддерживать его, с лестнич-
ки сходящего, под локотки. Теперь он ушел совсем, все же 
сумев оставить след в мировом спорте.  

ПЕРСОНА Криштиану 
Роналду покинул 
«Ювентус» ради «МЮ»

Побег 
из Турина

Сергей Литвинов

Один из лучших футболистов мира Криштиану Ронал-
ду сменил команду: португалец ушел из итальянского 
«Ювентуса» и подписал двухлетнее соглашение с ан-
глийским «Манчестер Юнайтед», за который он высту-
пал с 2003 по 2009 год. 

О возможном уходе Роналду из итальянского клуба 
говорилось еще с конца прошлого сезона. А когда на тре-
нерский мостик «Старой синьоры» вернулся Массими-
лиано Аллегри, критиковавший приглашение Криштиа-
ну, стало ясно: кому-то из них двоих придется уйти.  Еще 
один фактор, побудивший Роналду и «Ювентус» к рас-
ставанию — деньги. Поскольку контракт игрока с клу-
бом истекал уже в следующем году, велик был риск, что 
итальянцы ничего не заработают на будущем трансфере 
Криштиану. А так «Старая синьора» получила от «Ман-
честер Юнайтед» 15 миллионов евро, плюс еще восемь 
миллионов предусмотрены в качестве бонусов.  Что ка-
сается зарплаты Роналду, то в Англии он будет зарабаты-
вать в год 27 миллионов евро и станет самым высокоо-
плачиваемым футболистом Премьер-лиги. Первый матч 
за «МЮ» после возвращения Криштиану может прове-
сти 14 сентября, когда «красные дьяволы» встретятся на 
выезде с «Янг Бойз» (Швейцария) в стартовой встрече 
групповой стадии Лиги чемпионов. Добавим, что в пер-
вой встрече без Роналду «Ювентус» сенсационно проиг-
рал дома «Эмполи» (0:1).  

СБОРНАЯ РОССИИ Игроки национальной команды признаются, что чувствуют себя 
свободнее при новом тренере

С Карпиным на одной волне
Артур Нанян

С
борная России продолжа-
ет подготовку к отбороч-
ным матчам чемпионата 

мира-2022, ближайший из ко-
торых состоится уже в среду в 
«Лужниках» против Хорватии.

    После провального высту-
пления на первенстве Европы 
было очевидно, что команде 
нужны изменения. Это касалось 
как состава, так и остальных 
нюансов, как любил говорить 
экс-наставник сборной Ста-
нислав Черчесов. По несколь-
ким дням работы Валерия Кар-
пина на новом посту делать да-
леко идущие выводы, может, и 
не стоит, но первые шаги видны 
уже сейчас.

— Саня, в сторону открывай-
ся, в сторону! — обращается к 
Александру Головину Карпин, 
остановив двусторонку и под-
бежав к полузащитнику «Мона-
ко». Несколько секунд идет об-
щение между тренером и игро-
ком, после чего Карпин, улыб-
нувшись, похлопал своего подо-
печного по плечу.

— Шире, шире. Ошибся — ни-
чего, молодец, рискуй, — через 
несколько мгновений Валерий 
Георгиевич уже дает советы за-
щитнику Игорю Дивееву.

Все это происходит на пер-
вой открытой тренировке сбор-
ной при Карпине. И если во вре-
мя разминочной части экс-тре-
нер «Ростова» стоял в центре 
поля и что-то записывал в свою 
тетрадь, то во время двусторон-
ки лично рулил всем процессом. 
Кажется, еще чуть-чуть, и Кар-
пин сам возьмет мяч, покажет, 
как надо. Но Валерий Георгие-
вич сдерживается.

Возникает ощущение, что 
Карпин, как это модно сейчас 
говорить, на одной волне с игро-
ками. Те понимают все его ука-
зания и чувствуют себя, как ка-

жется со стороны, свободнее, 
чем раньше.

— Стало как-то веселее в ко-
манде, мы раскрепощены. До 
этого, если честно, было тяже-
лее, — признается полузащит-
ник Рифат Жемалетдинов.

Вместе с тем Карпин не забы-
вает о дисциплине: по словам 
все того же Жемалетдинова, но-
вый тренерский штаб особое 

внимание уделяет рациону пи-
тания игроков.

— Карпин следит за весом, 
убрали некоторые продукты, 
например сахар. С нами уже 
провели беседы, все объяснили. 
С тортиками стало тяжелее, — 
рассказал Жемалетдинов.

Сам Карпин довольно об-
стоятельно ответил на вопро-
сы журналистов после занятия. 

Самый забавный эпизод, когда 
специалист в шутку признался, 
что в отсутствие Артема Дзюбы 
главным шутником в сборной 
будет он. «Я теперь буду клоу-
ном», — засмеявшись, сказал Ва-
лерий Георгиевич.

Это первая открытая тре-
нировка, много журналистов. 
Чувствуете давление?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Нет. Наверное, 
только интерес, раз столько на-
роду приехало. 

Один из важных вопросов — о 
капитане. Решили уже, кто 
им будет?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Еще нет. Как ре-
шим командой, так и будет. Не 
знаю, будет ли это голосование 
или что-то еще. 

С основным вратарем опреде-
лились?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Это не ко мне во-
прос, а к Кафанову. Не спраши-
вайте про голкиперов, я уже все 
сказал. Не верите? Я ничего не 
знаю.

А когда узнаете?
ВАЛЕРИЙ КАРПИН: За сутки до игры. 
Где-то в 11 часов вечера 31 ав-
густа. 

Какая будет схема на матч с 
хорватами?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Увидите. Может, 
вам еще ключи от квартиры 
дать?

С какой командой было бы 
лучше дебютировать у руля 
сборной?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: На подготовку и 
знакомство у нас мало времени. 
Общался со многими игроками, 
пытался с ними познакомиться 
еще до сборов. При всем уваже-
нии к Мальте, наверное, с ними 
было бы легче начинать. Лучше 
или нет — понятия не имею.

Вы говорили, что сборной не 
хватает смелости и дерзо-
сти. Что вы имели в виду: ува-
жения к сопернику, неуверен-
ность в атаке?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Уважать сопер-
ника надо, но не бояться его. Не 
надо дрожащих коленок. 

Вокруг сборной много негати-
ва: два врача покинули коман-
ду, Юрию Жиркову не дали 
тренироваться в Новогорске. 
Чувствуете, что обстановка 
нагнетается?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Что касается вра-
чей, люди захотели и ушли. О 
каком негативе здесь речь? Не 
сработались с Луисом (Луис 
Мартинес — новый тренер сбор-
ной по физподготовке). Это я за-
просил информацию через Луи-
са. Если у доктора нет истории 
болезни пациента, то о чем во-
обще речь? Люди захотели уйти 
— о’кей.

Почему вы запретили в сбор-
ной сахар?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Потому что здесь 
профессиональные футбо-
листы. 

Но до этого-то они ели 
сладкое…

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: До этого они, мо-
жет, и водку пили. Я здесь при 
чем? Сахар ничего хорошего иг-
рокам не дает. 

Скажете что-то болель-
щикам, чтобы они повери-
ли в сборную в матче с Хор-
ватией?

В А Л Е Р И Й  К А Р П И Н :  Могу сказать 
только одно: мы постараемся 
заслужить, вернуть их располо-
жение. Оставим на поле все, что 
есть у нас на данный момент.  

Валерий Карпин старается доходчиво доносить свои мысли до футболистов 
сборной. По словам самих игроков, они отлично понимают нового тренера.

— Следите за Играми на сайте
rg.ru/sujet/6586

— Лучшие моменты игры 
в фотогалерее «РГ»
sportrg.ru/tema/sport
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Жак Рогге пытался править олим-
пийским движением ровно, 
глубоко не влезая в политику.
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